
Подарки 
сбились с ног
У интернет-магазинов 
начались сложности 
с обработкой заказов

Рост спроса в сегменте онлайн- 
торговли более чем на 60% 
в преддверии новогодних празд-
ников привел к сложностям с об-
работкой заказов. На задержки 
сроков доставки жалуются кли-
енты Wildberries, а шведская IKEA 
объявила о возможных пробле-
мах с оформлением новых по-
купок и отключила калькулятор 
доставки. Эксперты полагают, 
что с каждым днем до конца года 
проблемы будут только усугуб-
ляться, особенно в условиях не-
хватки курьеров и возросшей кон-
куренции за персонал со стороны 
сервисов доставки еды.

Пользователи российских интер-
нет-магазинов начали сталкиваться 
со сложностями при получении зака-
зов. Как рассказал „Ъ“ один из поку-
пателей Wildberries в Москве, его за-
каз задерживается уже два дня сверх 
оговоренного срока доставки и ком-
пания продолжает уведомлять об от-
срочках. Начались проблемы с до-
ступностью товаров в шведской IKEA, 
обратил внимание сотрудник „Ъ“. 
На сайте компании появилось пре-
дупреждение, что из-за «технических 
сложностей» у некоторых пользова-
телей могут возникнуть затруднения 
с оформлением заказов. Кроме того, 
в интернет-магазине IKEA перестал 
работать калькулятор доставки и про-
пала услуга доставки до двери в Мо-
скве. Источник „Ъ“ из числа феде-
ральных логистических операторов 
также знает о происходящих у интер-
нет-магазинов задержках с обработ-
кой заказов. Пока, уточняет он, про-
блемы не носят массовый характер. 
В IKEA на вопросы „Ъ“ не ответили.

В Wildberries признают, что сро-
ки доставки в некоторые регионы 
могут отличаться от стандартных, 
уточняя, что при этом выросла и на-
грузка: год к году количество ежед-
невных покупок через их сервис уд-
воилось до 1,5 млн заказов.
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Цены стали неподъемные
Машиностроители жалуются на дороговизну продукции металлургов
Резкий рост цен на сталь, 
уже вызвавший  недовольство 
застройщиков и дискуссии 
в правительстве, коснулся 
и  машиностроителей. Как вы-
яснил „Ъ“, «Росспецмаш» по-
просил президента Владими-
ра  Путина вмешаться и ввести 
плавающую экспортную пошли-
ну на металлопрокат, который 
для тракторов и комбайнов по-
дорожал в декабре на 35–50%. 
Схожее обращение, по данным 
„Ъ“, готовят и автопроизводи-
тели. Металлурги объясняют 
ситуацию временным дисба-
лансом на глобальном рынке, 
который должен вскоре  сойти 
на нет. Аналитики отмечают, 
что введение пошлин и раньше 
обсуждалось при всплесках цен 
на прокат, но проблему удава-
лось решить без него.

Ассоциация «Росспецмаш» (лоб-
би отечественных машинострои-
телей) обратилась к Владимиру Пу-
тину с просьбой дать поручение 
решить проблему роста цен на ме-
таллопрокат для внутренних по-
требителей (письмо есть у „Ъ“). 
Они говорят о росте цен на потре-
бляемую продукцию металлургии 
на 35% в декабре, а по отдельным 
видам и вовсе на 50%.

По мнению «Росспецмаша», пред-
приятия машиностроения будут 
вынуждены в ответ резко поднять 
цены на свою продукцию. Это в ито-
ге скажется на стоимости техники 
для сельского хозяйства, строитель-
ства, добычи полезных ископаемых 
и транспорта. В ассоциации предла-
гают президенту рассмотреть введе-
ние плавающей экспортной пош-
лины на металлопрокат «с целью 
обеспечения цен на металл на 20% 
ниже, чем на мировых биржах».

По данным „Ъ“, письмо схоже-
го содержания было направлено 
в Минпромторг. В министерстве, как 
и в Минэкономики, „Ъ“ не ответили.

С проблемой роста цен на ме-
таллопрокат столкнулись и в ав-
топроме: отрасль также рассма-
тривает возможность обращения 
к чиновникам, говорят собеседни-
ки „Ъ“. Так, в «Соллерсе» Вадима 
Швецова сообщили „Ъ“, что со сле-
дующего года удорожание по от-
дельным видам проката составит 
30%. В КамАЗе также подтверди-
ли „Ъ“, что цены растут. Там от-
мечают, что это приведет не толь-
ко к росту стоимости металла для 

производителя, но и к росту стои-
мости комплектующих. В другом 
концерне говорят о рисках удоро-
жания автомобилей.

Рост цен на металлопрокат дей-
ствительно формирует такие ри-
ски, полагает Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting. По его мнению, 
экспортная пошлина на прокат 
может способствовать повыше-
нию конкурентоспособности про-
дукции с более высокой добавлен-
ной стоимостью.

Первым на стоимость стали — 
в данном случае арматуры — на вну-
треннем рынке пожаловалось ви-
це-премьеру Марату Хуснуллину 
Национальное объединение за-
стройщиков жилья. Чиновник 

поднял эту тему 23 декабря на за-
седании Госсовета и совета по стра-
тегическому развитию и нацпро-
ектам, где сообщил, что за месяц 
арматура на внутреннем рынке по-
дорожала на 40%. Именно по пору-
чению господина Хуснуллина, как 
писал „Ъ“ 28 декабря, ФАС предло-
жила ввести систему экспортных 
пошлин на всю металлопродук-
цию — от сырья до верхних переде-
лов — на шесть месяцев.

В «Северстали» „Ъ“ сказали, что 
внутренние цены на сталь (вне за-
висимости от отрасли сбыта) всег-
да повторяют глобальные тренды 
с некоторой задержкой: «Мы на-
блюдали значительный рост гло-
бальных цен в последнее вре-

мя». Там полагают, что дефицит 
на рынке стали будет сохранять-
ся «еще какое-то время», однако 
в горизонте двух месяцев, скорее 
всего, должна наступить баланси-
ровка: закончится «отложенный 
спрос», и цены стабилизируют-
ся после восстановления объема 
предложения.

Источник „Ъ“ в другой металлур-
гической компании говорит, что 
цены растут из-за увеличения спро-
са на металлопрокат в ожидании 
восстановления экономики в 2021 
году, зимнего пополнения склад-
ских запасов и резкого роста стои-
мости металлургического сырья.
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Заразительные  
итоги года
Росстат представил данные  
о смертности населения за 11 месяцев

По итогам 11 месяцев смертность в РФ 
выросла на 13,9% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
сообщила вчера вице-премьер Татья-
на Голикова, подведя итоги статисти-
ки естественного движения населения 
в этом году. По ее словам, абсолютное 
большинство прироста в числе умер-
ших обусловлено коронавирусом и ассо-
циированными с ним заболеваниями — 
на сегодняшний день это более 80% 
прироста смертности, и пока эти циф-
ры — единственная официальная оцен-
ка числа погибших в России в результате 
коронавирусной эпидемии.

Вчера вице-премьер Татьяна Голикова 
представила последнюю в этом году свод-
ку данных Росстата о естественном дви-
жении населения за ноябрь. По оценке 
статведомства, за 11 месяцев этого года 
смертность в РФ выросла на 13,9% по срав-
нению с аналогичным периодом прош-
лого года. Так, если в январе—ноябре 

2019 года в РФ умерли 1,651 млн человек, 
то в этом — 1,881 млн человек, на 229,7 тыс. 
больше. Показатель смертности на 1 тыс. 
человек, таким образом, увеличился с 12,3 
до 14. Естественная убыль населения Рос-
сии за этот же период 2020 года составила 
574,9 тыс. человек — это обусловлено па-
раллельным росту смертности снижением 
рождаемости. За 11 месяцев 2020 года она 
снизилась на 4,4% в годовом выражении. 
В январе—ноябре текущего года в стра-
не родилось 1,306 млн младенцев против 
1,37 млн годом ранее.

Наибольший прирост числа умерших 
с начала 2020 года продемонстрировал но-
ябрь — в этом году в этом месяце умерло по-
чти в полтора раза больше человек, чем год 
назад. Если в ноябре 2019 года число умер-
ших составило 141 тыс. человек, то в ноябре 
этого года их 219 тыс. человек. 

экономическая  
политика — с2

Иноагентов  
признали в лицо
Россия впервые объявила своих граждан 
«иностранными агентами»

В понедельник Минюст России обно-
вил реестр СМИ, выполняющих функции 
так называемых иностранных агентов. 
Впервые этот статус получили не юри-
дические, а физические лица: 79-лет-
ний правозащитник Лев Пономарев, 
журналисты Людмила Савицкая («Ра-
дио Свобода», «МБХ-Медиа») и  Сергей 
Маркелов («Радио Свобода», «7х7»), 
главный редактор «Псковской губер-
нии»  Денис Камалягин и петербургская 
 художница-акционистка Дарья Апахон-
чич. Как пояснил «Ъ» знакомый с ситу-
ацией юрист, чтобы стать СМИ-ино-
агентом, необязательно работать в СМИ. 
Теоретически такой статус может полу-
чить, например, любой российский уче-
ный, который ведет научные исследо-
вания на зарубежные гранты и при этом 
дает экспертные комментарии СМИ-ино-
агенту. Юристы указывают, что таким 
образом в «агенты» могут быть зачисле-
ны уже десятки тысяч граждан России.

Список первых российских граждан, по-
лучивших статус «СМИ, выполняющих функ-
ции иностранного агента», был опубликован 
на сайте Минюста 28 декабря. Напомним, со-
ответствующие поправки к закону о СМИ 
были приняты еще год над. С тех пор оказать-
ся в реестре СМИ-иноагентов может любой 
человек, который «распространяет предназ-
наченные для неограниченного круга лиц… 
сообщения и материалы». Для этого нужно 
получить «денежные средства и (или) иное 
имущество» от иностранных государств, ор-
ганизаций и граждан либо «от российских 
юридических лиц, получающих денежные 
средства от указанных источников».

Тем не менее за прошедший год реестр 
СМИ-иноагентов пополнялся только юриди-
ческими лицами. До вчерашнего дня в нем 
было 12 изданий — «Голос Америки», «Радио 
Свобода», телеканал «Настоящее время», «Се-
вер. Реалии» и другие.
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С 2021 года Фонд развития 
промышленности (ФРП) 
обеспечит доступность 
кредитов за счет расши-
рения программ креди-
тования и понижения ста-
вок вплоть до 1% годовых. 
Условием получения «де-
шевых денег» в ряде слу-
чаев станет выполнение 
обязательств по импор-
тозамещению, при этом 
фонд финансирует око-
ло трети претендующих 
на это проектов — биз-
нес уже говорит о необхо-
димости расширения его 
программ. Впрочем, ин-
ституты развития в рамках 
реформы сектора уже на-
чали формировать экоси-
стемы поддержки бизнеса 
в течение всего жизненно-
го цикла компаний.

Фонд развития промыш-
ленности с 2021 года повысит 
доступность финансирова-
ния для бизнеса, скорректи-
ровав условия программ фи-
нансирования фонда. Так, 
наблюдательный совет ФРП 
принял решение о сниже-
нии базовой ставки по кре-
дитным программам с 5% до 
3%. Программы фонда в боль-
шей степени нацелены на 
сегмент малого и среднего 
предпринимательства (МСП): 
так, сейчас бизнесу доступ-
ны десять программ на срок 
до семи лет. До сих пор объем 

займов в общих случаях ва-
рьировался от 5 млн руб. до 
750 млн руб., а базовая ставка 
составляла 5%, но при выпол-
нении дополнительных усло-
вий ставка понижалась еще 
на 2%. Речь идет, например, 
о наличии банковских гаран-
тий, гарантий ВЭБ.РФ или 
Корпорации МСП, выполне-
нии обязательств по экспор-
ту или требований по импор-
тозамещению.

С 2021 года бизнесу так-
же будут доступны опции, 
позволяющие снижать базо-
вую ставку. В результате она 
сможет опускаться до 1% го-
довых. Впрочем, по ряду про-
грамм бизнес и так мог взять 
кредит под 1%. Как пояснил 
„Ъ“ представитель ФРП, по 
итогам 2020 года ФРП вы-
дал более 200 займов на сум-
му около 60 млрд руб., сред-
невзвешенная ставка по 
ним составила всего 1,45%. 
«Уменьшение базовой став-
ки до 3% позволяет даже тем 
компаниям, которые ими 
не планировали пользо-
ваться, получить самые вы-
годные на рынке условия 
инвесткредитов на разви-
тие»,— добавляют в ФРП.

Одновременно набсовет 
фонда расширил перечень 
отраслей, которые могут пре-
тендовать на льготные зай-
мы. Речь идет о программе 
«Приоритетные проекты», по 

которой бизнес может при-
влечь максимальные 2 млрд 
руб. под 1% или 3% в зависи-
мости от обеспечения. Так, 
программа распространит-
ся на всю обрабатывающую 

промышленность, за исклю-
чением производителей та-
бачных изделий,  кокса, 
нефтепродуктов, ядерного 
топлива, пищевой промыш-
ленности и полиграфии. Обя-

зательным условием участия 
в программе также будет им-
портозамещение — продук-
ция проекта должна входить 
в отраслевые планы импор-
тозамещения, пояснил гла-
ва Минпромторга, председа-
тель наблюдательного совета 
ФРП Денис Мантуров.

Бизнес инициативы ФРП 
одобряет, но указывает на не-
обходимость увеличения об-
щего финансирования. Как 
указывает глава совета ТПП 
по финансово-промышлен-
ной и инвестиционной поли-
тике Владимир Гамза, спрос 
на программы фонда высок, 
сейчас ФРП одобряет до тре-
ти заявок. «В региональных 
палатах нас регулярно про-
сят о расширении таких про-
грамм»,— добавляет он. Гла-
ва промышленного комитета 
«Опоры России» Максим Тре-
тьяков также указывает на 
необходимость увеличения 
объемов программ. «Инстру-
мент преимущественно рас-
считан на малый и средний 
производственный бизнес, 
для которого низкая ставка 
и участие государства позво-
ляют увеличить горизонт ин-
вестпланирования»,— отме-
чает он, предлагая включить 
в условия получения займа 
ходатайства отраслевых сою-
зов «для предотвращения со-
здания избыточных произ-
водственных мощностей».

Отметим, что в связи с ре-
формой институтов развития 
и передачей ФРП под управ-
ление ВЭБ.РФ механизмы 
поддержки промышленных 
предприятий в рамках фон-
да могут быть скорректиро-
ваны. В частности, институ-
ты развития уже приступили 
к созданию эффективного ме-
ханизма поддержки бизнеса 
в сфере инноваций. Исполняя 
поручение первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, 
РФПИ, РВК, фонд «Сколково», 
Фонд содействия инноваци-
ям, Фонд инфраструктурных 
и образовательных программ, 
АНО «Платформа Националь-
ной технологической иници-
ативы» подписали меморан-
дум о бесшовной интеграции 
мер поддержки. Как пояс-
нил вчера Андрей Белоусов, 
такой механизм «создается 
и реализуется в интересах тех-
нологического предприни-
мателя — это субъекты МСП, 
включая стартапы, индиви-
дуальные предприниматели, 
физические лица и их объе-
динения в технологические 
команды, другие организа-
ции, реализующие техноло-
гические проекты». Предпо-
лагается, что в рамках проекта 
компания по мере роста смо-
жет рассчитывать на поддер-
жку на каждом этапе жизнен-
ного цикла.

Диана Галиева

Импортозамещение снижает ставки
Фонд развития промышленности расширяет льготы для проектов
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триллиона рублей составит объем выдачи ипотеки по итогам 2020 года, следует из предвари-
тельного прогноза ДОМ.РФ. Так, будет обновлен рекорд 2018 года: тогда граждане получили 3 трлн руб. 
на покупку жилья. К 2019 году, когда было выдано 2,8 трлн руб. кредитов, темпы выдачи ипотеки вырастут 
почти в полтора раза. Количественный прирост составит 34% — 1,7 млн против 1,3 млн кредитов. Причина — 
снижение ставок и запуск льготной ипотеки под 6,5%. Почти ажиотажный спрос на ипотеку стал одной из при-
чин роста цен на жилье, что вынудило ЦБ призвать к сворачиванию льгот, чтобы избежать образования «пу-
зыря» на рынке. Пока власти допускают их продление после 1 июля 2021 года лишь в отдельных регионах.

КОНЪЮНКТУРА

Предпринимательская 
уверенность вернулась 
на докризисный  
уровень

Индекс предпринимательской 
уверенности Росстата, рассчитан-
ный по опросам 3,8 тыс. крупных 
и средних компаний в обработке 
и добыче, в декабре с учетом 
сезонности фактически достиг до-
кризисного уровня конца 2019-го — 
начала 2020 года в обоих секторах, 
оставаясь, впрочем, в отрицатель-
ной области (см. график).

Так как составляющие индекса 
статистиками со снятой сезонно-
стью не приводятся, судить о дви-
жущей силе такого восстановле-
ния сложно. Подсказкой могут 
служить свежие данные декабрь-
ских опросов промышленников 
Института Гайдара. Согласно им, 

в декабре темпы прироста спроса 
после очистки от сезонности уско-
рились еще на два пункта и дости-
гли значений, которые не реги-
стрировались опросами с 2010 
года, продолжив восстановление 
после паузы августа—октября. Это 
на фоне сокращающихся запасов 
стимулирует выпуск.

Между тем ожидания про-
мышленников в декабре 2020 
года ухудшились: по оценкам 
ИЭП, глубина спада сопоставима 
с провалом в апреле (см. „Ъ“ от 28 
декабря). «Декабрьский провал 
прогнозов спроса и планов выпуска 
относится, скорее всего, только 
к январю 2021 года, который может 
оказаться очень сложным в резуль-
тате наложения на традиционные 
общенациональные каникулы на-
растающих противоэпидемических 
ограничений и непредсказуемой 
после возврата на рабочие места 
туристов динамики заболеваемо-
сти»,— полагает автор исследова-
ния ИЭП Сергей Цухло.

Отметим, что в ИЭП не исклю-
чают, что в январе 2021 года 
ожидания промышленников могут 
заметно улучшиться, в пользу чего 
свидетельствуют рост найма новых 
работников и остановка в ухуд-
шении инвестиционных планов. 
Заметим, что в декабрьском об-
зоре экономики ЦБ констатирует: 
«Хотя ухудшение эпидемической 
обстановки, частичный возврат 
ограничений и слабый внешний 
спрос оказывают сдерживающее 
влияние на деловую активность, 
его масштаб существенно меньше, 
чем во втором квартале, что 
связано с точечным характером 
ограничительных мер и адаптаци-
ей граждан и предприятий к новым 
условиям». Аналитики Банка Рос-
сии ожидают, что устойчивый рост 
экономики возобновится весной 
2021 года «по мере нормализации 
ситуации с заболеваемостью» 
и составит 3–4%.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ* (%)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Максимальное число умерших от 
коронавирусной инфекции за этот 
период также было зафиксировано 
в ноябре — непосредственно от забо-
левания скончалось 23 610 человек, 
еще в 2178 случаях оно негативно по-
влияло на течение другого заболе-
вания. 9 857 человек умерли, имея 
положительный анализ на корона-
вирус — но не от него. Наибольшее 
число умерших непосредственно от 
коронавирусной инфекции или от 
спровоцированного им заболевания 
проживали в Москве (3418 и 188 чело-
века соответственно), Московской об-
ласти (2453 и 45 человек) и Санкт-Пе-
тербурге (1822 и 96 человек). Среди 
федеральных округов первое место 
с учетом этих двух показателей ожи-

даемо занял Центральный округ (7870 
и 449 человек), а последнее — Севе-
ро-Кавказский (366 и 51 человек). Та-
ким образом, всего за апрель—но-
ябрь в РФ умерло 113 892 человека, 
у которых был обнаружен коронави-
рус. Из них 69 483 умерли непосредст-
венно от него, а остальные — от ино-
го заболевания, спровоцированного 
коронавирусом, или заражение им 
было диагностировано, но никак не 
повлияло на наступление смерти.

Как отметила Татьяна Голико-
ва, более 81% избыточной смертно-
сти за 11 месяцев 2020 года в России 
приходится на COVID-19 и его по-
следствия. При этом, по ее словам, 
смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний, заболеваний орга-
нов дыхания, нервной, эндокрин-
ной систем по итогам 2020 года так-

же вырастет, потому что «граждане, 
страдающие этими заболеваниями, 
наиболее подвержены COVID». Ви-
це-премьер добавила, что и России, 
и другим странам мира предстоит 
проанализировать статистику смерт-
ности и понять, сколько появилось 
новых смертей в связи с коронавиру-
сом, а сколько — связанных с тече-
нием других заболеваний.

Напомним, что заявления ви-
це-премьера о причинах прироста 
показателя смертности на данный 
момент являются единственным 
официальным источником таких 
данных — Росстат, как уже ранее пи-
сал „Ъ“, в этом году не будет публико-
вать статистику по основным клас-
сам факторов смерти населения. Как 
следует из отчета РАНХиГС, полно-
ценный анализ этих данных в меж-

дународных сравнениях станет воз-
можен не раньше второго полугодия 
следующего года — национальные 
методики учета смертей от коро-
навируса продолжают отличаться 
друг от друга даже спусти почти пол-
года после выхода рекомендаций 
ВОЗ, уточняющих классификацию 
COVID-смертей по International Sta-
tistical Classification of Diseases (под-
робнее см. „Ъ“ от 28 декабря).

Выводы РАНХиГС: ситуации 
с подсчетом числа умерших от ко-
ронавируса для общества в любой 
стране на практике оказались уни-
кальны и прямо несопоставимы. Де-
мографическая статистика едва ли 
не впервые с момента своего появ-
ления в современном виде выгляде-
ла как основание для принятия быс-
трых решений. Но на практике, как 

выяснилось, использовать ее таким 
образом невозможно, поскольку ни 
одна национальная система подсче-
та естественного движения населе-
ния не в состоянии давать однознач-
ные выводы о том, что происходит 
со смертностью даже на ежемесяч-
ной основе. Отсутствие быстрого 
доступа к научным данным популя-
ризировало альтернативные расче-
ты, в том числе активизировало да-
та-журналистику самого разного 
качества — от численных моделей, 
напоминающих упрощенные мо-
дели демографов, до чисто спекуля-
тивных. Достоверные же подсчеты 
к тому моменту, когда они появятся, 
могут оказаться невостребованны-
ми в обществе — какими, собствен-
но, они и были до пандемии.

Анастасия Мануйлова 

Заразительные итоги года

В Налоговом кодексе следует установить 
перечень активных, а не как сейчас, пас-
сивных, доходов — включив при этом в со-
став последних поступления от всех ви-
дов услуг, предлагают эксперты РАНХиГС 
в своей работе о налогообложении контр-
олируемых иностранных компаний. Кроме 
того, для повышения привлекательности 
российской юрисдикции они выступают 
за увеличение дающей право на освобо-
ждение от налога на прибыль предельной 
доли пассивных доходов в общих посту-
плениях компаний с 20% до 30%. Экспер-
ты-практики находят эти инициативы раз-
умными, но отмечают, что ранее они уже 
отвергались Минфином.

Эксперты РАНХиГС в препринте гото-
вящейся к публикации научно-исследова-
тельской работы о налогообложении контр-
олируемых иностранных компаний (КИК) 
предлагают иначе взглянуть на разделение 
доходов от активной и пассивной деятель-
ности. Группа авторов под руководством заве-
дующей лабораторией развития налоговой 

системы Института прикладных экономиче-
ских исследований Натальи Корниенко по-
лагает это альтернативой закреплению в На-
логовом кодексе активно разрабатываемого 
сейчас понятия о фактической экономиче-
ской деятельности КИК.

Поясним, что российская система обложе-
ния «офшорной» прибыли ориентирована 
на взимание налога прежде всего с пассив-
ных доходов (дивиденды, проценты, сум-
мы от продажи недвижимости или ее сдачи 
в аренду и прочее). Если доля таких пассив-
ных доходов КИК составляет менее 20% в об-
щей сумме доходов, то такая компания 
признается активной и ее прибыль от нало-
гообложения освобождается. Другими сло-
вами, если активная деятельность иностран-
ной компании приносит ей более 80% общего 
дохода, налог на прибыль в России платить 
не нужно. Эксперты РАНХиГС, ссылаясь на за-
рубежный опыт, предлагают поднять «разре-
шенную» долю пассивных доходов до 30%. 
Это, по их мнению, сделает Россию более 
привлекательной налоговой юрисдикцией.

При этом менять соотношение долей пред-
лагается одновременно с переосмыслени-
ем понятий о видах дохода. Авторы работы 
считают установленный в НК список пассив-
ных доходов слишком широким, в том числе 
в сравнении с зарубежной практикой. В нем, 
например, есть поступления от оказания кон-
сультационных, юридических и рекламных 
услуг, «пассивность» которых вызывает у экс-
пертов вопросы. Они отмечают, что такой ши-
рокий перечень дает государству дополни-
тельные налоговые поступления от налога 
на прибыль и НДФЛ, но делает российскую 
юрисдикцию менее привлекательной с точ-
ки зрения налогообложения — поскольку фи-
скальная составляющая отодвигает интересы 
бизнеса на второй план.

Ссылаясь на опыт Германии, авторы рабо-
ты предлагают перевернуть ситуацию — уста-
новить в НК открытый перечень активных, 
а не пассивных доходов и включить в него все 
виды услуг. Поясним, что сейчас активными 
признаются доходы, не являющиеся пассив-
ными,— то есть все остальные, полученные 

от занятия «обычным» бизнесом (производст-
венным, торговым и так далее). В новый пе-
речень могли бы войти поступления от про-
изводственной и торговой деятельности, 
от экспортно-импортных операций, от пере-
возок, подрядных работ и так далее.

Партнер КПМГ в России и СНГ Виктор Кал-
гин отмечает, что действующее понятие о пас-
сивных доходах, а также отсутствие определе-
ния активной деятельности создает риски для 
владельцев КИК. Он согласен, что сейчас пере-
чень пассивных доходов выглядит слишком 
обширным и некоторые пункты из него мож-
но было бы перенести в активные — например, 
услуги. Это позволит вывести прибыль КИК, ко-
торые занимаются такой деятельностью, из-под 
налогообложения. «С другой стороны, похожие 
идеи высказывались бизнесом и профессио-
нальным сообществом при разработке и кор-
ректировке законодательства КИК. Однако 
Минфин и законодатели раз за разом склоня-
лись к действующей — достаточно строгой — 
редакции правил КИК»,— замечает эксперт.

Вадим Вислогузов, Татьяна Гришина

Доходам добавляют активности
Эксперты РАНХиГС задумались о налогообложении КИК
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Теперь в список добавились пять чело-
век — и не все из них имеют отношение 
к СМИ. Как пояснил „Ъ“ близко знакомый 
с ситуацией юрист, чтобы получить статус 
СМИ-иноагента, вовсе не обязательно быть 
журналистом — можно просто дать эксперт-
ный комментарий одному из 12 изданий. 
«Например, Дарья Апахончич давала ком-
ментарии на канале „Настоящее время“, 
а участие в создании материала в качестве 
эксперта тоже расценивается как соавторст-
во,— пояснил собеседник „Ъ“.— Господин 
Пономарев распространял информацию 
с сайтов СМИ-иноагентов на своей страни-
це в Facebook. Подтверждено, что они полу-
чали за это деньги из иностранных источни-
ков. Двух этих условий достаточно, чтобы по-
пасть в список».

„Ъ“ обратил внимание собеседника на то, 
что в законе не описана необходимость по-
лучить иностранные деньги именно за со-
трудничество со СМИ-иноагентом. Корре-
спондент „Ъ“ попросил собеседника пред-
ставить такую ситуацию: российский уче-
ный участвует в международном исследо-
вании на средства зарубежного гранта, а по-
том дает комментарий на тему коронавиру-
са одному из СМИ-иноагентов. «Теоретиче-
ски он может попасть в этот реестр,— при-
знал собеседник „Ъ“.— Действительно, (в за-
коне.— „Ъ“) нет конкретно прописанного 
формата, что именно это СМИ обязано опла-
чивать работу дающего комментарий лица. 
Получается, что в реестр рискует попасть 
любое лицо, получающее иностранное фи-
нансирование и взаимодействующее в пла-
не информационной политики со СМИ—
иностранным агентом».

Теперь включенные в список СМИ-иноа-
гентов граждане должны ставить соответст-
вующие предупреждения на все свои «мате-
риалы», в том числе записи в соцсетях. Кро-
ме того, они обязаны раз в полгода отчиты-
ваться в интернете о своей деятельности 
и расходах. Собеседник „Ъ“ затруднился со-
общить, каким образом должен вестись та-
кой отчет. Более того, он признал, что в зако-
не пока нет наказания для физических лиц 
за непредоставление подобной отчетности. 

«Теоретически требования можно не выпол-
нять,— признал он.— Действительно, наше 
законодательство об иностранных агентах 
содержит ряд противоречий и лакун, над ни-
велированием нестыковок в котором наши 
законодатели и работают».

Акционистка, феминистка и художница 
Дарья Апахончич рассказала „Ъ“, что слы-
шала про закон о «физлицах-иноагентах», 
но «в подробности не вдавалась». «Попада-
ние в этот реестр для меня стало неожидан-
ностью,— сказала она.— Как я поняла, что-
бы туда попасть, нужен блог и какие-то день-
ги из-за границы. Ну вот я получала гонора-
ры за свои зарубежные концерты — послед-
ний раз из Финляндии, например». Госпожа 
Апахончич намерена обжаловать решение 
Минюста в суде. «Я считаю, что власть заме-
тила нашу борьбу за права женщин и против 
домашнего насилия. И вот таким образом со-
общила нам об этом. Конечно, хотелось бы, 
чтобы власть занималась нужными людям 
вещами»,— посетовала госпожа Апахончич.

Правозащитник Лев Пономарев счита-
ет, что «попал в список уважаемых изданий 
и в хорошую компанию». Он назвал «пол-
ной чушью» утверждение, что получал ино-
странные деньги за «распространение ин-
формации с сайтов СМИ-иноагентов на сво-
ей странице в Facebook». «Никогда ни от ка-
кого СМИ я не получал никаких денег,— зая-
вил правозащитник.— Ни в качестве автора, 
ни эксперта, ни за репосты в соцсетях». К от-
сутствию санкций за неисполнение закона 
господин Пономарев отнесся без энтузиаз-
ма: «Они ведь могут потом штрафовать зад-
ним числом за уже совершенные репосты 
и публикации».

Главный редактор газеты «Псковская гу-
берния» Денис Камалягин узнал из ново-
стей о том, что попал в список СМИ-иноа-
гентов. Это, по его словам, «было неожидан-
но». «Первое, что я сделал,— открыл закон 
и посмотрел, что из него следует. Теперь 
нужно будет отчитываться в Минюст о до-
ходах, подавать заявления, документы,— 
говорит журналист.— Плюс всем моим кол-
легам, когда они пишут мое имя, нужно бу-
дет приписывать, что я „иноагент“. Как это 
сейчас происходит с запрещенными орга-
низациями».

Господин Камалягин предполагает, что 
причиной стало его сотрудничество в качест-
ве внештатного автора с изданием «Север. Ре-
алии»: «Я писал колонки, получал гонорары 
на персональную карточку, но все это было 
весной или летом». Он намерен обжаловать 
решение, но сомневается в успехе: «Полити-
ческие дела независимые СМИ выигрывают 
крайне редко».

Директор Центра защиты прав СМИ Гали-
на Арапова считает, что уровень абсурдно-
сти таких решений зашкаливает. Она указы-
вает, что «широкие формулировки» закона 
позволяют «загнать под статус иноагента ог-
ромное количество людей, живущих и рабо-
тающих на территории России». «Весь пара-
докс формулировки в законе состоит в ее ре-
зиновости. Вы можете получать деньги от ба-
бушки, живущей в другой стране, и при этом 
читать и комментировать материалы „Радио 
Свобода“. Этого формально будет достаточ-
но, чтобы сделать вас „иноагентом“»,— ска-
зала юрист.

Близкий к Минюсту источник „Ъ“ затруд-
нился ответить на вопрос, почему при та-
ких формулировках закона статус СМИ-ино-
агента получили только пять человек: «Ми-
нюст — это просто организация, которая ве-
дет этот реестр, а информация поступает из 
правоохранительных органов. Минюст ее 
проверил и опубликовал. Здесь нет ника-
кого умысла, идет текущая работа»,— зая-
вил собеседник. Он попросил подчеркнуть, 
что у принятого решения «нет никакого ре-
прессивного акцента, никакого наказания 
и санкций не предусмотрено — речь идет 
о прозрачности и информационной доступ-
ности»: «Это простое информирование, а не 
запрет на деятельность или неподъемная 
отчетность».

Мария Литвинова,  
Наталья Костарнова,  
Ксения Веретенникова,  
Валерия Мишина,  
Александр Черных;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Иноагентов признали в лицо

Избирком Ульяновской области пытается 
взыскать деньги на проведение повтор-
ных выборов с восьми депутатов от КПРФ, 
каждый из которых в 2018 году победил 
сразу в нескольких городах и потом отка-
зался от «лишних» мандатов. Областной 
суд иски удовлетворил, предписав ком-
мунистам уплатить суммы от 580 тыс. до 
1 млн руб. Однако кассация встала на сто-
рону депутатов. По словам эксперта, фе-
деральное законодательство компенса-
ции подобных затрат не требует, так что 
ульяновцам стоит подумать о корректи-
ровке собственных законов.

Ульяновский областной суд пересмотрел 
свое решение по искам территориальных из-
бирательных комиссий (ТИК) к двум депута-
там от КПРФ, с которых ранее постановил взы-
скать стоимость затрат на проведение повтор-
ных выборов. Речь идет о председателе гор-
думы Димитровграда Александре Ерышеве 
и депутате горсовета Инзы Сергее Плигузо-
ве. В 2018 году оба баллотировались в собра-
ния сразу нескольких муниципалитетов и во 
всех победили. По закону они могли получить 
только один мандат, от остальных им при-
шлось отказаться. В аналогичную ситуацию 
попали еще шесть ульяновских коммунистов.

Спустя год ТИК, вынужденные органи-
зовывать повторные выборы, потребовали 
оплатить затраты на их проведение. У Алек-
сандра Ерышева запросили 915 тыс. руб., 
у Сергея Плигузова — 1 млн руб. Остальные 
депутаты, по мнению избиркомов, обязаны 
были выплатить от 580 тыс. до 850 тыс. руб. 
Коммунисты платить отказались, после чего 
комиссии обратились в суды.

Избирком Ульяновской области встал на 
сторону истцов, их интересы в судах пред-
ставлял член комиссии Иван Гусев. По сло-
вам юриста, региональное законодательст-
во предписывает полную компенсацию рас-
ходов на повторные выборы, если у сложив-
шего мандат депутата не было «вынуждаю-
щих к тому обстоятельств». К таковым отно-
сится недееспособность, приговор суда, на-
значение на должность, совмещение кото-
рой невозможно с депутатской деятельнос-

тью, и ряд других. По мнению облизбиркома, 
возможность отказа от мандата при победе од-
новременно на нескольких выборах в регио-
нальном законе не закреплена, поэтому депу-
таты обязаны компенсировать затраты.

Районные и областной суды удовлетво-
рили требования ТИК, решения вступили 
в силу. После этого судебные приставы стали 
вычитать долги из зарплат депутатов и нала-
гать аресты на их имущество. Однако комму-
нистам удалось добиться пересмотра в касса-
ции. В декабре Шестой кассационный суд ука-
зал, что если законом допускается регистра-
ция гражданина кандидатом одновременно 
на разных выборах, то и признание его побе-
дителем в разных местах не влечет никакой 
ответственности. Областному суду было пред-
писано повторно рассмотреть жалобы комму-
нистов, после чего он признал, что их вины 
в «причинении убытков» из-за повторных вы-
боров нет, поскольку реализация депутатами 
своих прав не может расцениваться как зло-
употребление. Пока решения пересмотре-
ны только по двум искам, но, вероятнее все-
го, остальных коммунистов вскоре также ос-
вободят от долгов.

В облизбиркоме с новым поворотом не со-
гласны, а территориальные избиркомы уже 
направили жалобы в Верховный суд. «Нель-
зя, чтобы наши силы и деньги налогоплатель-
щиков тратились на повторные и бессмы-
сленные выборы. Мы не хотим, чтобы это ста-
ло технологией»,— сказал „Ъ“ председатель 
облизбиркома Юрий Андриенко. По его мне-
нию, федеральное законодательство нуждает-
ся в корректировке, «чтобы всем было четко 
понятно, что можно, а что нельзя».

С ним, однако, не согласен эксперт по из-
бирательному законодательству Андрей Бу-
зин. «В федеральном законодательстве нет ус-
ловия компенсации затрат при таких обстоя-
тельствах. Скорее, есть необходимость скор-
ректировать региональный закон. Законода-
тельство должно развиваться так, чтобы выбо-
ры максимально гарантировали избиратель-
ные права, а не права государства или изби-
рательных комиссий».

Сергей Титов, Ульяновск

Коммунистам разрешили 
не платить за победу
Суд освободил депутатов  
от компенсации затрат на повторные выборы

Правозащитник Лев Пономарев 
стал одним из первых  
граждан-иноагентов и считает,  
что оказался в достойной 
компании   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Комиссия Мосгордумы по экономиче-
ской и социальной политике рассмотрит 
29 декабря смету расходов на обеспече-
ние деятельности столичного парламента 
на 2021 год. В наступающем году расхо-
ды Мосгордумы сократятся почти на пол-
миллиарда рублей, и это самое сущест-
венное уменьшение ее затрат с посткри-
зисного 2015 года (тогда Мосгордума 
урезала свои расходы почти на 200 млн 
руб.). На запрос „Ъ“, с чем связано та-
кое снижение расходов, в Мосгордуме 
не ответили, но в пояснительной записке 
к проекту постановления это связывается 
с передачей управления недвижимостью 
гордумы в профильное ГБУ мэрии. При 
этом расходы на деятельность депутатов, 
включая их зарплаты, вырастут в следую-
щем году на 6,4 млн руб.

Расходы на деятельность Мосгорду-
мы в 2021 году запланированы в объеме 
1,82 млрд руб., что на 491 млн руб. меньше, 
чем годом ранее (в 2020 году расходы превы-
шали 2,3 млрд руб.). Проект постановления 
о смете расходов столичного парламента на 
2021 год размещен на его сайте. До этого Мос-
гордума так сильно сокращала свои затра-
ты лишь в 2015 году, после кризисного 2014 
года, с 1,71 млрд до 1,51 млрд руб. После этого 
расходы гордумы ежегодно росли, незначи-
тельно сократившись лишь в 2018 году — на 
84 млн руб. к уровню 2017 года. А самый вы-
сокий прирост расходов был заложен в смете 
на 2020 год — на 624 млн руб. к уровню пре-
дыдущего года.

Несмотря на общее снижение расходов, 
траты на депутатскую деятельность, в кото-
рую в том числе входят зарплаты работаю-
щих на платной основе депутатов, вырастут 

на 6,4 млн руб., до 145 млн руб. Напомним, 
размер индексации зарплат всех бюджетни-
ков в Москве в 2021 году составит 3,7%. Од-
нако, как ранее пояснял источник „Ъ“, близ-
кий к Мосгордуме, в эту сумму закладывают-
ся как оклад, так и различные премии, кото-
рые депутат может и не получить, а также рас-
ходы на иную депутатскую деятельность. Од-
нако если из запланированной на оплату де-
путатского труда суммы в 145 млн руб. вы-
честь подоходный налог (13%) и уплату стра-
ховых взносов (общая ставка по Налоговому 
кодексу — 30%), то на выплаты депутатам при-
ходится около 82 млн руб.

Напомним, на платной основе в Мосгор-
думе работают 15 из 44 депутатов. Это предсе-
датель парламента и его заместитель, а также 
руководители профильных комиссий. Все-
го в нынешней Мосгордуме 16 комиссий, де-
сять из них возглавляют единороссы, в том 
числе две комиссии — спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников и одну — его замести-
тель Степан Орлов. Еще двумя комиссиями 
руководят представители лояльного «Еди-
ной России» депутатского объединения «Моя 
Москва». А руководство оставшимися четырь-
мя комиссиями поделили между собой пред-
ставители оппозиции: две комиссии у КПРФ 
и по одной — у «Яблока» и «Справедливой Рос-
сии». Летом 2020 года скончался депутат от 
КПРФ, второй зампред Мосгордумы Николай 
Губенко, также работавший на платной осно-
ве (эта должность пока остается вакантной).

Избранные в 2019 году оппозиционные 
депутаты Мосгордумы неоднократно высту-
пали за перевод на платную основу всех де-
путатов, но пока этого не произошло. В то же 
время каждому депутату, вне зависимости от 
того, на платной основе он работает или нет, 

полагается примерно 600 тыс. руб. в месяц на 
оплату труда своих помощников: на эту сум-
му он может нанять от одного до четырех че-
ловек. Именно за махинации с оплатой тру-
да помощников в октябре был осужден депу-
тат от КПРФ Олег Шереметьев, работающий 
на бесплатной основе. Напомним, в октябре 
он был приговорен к двум годам условно за 
присвоение средств, выделенных ему на пре-
мирование особо отличившихся сподвижни-
ков. Как было установлено следствием, депу-
тат Шереметьев регулярно подавал в аппарат 
Мосгордумы служебные записки, в которых 
сообщал о необходимости материально по-
ощрить одну свою подчиненную, выполняв-
шую «наиболее сложные и ответственные за-
дачи», но сам при этом имел доступ к ее счету 
и распоряжался этими средствами. По версии 
обвинения, депутат похитил в общей сложно-
сти 2,171 млн руб., злоупотребив при этом до-
верием бухгалтерии и аппарата Мосгордумы.

Основное сокращение расходов в 2021 
году произойдет в части закупок Мосгорду-
мой товаров, работ и услуг: затраты по этой 
статье уменьшатся на 486 млн руб. (67,1%) 
к уровню 2020 года, до 238 млн руб. Как от-
мечается в пояснительной записке к поста-
новлению о смете, это связано с передачей 
управления объектами недвижимости и ин-
женерно-коммунального хозяйства от гор-
думы к ГБУ мэрии в области эксплуатации 
недвижимости. На запрос „Ъ“ с просьбой 
разъяснить, с чем связано общее снижение 
расходов почти на полмиллиарда рублей, 
в пресс-службе Мосгордумы прямо не ответи-
ли, пояснив, что вся необходимая информа-
ция прозвучит в ходе заседания профильной 
комиссии 29 декабря.

Елена Рожкова

Мосгордума начинает экономить
В 2021 году столичный парламент потратит на себя  
почти на полмиллиарда меньше, чем в 2020-м

Таганский суд столицы вынес заочный 
приговор по делу бывших владельца 
и председателя совета директоров ка-
захстанского АО «БТА-банк» Мухтара 
Аблязова и нескольких его подчиненных. 
Все они обвинялись в хищении средств 
банка на сумму 58 млрд руб. путем махи-
наций с подмосковной землей. Мухтар 
Аблязов, в Казахстане уже заочно приго-
воренный к пожизненному заключению, 
на этот раз получил 15 лет колонии обще-
го режима, его подельники — от 10 до 
13 лет. В свое время по делам о махина-
циях со средствами кредитного учрежде-
ния были осуждены управленцы россий-
ской компании «Евразия логистик» и из-
вестный националист Александр Белов 
(Поткин). Кроме того, суд удовлетворил 
гражданский иск БТА-банка о возмеще-
нии ущерба на сумму более 173 млрд руб.

Масштабное дело о хищении средств 
БТА-банка, которое насчитывает около 400 
томов, Таганский суд рассматривал пример-
но год, а приговор зачитывался два дня. Про-
цесс проходил в заочном режиме, поскольку 
все фигуранты скрылись за границей. В итоге 
бывшие руководитель кредитного учрежде-
ния Мухтар Аблязов, а также сотрудники бан-
ка Игорь Кононко, Татьяна Параскевич, Ана-
толий Ерещенко и Александр Удовенко в за-
висимости от роли каждого были признаны 
виновными в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), легализации преступных 
доходов (ст. 174.1 УК РФ), злоупотреблении 
полномочиями (ст. 201 УК РФ) и причинении 
имущественного ущерба (ст. 165 УК РФ). Госпо-
дин Аблязов получил 15 лет колонии общего 
режима, господа Ерещенко и Удовенко — по 
13 лет каждый, госпожа Параскевич — 12 лет 
и господин Кононко — 10 лет.

Суд посчитал доказанным, что в 2006–2009 
годах Мухтар Аблязов разработал и осущест-
вил с помощью своих подчиненных крими-
нальную схему, похитив у банка активы на 
сумму более 58 млрд руб. (более $1,5 млрд на 
момент совершения преступления). Речь идет 
о земельных участках в Подольском и Домо-
дедовском районах Подмосковья общей пло-
щадью 2,8 тыс. га, которые были приобрете-
ны на заемные средства. Первоначально ру-
ководство кредитного учреждения уверяло, 
что на этой земле планируется строительст-
во московского города-спутника Константи-
ново, а также «русского Голливуда» с огромны-
ми павильонами для теле- и киносъемок. Под 
эти участки злоумышленники, по данным 
правоохранителей, выдавали кредиты. Про-
екты не были осуществлены, а когда в янва-
ре 2009 года Мухтар Аблязов узнал, что влас-
ти Казахстана, обнаружив, что его банк нахо-
дится в критическом финансовом положе-
нии, выразили намерение его национали-
зировать, он решил вывести землю из-под 
залога, лишив тем самым банк возможности 
взыскания по кредитам. Ключевым участни-
ком этой схемы стала компания «Евразия ло-

гистик», которая, по данным следствия, так-
же контролировалась банкиром Аблязовым. 
Благодаря использованию подложных доку-
ментов о расторжении договоров-залогов с де-
сятком заемщиков, включая ЗАО «Русская не-
движимость», ООО «Инвестхолдингстрой», 
ООО «Строй-элит» и ООО «Проектный опера-
тор „Былово“», подмосковные участки пере-
стали считаться залогами, мало того, их пере-
оформили на офшорные компании и зареги-
стрировали в госорганах как собственность 
новых владельцев.

Всего же экс-владелец кредитного учре-
ждения вывел из него активы более чем на 
$5,5 млрд. После национализации банка 
в 2009 году в Казахстане, России и на Украи-
не в отношении господина Аблязова и его со-
трудников были возбуждены несколько уго-
ловных дел. А новое руководство кредитного 
учреждения обратилось с иском в Высокий 
суд Лондона, который в 2011 году признал 
законность требований. Банкир, от которо-
го суд потребовал открыть все свои активы 
и передать их под внешнее управление, это-
го не сделал и сбежал из Англии. Как выяс-
нится позже, у господина Аблязова имелись 
при себе фальшивый паспорт гражданина 
Киргизии на чужое имя, а также дипломати-
ческий паспорт ЦАР.

В июле 2013 года финансист был задержан 
на вилле в пригороде Канна. В течение трех 
с половиной лет во Франции рассматривал-
ся вопрос об экстрадиции господина Абля-
зова на Украину или в Россию, однако в ито-
ге в его выдаче было отказано. Адвокаты фи-
нансиста сумели убедить французские влас-
ти в том, что его уголовное преследование 
было вызвано оппозиционной деятельнос-
тью в Казахстане, а Россия якобы лишь вы-
полняла просьбу своих партнеров и намере-
валась передать Мухтара Аблязова казахстан-
ским правоохранителям.

Вскоре аналогичные решения об отказе 
в экстрадиции были приняты и в отношении 
других фигурантов.

Между тем ранее длительные сроки за 
участие в афере с подмосковной землей полу-
чили четверо руководителей «Евразии логи-
стик», а также известный националист Алек-
сандр Белов (Поткин). Все они, по материа-
лам расследования, помогали казахскому 
банкиру легализовать похищенные участки 
и управлять ими.

В Генпрокуратуре РФ сообщили, что в рам-
ках расследования в качестве обеспечитель-
ных мер по иску БТА-банка были наложены 
аресты на активы господина Аблязова и его по-
дельников на общую сумму более 24 млрд руб.

Отметим, что в Казахстане банкир был за-
очно осужден дважды: на 20 лет колонии за ру-
ководство преступным сообществом, хище-
ние денег БТА-банка и их легализацию, а так-
же на пожизненное лишение свободы за ор-
ганизацию убийства главы АО «БанкТуранА-
лем» Ержана Татишева.

Владислав Трифонов

Мухтару Аблязову 
предъявили счет
Банкир заочно получил 15 лет  
за хищение 58 млрд рублей
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Как стало известно „Ъ“, представители главы Межрегиональной 
 общественной организации «Землячество пакистанцев в России» 
Джавада Шехриа обжаловали выставленные им ФНС претензии по-
чти на 200 млн руб. Адвокаты известного политика и бизнесмена уве-
рены, что доводы налоговиков надуманы и могут быть связаны с дру-
гой криминальной историей. Полтора года назад инспекторы ФНС 
уже обвиняли структуры господина Шехриа в недоплате в казну бо-
лее 100 млн руб., но сами сразу предложили в разы уменьшить сумму 
за взятку. При получении 13 млн руб. коррупционеры были задержа-
ны с поличным и недавно осуждены на длительные сроки. Однако на-
логовые претензии приговор не снял.

Споры с налоговиками у структур господина Шехриа начались еще в кон-
це 2017 года. За несколько дней до Нового года в два столичных ООО — «Ми-
зука» и «Метцгер» — пришли сотрудники ИФНС №19. Обе эти компании 
с середины 2000-х годов занимаются оптовой торговлей маникюрным и па-
рикмахерским инструментом и оборудованием и формально между собой 
не связаны. Фактически объединяет их только то, что основателем и учре-
дителем является Джавад Шехриа, а гендиректором — его жена Екатери-
на Налетова. Стоит отметить, что господин Шехриа хорошо известен как 
в российских бизнес-кругах, так и среди политиков. Уроженец Пакистана, 
он еще с 1991 года проживает в России, где имеет гражданство и семью. По-
мимо участия в коммерческих проектах Джавад Шехриа также получил из-
вестность как создатель и руководитель Межрегиональной общественной 
организации «Землячество пакистанцев в России» (Business Association for 
Cooperation with Pakistan), которая является крупнейшей законной органи-
зацией пакистанцев в России. Кроме того, он является заместителем пред-
седателя Делового совета по сотрудничеству с Пакистаном. Также Джавад 
Шехриа был в составе российской государственной делегации во главе с ру-
ководителем Минпромторга Денисом Мантуровым, которая участвовала 
в шестом заседании пакистано-российской межправительственной комис-
сии по торгово-экономическому и научно-техническому сотрудничеству 
в декабре 2019 года.

Между тем инспекторов ИФНС №19 в ходе выездной налоговой провер-
ки (ВНП) интересовала уплата налогов и сборов с 2014 по 2016 год. Все доку-
менты были предоставлены, однако спустя десять месяцев инспекторы при-
шли снова, уже совместно с полицейскими, и стали изымать финансовую 
документацию. В декабре 2018 года инспектор Сергей Алпатов заявил руко-
водителям «Мизуки» и «Метцгера», что сумма налоговых недоимок состав-
ляет около 103 млн руб., что превышает активы самих фирм. Как считали 
в ИФНС, деньги в казну были недоплачены некими «сомнительными контр-
агентами» этих компаний. Так как бизнесмены были категорически не со-
гласны с такой оценкой, то они обратились в ООО «АНК „Безопасность“» 
и к руководителю этой компании Алексею Клепикову, который стал оказы-
вать коммерсантам юридическую помощь.

В ходе переговоров Сергей Алпатов сообщил, что готов за вознагражде-
ние в размере 13 млн руб. согласовать снижение суммы налоговых претен-
зий в несколько раз, до 16 млн руб. Оказалось, что господин Алпатов привлек 
к коррупционной схеме своего приятеля из ИФНС №29 Никиту Лукьянова 
и неработающего москвича Дмитрия Ормана. Между тем Алексей Клепиков 
с согласия представителей Джавада Шехриа сообщил о вымогательстве взят-
ки в ФСБ и СКР. Одним из условий налоговых инспекторов перед передачей 
денег было подписание господином Клепиковым пустых незаполненных 
актов ВНП. Эта была своеобразная гарантия налоговиков, которые могли по-
том туда внести любые суммы. Впрочем, оперативники «антикоррупцион-
ного» управления «М» ФСБ поручили заявителям соглашаться на все условия 
вымогателей, чтобы задержать их с поличным. Вскоре при передаче 13 млн 
руб. были пойманы 33-летний Сергей Алпатов и 33-летний Дмитрий Орман. 
34-летний Никита Лукьянов слег в больницу, после выписки откуда сам до-
бровольно явился с адвокатом к следователю, уже возбудившему уголовное 
дело о получении взятки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Впрочем, свою вину фигуранты дела признавали лишь частично. Так, 
Никита Лукьянов сознавался в мошенничестве (ст. 159 УК РФ), что являет-
ся менее тяжким преступлением, а Сергей Алпатов уверял, что также хотел 
только смошенничать, причем не более чем на 500 тыс. руб. Однако Измай-
ловский суд, рассматривавший дело по существу, в октябре этого года при-
говорил каждого из троих подсудимых к девяти годам колонии строгого ре-
жима со штрафом 26 млн руб. С решением суда осужденные не согласились, 
однако апелляционная инстанция их жалобу еще не рассмотрела.

Меду тем, как сообщила „Ъ“ адвокат Ольга Лукманова, представляющая 
интересы Джавада Шехриа и его супруги, почти одновременно с приговором 
суда коллеги осужденных налоговиков из ИФНС №19 снова пришли с про-
веркой в «Мизуку» и «Метцгер». «Спустя полтора года претензии инспекторов 
возросли до 185 млн руб.»,— сообщила госпожа Лукманова, связав это с об-
винительным приговором коллегам налоговиков. Она особо отметила, что 
в рамках новой проверки фигурировали те самые подписанные юристом 
Клепиковым пустые акты, а также почему-то только сейчас появившиеся 
опросы уволенных много лет назад после реорганизации сотрудников скла-
дов «Мизуки» и «Метцгера». «Мы считаем основания ИФНС №19 надуманны-
ми и необоснованными, а потому нами уже поданы апелляционная жалоба 
и возражения на требования в УФНС Москвы»,— заявила „Ъ“ Ольга Лукмано-
ва, отметив, что даже сами налоговики в «дополнении» к акту проверки при-
знавали наличие в нем «технических ошибок». По данным „Ъ“, срок проведе-
ния проверки по обращению недавно был продлен. Представители ФНС не 
смогли оперативно прокомментировать „Ъ“ сложившуюся ситуацию.

Сергей Сергеев

Инспектор сел, 
а налоги остались
Глава российского землячества 
пакистанцев просит ФНС проверить 
наложенные на него взыскания

Надзорное ведомство покидает Виктор 
Гринь, с 2006 года являющийся замести-
телем генпрокурора России, курирующим 
следствие в центральных аппаратах МВД 
и Следственного комитета. В историю над-
зорного ведомства госсоветник юстиции 1-го 
класса Гринь вошел как человек, принципи-
ально отстаивавший свою позицию. Изме-
нить ее удавалось только после вмешатель-
ства генпрокурора Юрия Чайки.

1 января 2021 года Виктору Гриню исполняет-
ся 70 лет — это предельный срок для службы заме-
стителя генпрокурора. Указ Владимира Путина об 
освобождении господина Гриня от должности уже 
готовится в администрации президента и будет 
опубликован во время новогодних каникул. При 
этом один из старейших сотрудников надзорного 
ведомства еще может продолжить работать в нем 
на общественных началах, в качестве советника 
помогая своим более молодым товарищам.

Заместителем генпрокурора Виктор Гринь, за-
нимавший до этого должности прокурора Читин-
ской области и Красноярского края, был назна-
чен 7 июля 2006 года, буквально через несколько 
дней после того, как надзорное ведомство возгла-
вил бывший министр юстиции Юрий Чайка.

Уже через год замгенпрокурора Гринь громко 
заявил о себе, распорядившись, чтобы его подчи-
ненные проверили только что созданный следст-
венный комитет при прокуратуре (СКП в 2011 году 
стал самостоятельным следственным комитетом), 
причем ревизии подлежало не только расследова-
ние уголовных дел, но и кадровая работа следствия.

Чуть позже, когда СКР расследовал громкое 
дело прокуроров, которые вместе с полицей-
скими, по версии следствия, за взятки крышева-
ли подмосковные казино, именно Виктор Гринь 
последовательно отбил атаку на надзорное ве-
домство. Сдавшимся прокурорам он отказывал 
в досудебных соглашениях, обжаловал аресты 
и отказывался утверждать обвинения. Все это во 
многом привело к развалу дела.

Не менее принципиально замгенпрокурора 
проявил себя и во время уголовного преследова-
ния экс-главы «Моего банка» Глеба Фетисова, обви-
няемого в особо крупном мошенничестве. Виктор 
Гринь, дойдя до Верховного суда, добился отмены 

ареста банкира как незаконного, после чего он 
был переведен из СИЗО под домашний арест. Не-
давно, как сообщал „Ъ“, это дело и вовсе было пре-
кращено по не реабилитирующим господина Фе-
тисова обстоятельствам — в связи с истечением 
срока давности.

Курировал со стороны надзора Виктор Гринь 
и вызвавшее огромный общественный резонанс 
дело сестер Хачатурян, убивших в Москве летом 
2018 года своего отца Михаила. Следователи СКР 
предъявили максимально «тяжелое» обвинение 
Крестине, Ангелине и Марии Хачатурян (послед-
няя была несовершеннолетней на момент совер-
шения преступления) в убийстве, совершенном 
группой лиц по предварительному сговору (ч. 2 
ст. 105 УК РФ). Однако в ходе расследования на-
шлись весьма серьезные смягчающие их дейст-
вия обстоятельства. В декабре 2019 года господин 
Гринь отказался утвердить обвинительное заклю-
чение по делу, написав постановление об отправке 
его на дополнительное расследование. Замгенпро-
курора указал, что следствие «не проверило влия-
ния длительного физического насилия на форми-
рование у сестер конечной цели посягательства». 
Он также отметил, что не учтено мнение экспертов 
Центра Сербского, которые пришли к выводу, что 
все три сестры воспринимали обстановку в семье 
как угрожающую их жизни и здоровью, а их эмо-
циональное состояние характеризовалось ощуще-
нием бессилия, унижения и безысходности. Поэто-
му замгенпрокурора посчитал, что квалификация 
действий сестер не соответствует вмененной им 
статье УК, а они действовали в рамках необходи-
мой обороны. Фактически это означало прекра-
щение уголовного преследования девушек, с чем 
не согласилось руководство СКР. Постановление 
господина Гриня было обжаловано у тогдашнего 
генпрокурора Юрия Чайки, который, не отменяя 
решения подчиненного, все же дал указание про-
вести по делу новые экспертизы. Через полгода, 
уже после перестановки в руководстве надзорно-
го ведомства, дело сестер Хачатурян снова было на-
правлено Виктору Гриню. На этот раз он утвердил 
заключение, хотя формулировки в нем оставались 
практически неизменными.

После того как в январе этого года генпрокуро-
ром стал выходец из СКР Игорь Краснов, многие 

считали, что господину Гриню не дадут дорабо-
тать до пенсии, а вместо него назначат кого-ни-
будь из «комитетских». Однако этого не произош-
ло: после отставки другого замгенпрокурора, 
Леонида Коржинека, генпрокурор, сохранив за 
Виктором Гринем контроль за уголовными дела-
ми, которые находятся в производстве главно-
го следственного управления и управления по 
расследованию особо важных дел СКР, а также 
следственного департамента МВД России, пору-
чил одному из ветеранов надзорного органа и во-
просы деятельности главного уголовно-судебно-
го и главного гражданско-судебного управлений 
Генпрокуратуры. Таким образом, господин Гринь 
стал курировать законность уголовных дел с мо-
мента их возбуждения до прохождения через су-
дебные инстанции. Кроме того, представляя ин-
тересы государства, именно он начал заявлять 
иски к предполагаемым коррупционерам в суды 
об изъятии их незаконных активов. Именно 
подпись Виктора Гриня стояла под иском на ре-
кордную в истории надзорного ведомства сумму 
в 32 млрд 540 млн 718 тыс. руб., которую Гагарин-
ский райсуд Москвы взыскал с экс-министра «От-
крытого правительства» Михаила Абызова и пяти 
кипрских офшоров, находившихся, по версии 
надзора, под его контролем.

Еще когда надзорным ведомством руководил 
Юрий Чайка, предполагалось, что Виктора Гриня 
на его посту может заменить заместитель началь-
ника управления по надзору за расследованием 
особо важных дел Сергей Бочкарев, представляв-
ший надзорное ведомство по делам о конфиска-
ции активов господина Абызова и имущества 
экс-полковника ГУЭБиПК МВД Дмитрия Захар-
ченко, оцениваемого в 9 млрд руб. Однако при 
генпрокуроре Краснове отношение к генера-
лу Бочкареву изменилось. Во всяком случае, по 
данным источников „Ъ“, после отставки Викто-
ра Гриня его пост на время останется вакантным, 
а контроль за следствием в центральных аппара-
тах СКР и МВД перераспределят на других заме-
стителей генпрокурора.

Николай Сергеев, Сергей Сергеев

Ход Гринем
Замгенпрокурора Виктора Гриня, курировавшего расследования 
громких дел, провожают на пенсию

Как стало известно „Ъ“, аресто-
ванный по подозрению в полу-
чении взятки заместитель на-
чальника главного управления 
Росгвардии по Мособласти Сер-
гей Филатов пострадал за так 
называемые членские взносы, 
которые руководители подмо-
сковных ЧОПов начали платить 
областной милиции еще во вре-
мена главы МВД Рашида Нур-
галиева. На эти символические 
в масштабах охранной деятель-
ности деньги возглавляемый 
полковником Филатовым коор-
динационный совет государст-
венных и частных правоохрани-
телей приобретал канцтовары, 
подарки для отличившихся чле-
нов и содержал своего единст-
венного постоянно действующе-
го сотрудника-секретаря.

По данным близкого к рассле-
дованию источника „Ъ“, налажен-
ное еще в 2008 году взаимодействие 
между подмосковной милицией 
и частными охранниками разрушил 
общественный деятель областного 
уровня, президент Ассоциации него-
сударственных структур безопасно-
сти Мособласти Валерий Аракелов. 
Как сообщил на допросе сам свиде-

тель Аракелов, еще в конце прошло-
го года он решил вступить в так на-
зываемый координационный совет 
(КС) по взаимодействию с частными 
охранными предприятиями при об-
ластном главке Росгвардии, а с фев-
раля этого года стал его действую-
щим членом. При этом свидетель, 
по его словам, не знал, что членство 
в общественной организации плат-
ное, а ежемесячный взнос составля-
ет 10 тыс. руб.

Однако деваться было уже некуда, 
и господин Аракелов стал платить, 
по возможности оттягивая момент 
расчета. Он выторговал себе право 
делать взносы один раз в два месяца, 
а потом и ежеквартально, но все рав-
но исправно вносил свою долю. В де-
кабре, когда на общественнике по-
вис очередной долг в размере 30 тыс. 
руб., он обратился в управление «М» 
ФСБ РФ, осуществляющее «контр-
разведывательное обеспечение» 
деятельности полиции, Росгвар-
дии и других правоохранительных 
структур. Чекисты выдали общест-
веннику шесть помеченных пяти-
тысячных купюр, и днем 24 декаб-
ря секретарь ассоциации передала 
эти деньги секретарю КС Анатолию 
Сипаренко, специально приехавше-

му в ассоциацию за взносом. Вече-
ром того же дня Анатолий Сипарен-
ко передал собранные аналогичным 
способом 140 тыс. руб. председателю 
КС, заместителю начальника подмо-
сковного ГУ Росгвардии и руководи-
телю управления лицензионно-раз-
решительной работы главка Сергею 
Филатову.

В тот же день чекисты задержа-
ли обоих членов совета, а ГСУ СКР 
по Мособласти возбудило в их отно-
шении уголовное дело. Полковни-
ка Филатова заподозрили в получе-
нии крупной взятки (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ), а 64-летнего официально нера-
ботающего Анатолия Сипаренко — 
в оказании взяточнику посредниче-
ских услуг (п. «б» ч. 3 ст. 291.1 УК РФ). 
Днем позже СКР добился судебного 
ареста офицера на два месяца; пен-
сионер остался дома, дав следствию 
подписку о невыезде и надлежащем 
поведении.

Руководство ГСУ СКР по Мособла-
сти квалифицировало возбужден-
ное уголовное как особо сложное 
и уже сформировало для расследо-
вания группу из шести следовате-
лей по особо важным делам под ру-
ководством Виталия Парастаева. 
Между тем официально обвинить 

двух фигурантов в инкриминиру-
емых им преступлениях пока не 
получается. Проблема, по данным 
источника „Ъ“, заключается в том, 
что следствию не удалось получить 
сведения о том, как главный подо-
зреваемый «отрабатывал» предпо-
лагаемую взятку.

Свидетель Аракелов на допросе 
заявил, что в обмен на взносы не по-
лучал и не мог получать от полковни-
ка Филатова каких-либо преферен-
ций, поскольку вообще руководит 
не ЧОПом, а общественной органи-
зацией. Он лишь предположил, что 
сбор средств велся с ведома руко-
водства подмосковной Росгвардии 
и в случае его отказа от сотрудниче-
ства правоохранители могли бы ока-
зать некое «негативное воздействие» 
на членов его ассоциации.

Подозреваемый Анатолий Си-
паренко тоже не смог вспомнить 
о какой-либо помощи, оказанной ру-
ководством КС его членам или, нао-
борот, о примененных к неплатель-
щикам взносов санкциях со стороны 
Росгвардии. По его словам, председа-
тель Филатов вообще мало интере-
совался доходами совета. Он лишь 
периодически напоминал своему 
секретарю о необходимости обзво-

на должников, а всю «бухгалтерию» 
по взносам вел сам Анатолий Сипа-
ренко. Он регулярно объезжал офи-
сы 26 руководителей подмосковных 
ЧОПов, собирая наличность, запи-
сывал приход в тетрадку и хранил 
полученные деньги.

На эти средства, по словам подо-
зреваемого, он регулярно покупал 
канцтовары, необходимые для рабо-
ты офиса. На них по команде пред-
седателя приобретались также по-
дарки для отличившихся членов КС. 
Последний раз, например, были ку-
плены мобильники на 50 тыс. руб. 
Наконец, за счет взносов выплачива-
лась зарплата единственному посто-
янно действующему сотруднику КС, 
секретарю Анатолию Сипаренко, ко-
торую он сам себе «начислял», изы-
мая из конверта в сейфе по 40 тыс. 
руб. ежемесячно.

По его словам, координацион-
ные советы при всех главках и тер-
риториальных подразделениях МВД 
ввел своим приказом глава МВД Ра-
шид Нургалиев в 2008 году. Тогда же 
секретарем совета при ГУВД Мосо-
бласти стал и отставной охранник 
Анатолий Сипаренко, прошедший 
собеседование у начальника мили-
ции общественной безопасности 

главка. Подозреваемый заявил, что 
с момента создания совета была вве-
дена и процедура уплаты взносов 
его членами из числа коммерсантов. 
По мнению секретаря, руководите-
ли ЧОПов считали для себя престиж-
ным членство в КС при областном 
главке Росгвардии, а сама органи-
зация за счет полученных взносов 
обеспечивала финансирование сво-
ей текущей деятельности, поэтому 
выстроенная система отношений 
всех устраивала.

Адвокат Алексей Дудник также 
обратил внимание „Ъ“ на то, что 
полковник Филатов не создавал си-
стему взносов, а лишь согласился 
с заведенным в КС порядком, по-
сле того как возглавил совет в 2016 
году. «Мой доверитель не совершал 
преступных действий и не пре-
небрегал своими должностными 
обязанностями в обмен на инкри-
минируемое ему следствием неза-
конное вознаграждение,— заявил 
„Ъ“ защитник Дудник.— Поэтому 
принятую СКР квалификацию дей-
ствий Сергея Филатова по ст. 290 
УК РФ, как и избранную ему судом 
меру пресечения, мы обязательно 
обжалуем».

Сергей Машкин

Милицейские поборы перешли в Росгвардию
Заместителя начальника главка арестовали за коррупционные взносы

Виктор Гринь, с 2006 года курировав-
ший громкие дела, покидает  
Генпрокуратуру  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Граждане РФ имеют конститу-
ционное право свободно пере-
двигаться, но должны прояв-
лять «разумную сдержанность» 
при «реальной общественной уг-
розе», а ограничения властей 
в этом случае выступают «фор-
мой социальной солидарности». 
Об этом говорится в постанов-
лении Конституционного суда 
(КС) РФ, рассмотревшего жало-
бу на директиву подмосковного 
губернатора Андрея Воробьева, 

которой было ограничено пере-
движение граждан в период пан-
демии. КС допустил «опережа-
ющее правовое регулирование» 
со стороны властей, обращает 
внимание эксперт, таким обра-
зом чиновники могут действовать 
в надежде на то, что это вскоре 
разрешит законодательство.

Рассмотрению в КС предшество-
вали административное разбира-
тельство в подмосковном суде в от-
ношении жителя Протвино Сергея 

Пантюхова и последующее обраще-
ние Протвинского горсуда в высшую 
инстанцию. В судебных документах 
говорится, что с 9 апреля постановле-
нием губернатора Андрея Воробьева 
введен запрет для граждан покидать 
место проживания, за исключением 
походов в магазин, на работу, в апте-
ку, больницу, выгула собак и выноса 
мусора. В середине апреля за «невы-
полнение правил поведения при вве-
дении режима повышенной готовно-
сти» был задержан Сергей Пантюхов, 

в отношении которого составили 
протокол по ч. 1 ст. 20.6.1 КоАП РФ 
(штраф 1–30 тыс. руб.). Господин Пан-
тюхов признал факт выхода из дома, 
но суд решил не штрафовать его, за-
крыв дело за отсутствием состава 
правонарушения. В инстанции со-
слались на то, что право граждан 
на свободу передвижения «является 
одним из основных» и гарантирова-
но ст. 27 Конституции РФ, а у губер-
наторов нет законных полномочий 
такое право ограничивать. Так, в под-
московном суде поясняли, что ука-
зом президента Владимира Путина 
от 2 апреля 2020 года губернаторам 
поручалось «установить особый по-
рядок передвижения лиц и транс-
портных средств» на своих террито-
риях, но этот документ «не разрешал 
должностным лица ограничивать 
права и свободы граждан». В обраще-
нии в КС Протвинский горсуд про-
сил проверить конституционность 
постановления Андрея Воробьева 
«с целью исключения необоснован-
ного привлечения к административ-
ной ответственности».

В судах и ранее пытались оспа-
ривать законность действий губер-
наторов, но до КС разбирательство 
не доходило. Так, Мосгорсуд оста-
вил без движения и вернул два иска 
Дмитрию Кисиеву, который указы-
вал, что ограничивать право на сво-
боду передвижения граждан можно 
только при введении особого режи-
ма на федеральном, а не столичном 
уровне. В августе 2020 года было 
прекращено производству по иску 
группы муниципальных депута-
тов к мэру Москвы Сергею Собяни-
ну и Мосгордуме. Они оспаривали 
поправку к столичному КоАП, по-
зволяющую штрафовать москвичей 
за нарушение «режима повышенной 
готовности» с помощью камер виде-
онаблюдения и геолокации. На не-

законность указа столичного мэра 
о самоизоляции жаловались в апре-
ле в Мосгорсуд муниципальный де-
путат округа Кунцево Денис Шенде-
рович и еще около 20 заявителей. 
Их жалоба также была отклонена.

В постановлении КС жизнь и здо-
ровье человека называются «выс-
шим благом, без которого утрачи-
вают свое значение многие другие 
блага и ценности». «Потому забо-
та об их сохранении и укреплении 
образует одну из основополагающих 
конституционных обязанностей го-
сударства»,— говорится в докумен-
те, где поясняется, что именно поэ-
тому государство возложило на себя 
«обеспечение санитарно-эпидемио-
логического благополучия населе-
ния». При этом в КС признают право 
граждан на свободное передвиже-
ние, но уточняют, что реализация 
этого права в условиях «реальной 
общественной опасности предпо-
лагает проявление разумной сдер-
жанности». Ограничения же властей 
в инстанции считают «проявлени-
ем одной из форм социальной соли-
дарности, основанной на взаимном 
доверии государства и общества». 
Наконец, в КС подчеркивают, что ог-
раничение свободы передвижения 
«не тождественно» ограничению 
личной свободы. В определении 
есть и отступления от правового ана-
лиза: к примеру, там перечисляются 
заявления ВОЗ о пандемии, локдау-
ны в других государствах и говорит-
ся, что в «экстраординарной ситуа-
ции» Андрей Воробьев осуществил 
«опережающее правовое регулиро-
вание». В итоге постановления губер-
натора были признаны судом кон-
ституционными.

Зампред комитета РСПП по ин-
теллектуальной собственности Ана-
толий Семенов говорит, что обычно 
в схожих спорах КС выносит опреде-

ление, а не постановление, считая, 
что таким образом инстанция хочет 
повысить значимость документа. 
Юрист Института права и публич-
ной политики Виталий Исаков обра-
щает внимание на «новые, опасные 
для права категории», упоминая опе-
режающее подзаконное регулирова-
ние. «КС признал, что на момент вве-
дения ограничений у губернатора 
не было таких полномочий, но по-
стфактум появился набор федераль-
ных норм, допустивших широкое 
усмотрение регионов при защите 
от коронавируса. Суд расширил пол-
номочия исполнительной власти, 
позволив для защиты жизни и здо-
ровья населения действовать твор-
чески»,— говорит господин Исаков. 
Эксперт обращает внимание на та-
кую «ценность правового государст-
ва», как «предсказуемость действий 
государственных органов и после-
довательность, закономерность, 
непротиворечивость регулирова-
ния для граждан и бизнеса», под-
черкивая, что в постановлении КС 
об этом ничего нет. «Теоретически 
теперь любой правоохранитель-
ный орган может совершить ка-
кое-то действие, рассчитывая на то, 
что впоследствии будет принят за-
кон, разрешающий это действие»,— 
сетует Виталий Исаков. Впрочем, 
Анатолий Семенов говорит, что по-
зиция КС «не дает индульгенцию» 
органам власти «по принятию лю-
бых приказов и указов». По его мне-
нию, в инстанции лишь подтверди-
ли допустимость ограничений прав 
граждан, если это уже предусмотре-
но федеральным законодательством. 
«КС не сказал, что так можно делать, 
нарушая другие права граждан»,— 
добавил эксперт.

Александр Воронов;  
Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Самоизоляцию вписывают в Конституцию
КС изучил право губернаторов ограничивать передвижения граждан

Пандемия коронавируса стала главной фобией 
россиян в 2020 году, а уровень тревожности в це-
лом вырос на 22%, следует из «Национального ин-
декса тревожностей», подготовленного Компанией 
развития общественных связей (КРОС). Катастро-
фы, экологические проблемы и полицейский про-
извол, волновавшие жителей в 2019 году, оказа-
лись незначительными на фоне COVID-19 и его 
последствий. Страх из-за политических прео-
бразований в стране прочно обосновался на вто-
ром месте. Эксперт считает, что уровень тре-
вожности в регионах не отражает их реальной 
социально- политической устойчивости.

Риск заражения коронавирусом стал одной из трех 
главных фобий во всех 85 субъектах РФ, а в 69 из них он 
возглавил рейтинг. В большинстве регионов в топ стра-
хов попали социально-экономические последствия пан-
демии — кризис, потеря работы и дохода, падение уров-
ня жизни. Карантинные меры (обсервация, пропускной 
режим, штрафы) вошли в первую тройку в 29 субъектах, 
нехватка медпомощи или дефицит лекарств — в 18. На-
ибольшая тревожность из-за проблем с медициной на-
блюдалась в Красноярском и Алтайском краях, а также 
в Томской, Курганской, Курской и Саратовской облас-
тях. В Дагестане главной фобией стало недоверие к офи-
циальным данным по заболеваемости коронавирусом, 
а в Карачаево-Черкесии и Туве она вошла в топ-3.

Косвенные последствия пандемии максимально 
встревожили жителей восьми субъектов. Так, срыв от-
пускного сезона стал одним из трех главных страхов 
в туристических регионах — Краснодарском крае, Ка-
лининградской области, Крыму и Севастополе. А в Чу-
вашии, Марийской республике, Пензенской и Ниже-
городской областях среди основных фобий оказалось 
дистанционное образование: жители переживают, что 
из временной меры оно может стать постоянной.

Главная тревожность россиян вне контекста COVID-19 
связана с внутриполитическими изменениями — сме-
ной правительства и реформой Конституции. Эта фобия 
попала в тройку лидирующих в 22 регионах. Экологиче-
ские проблемы вышли на первый план в шести регионах 
(Красноярский край, Архангельская область, Ненецкий 
автономный округ, Коми, Хакасия, Еврейская автоном-
ная область), а в Башкирии они стали главным страхом 
из-за конфликта вокруг разработки шихана Куштау.

Напомним, «Национальный индекс тревожностей» 
выявляет и ранжирует фобии россиян на основе ана-
лиза и сопоставления круга тем общедоступных наци-
ональных СМИ и вопросов, которые наиболее активно 
обсуждаются в социальных сетях. Эксперты выводят как 
суммарный индекс, так и отдельные — для СМИ и наибо-
лее популярных соцсетей.

Согласно данным рейтинга, в 2020 году в десятку са-
мых «встревоженных» субъектов, жители которых наибо-

лее остро реагировали на события и гипертрофировали 
их последствия, попали Москва, Санкт-Петербург, При-
морский, Красноярский и Краснодарские края, а также 
Новосибирская, Свердловская, Московская, Калинин-
градская и Архангельская области. Если в 2019 году насе-
ление этих регионов волновали аварии и катастрофы, ме-
ждународная напряженность, мусорная реформа, рост 
цен, угроза терактов, полицейский произвол и экологи-
ческие проблемы, то в 2020-м страхи повсеместно были 
связаны с коронавирусом и политикой. За год десятка са-
мых «встревоженных» субъектов практически не измени-
лась, из нее выбыли только Челябинская (главной фобией 
в 2019 году был взрыв бытового газа), Мурманская (авиа-
катастрофа) и Иркутская (пожары и наводнения) области.

К числу самых «невозмутимых» субъектов, жители ко-
торых практически не включены в федеральную повест-
ку и не волнуются вместе со всеми россиянами, авторы 
исследования отнесли Чечню, Северную Осетию, Чува-
шию, Чукотку, Мордовию, Якутию, Дагестан, а также Са-
халинскую, Ленинградскую и Тульскую области. Хотя 
в Северной Осетии, например, в апреле прошли мас-
штабные митинги «против вранья о коронавирусе». Ди-
ректор по медиапроектам КРОС Петр Кирьян пояснил 
„Ъ“, что во время второй волны пандемия уже не вызы-
вает у местных жителей такой острой реакции: «Мы за-
фиксировали высокую тревожность во втором квартале, 
но в целом за год вышла иная ситуация».

«Тревожность — это необязательно плохо,— заявил „Ъ“ 
директор по аналитике КРОС Андрей Лебедев.— Это опре-
деленный маркер того, что волнует граждан. Аналогично, 
отсутствие тревожности — не критерий того, что в регио-
не все хорошо, потому что зачастую лучше, когда гражда-
не „выплескивают пар“ в соцсетях, чем копят его в себе». 
По его словам, исследование ориентировано на чиновни-
ков и является барометром тревожности в конкретных ре-
гионах: «Но и населению интересно посмотреть в зеркало, 
увидеть жителей других регионов, может, даже порадо-
ваться, что у них менее тревожно, чем у соседей».

Михаил Виноградов, глава фонда «Петербургская по-
литика», выпускающего ежемесячный рейтинг социаль-
но-политической устойчивости регионов, согласен не со 
всеми выводами исследователей. «Устойчивость — бо-
лее сложный критерий, куда входят и острота внутриэ-
литных конфликтов, и лоббистский потенциал, и состо-
яние экономики»,— поясняет он. Традиция выплеска 
негативной энергии в сети несимметрична, поэтому 
рейтинг тревожности больше похож на урбанистиче-
ский, отмечает эксперт: «Все миллионники, кроме Вол-
гограда и Перми, находятся в первой половине рейтин-
га, а многие — в первой четверти. Трудно представить, 
что в остро пострадавшем от коронавируса Дагестане, да 
и в других регионах Северного Кавказа, все так благопо-
лучно»,— резюмирует господин Виноградов.

Андрей Прах

Коронавирус нагнал страху
COVID-19 и его последствия больше всего встревожили россиян

Госкомпания «Автодор» запу-
стила движение сразу на не-
скольких участках Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД), 
и теперь 90% трассы доступ-
но для пользователей. Тарифы 
за проезд составляют 2,5–5 руб. 
за 1 км в зависимости от способа 
оплаты и пройденного рассто-
яния. Эксперты прогнозируют, 
что это разгрузит подмосковные 
дороги и МКАД, но отмечают, 
что трасса введена в строй не-
доделанной — без ряда съездов 
и развязок. На достройку может 
уйти еще два-три года и милли-
арды рублей.

Самый протяженный участок, от-
крытый «Автодором»,— так назы-
ваемая ЦКАД-4, соединяющая трас-
сы М7 и М4. С учетом остальных 
открытых участков (всего их пять, 
около 170 км) теперь можно съехать 
с М10 и без остановок на скорости 
110 км/ч, объехав Москву с восточ-
ной стороны, добраться практически 
до пересечения с М2. 220-километро-
вый маршрут по кольцу занимает 2,5 
часа (вчерашняя оценка «Яндекса»), 
если ехать через Москву с 8-балльны-
ми пробками — 3 часа 15 минут.

ЦКАД, напомним, строилась 
с 2014 года. Проект поделен на че-
тыре комплекса: ЦКАД-1 (между 
трассами М4 и М3), ЦКАД-3 (между 
М11 и М7), ЦКАД-4 (между М7 и М4), 
ЦКАД-5 (между М3 и М10). Послед-
ний — единственный бесплатный 
участок кольцевой, представляющий 

расширенные участки старой «бетон-
ки». На остальных плата за проезд со-
ставляет от 2,5 руб. (при использо-
вании бесконтактного транспорта) 
до 5 руб. за 1 км (при оплате налич-
ными) для легковых авто. С помо-

щью введенной здесь впервые в РФ 
системы free-flow плата списывает-
ся со счетов водителей без остановок 
перед шлагбаумами. При недостатке 
средств копится долг, который нуж-
но погасить в течение пяти дней. На-
рушителей будут штрафовать на 1,5–
5 тыс. руб., поправки к КоАП уже 
приняты Госдумой и скоро, вероят-
но, вступят в силу.

С учетом открытых вчера участ-
ков 90% кольцевой автодороги уже 
работает, а летом 2021 года «Авто-
дор» обещает достроить послед-
ний отрезок ЦКАД-1 между Симфе-
ропольским и Калужским шоссе. 
Вчера из-за новых развязок мно-
гие водители путались: пользова-
тели форума Roads.ru (дорожное 
строительство) заметили на «малой 

бетонке» на юге нетипичный затор, 
который образовался после запуска 
ЦКАД. В «Автодоре» призывают за-
ранее изучать схемы, например, че-
тырехуровневого пересечения М4, 
А107 и ЦКАД.

Директор по закупкам транспорт-
ных услуг FM Logistic Эдуард Миро-
нов, комментируя востребованность 
ЦКАД у перевозчиков, приводит 
в пример маршрут Коледино—Но-
гинск (рядом расположены скла-
ды): перевозки по ЦКАД будут быс-
трее относительно А107 (экономия 
10–20 минут) и МКАД (более часа). 
«Учитывая высокий уровень склад-
ской и транспортной активности, 
сосредоточенной в Новой Москве 
и в южной части Мособласти, дан-
ный участок будет использоваться 
при доставке грузов»,— говорит го-
сподин Миронов.

Сотни тысяч жителей Подмоско-
вья получили возможность переме-
щаться между отдаленными райо-
нами, минуя МКАД и загруженную 
«бетонку», говорит член обществен-
ного совета при подмосковном мин-
трансе Андрей Мухортиков, уточ-
няя, что, вероятно, стоит ожидать 
небольшой разгрузки Московской 
кольцевой автодороги. Главным не-
достатком эксперт называет множе-
ство недостроенных съездов и це-
лых развязок: пока нельзя удобно 
съехать с ЦКАД на Дмитровское, Во-
локоламское шоссе, М5. «Часть съе-
здов просто не успели построить, 
поскольку стояла политическая за-

дача запустить проект к Новому 
году»,— поясняет Андрей Мухорти-
ков, имея в виду публичные обеща-
ния вице-премьера Марата Хуснул-
лина пустить большую часть трассы 
к концу 2020 года. Некоторых раз-
вязок не было в первоначальном 
проекте, напоминает господин Му-
хортиков. В 2019 году Минтранс 
признал, что документация содер-
жит много узких мест (в частности, 
не было предусмотрено развязки 
между ЦКАД и Можайским шоссе). 
Всем этим нужно было заниматься 
еще пять лет назад и запускать сра-
зу готовую дорогу, говорит Андрей 
Мухортиков, теперь на проектиро-
вание и строительство может уйти 
еще два-три года.

Похожая ситуация, кстати, сложи-
лась и с трассой М11 «Нева»: в перво-
начальный ее проект не входил об-
ход Твери, водители, перемещаясь 
между столицами, сегодня едут че-
рез населенные пункты со светофо-
рами. «Автодор» уже проектирует 
обход, в октябре 2020 года экс-гла-
ва Минтранса Евгений Дитрих гово-
рил, что денег на дорогу нет. В случае 
с устранением узких мест на ЦКАД 
«Автодору» также придется искать 
источники финансирования. Про-
ектирование недостающих развя-
зок госкомпания начала за свой счет, 
строительство предварительно оце-
нено в 44 млрд руб., Минфин денег 
на это пока не нашел, о чем „Ъ“ рас-
сказывал еще в 2019 году.

Иван Буранов

ЦКАД да ЦКАД кругом
Движение по большей части кольцевой пустили, оставив ряд развязок на потом

На широкой ЦКАД  
есть еще узкие места, 
 утверждают эксперты 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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От прививки станет всем светлей
В ЕС стартовала вакцинация от COVID-19

В Евросоюзе набирает обороты 
начавшаяся в минувшие выход-
ные кампания по вакцинации 
населения от коронавируса. 
Первые дозы вакцины Pfizer/ 
BioNTech, одобренной европей-
скими регулирующими органа-
ми в рекордно короткие сроки, 
были разделены поровну между 
всеми 27 странами ЕС — по 9750 
доз на каждую. Пока доступ 
к препаратам имеет лишь ог-
раниченный круг лиц — прежде 
всего, медработники и обита-
тели домов престарелых. Мас-
совый доступ к вакцине влас-
ти европейских стран обещают 
обеспечить к весне.

«Совсем даже не больно!» — ци-
тируют французские СМИ 78-лет-
нюю бабушку Морисетт, пациентку 
госпиталя Рене-Мюре в коммуне 
Севран неподалеку от Парижа. Хотя 
ее фамилию не разглашают, на пер-
вые полосы газет Морисетт попа-
ла, став первой француженкой, по-
лучившей в воскресенье прививку 
от коронавируса. С субботы по поне-
дельник кампании по вакцинации 
стартовали и в других странах Евро-
союза. Технически вакцины можно 
было доставить куда-то пораньше, 
куда-то попозже, но большинство 
государств-партнеров согласились 
с тем, что массовый запуск кампа-
нии 27 декабря, в первое воскресе-
нье после католического Рождества, 
символизирует единство Евросою-
за. В этот день к кампании присоеди-
нились Австрия, Италия, Испания, 
Португалия, Греция, Кипр, Маль-
та, Швеция, Дания, Польша, Чехия, 
Болгария, Румыния, Словения, Хор-
ватия, Литва и Эстония.

«У нас есть новое оружие про-
тив вируса — вакцина. Давайте дер-

жаться вместе»,— объявил прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон. 
Главе Минздрава ФРГ Йенсу Шпану 
пришли на ум другие ассоциации: 

«Эта вакцина — наш ключ к победе 
над пандемией. Ключ, который по-
зволит нам вновь обрести контроль 
над нашей жизнью». «Сегодня мы 
улыбаемся под нашими масками. 
На нашей родине начинается вакци-
нация греческого населения от CO-
VID-19»,— объявил премьер Греции 
Кириакос Мицотакис. На его родине 
кампания по вакцинации получила 
название «Операция „Свобода“».

Власти повсюду старались при-
дать началу процедуры вакцини-
рования некий символический 

смысл. В ФРГ, на родине компании 
BioNTech, первой прививка была 
сделана 101-летней Эдит Квойцал-
ле из дома престарелых в Хальбер-
штадте. В Венгрии, Финляндии 
и Словении первые препараты по-
лучили врачи и медсестры — в знак 
уважения к их труду и к той работе, 
которая легла на их плечи с начала 
года. В Бельгии проследили за тем, 
чтобы первые уколы были сдела-
ны одновременно в трех регионах 
страны — в Валлонии, Фландрии 
и Брюссельском регионе. 

В госпитале итальянской Кре-
моны (регион Ломбардия, особен-
но пострадавший от коронавируса 
этой весной) прибытие препарата 
встречали аплодисментами. «Это 
особенный день, и я думаю обо всем 
том, что нам пришлось пережить за 
последние месяцы»,— призналась 
медсестра из Кремоны Изабелла Па-
лаццини, получившая первую дозу 
прививки. Трое ее коллег сконча-
лись за эти месяцы от COVID-19, но 
пока в Кремону доставили всего 50 
доз препарата. Этого хватит, чтобы 
вакцинировать — как и требуется, 
дважды — 25 человек. 

В целом первые поставки в стра-
ны ЕС составили всего 9750 доз на 
каждую — всем поровну. Возможно, 
поэтому и о массовой вакцинации 
пока не говорят, уступая первые 
уколы медработникам и пациен-
там из группы риска. Массовую кам-
панию в большинстве стран обеща-
ют начать к весне. Есть надежда, что 
к тому времени удастся убедить вак-
цинироваться и скептиков, которых 
сейчас во многих странах порядка 
половины — в то время как для мас-
сового иммунитета, по оценкам экс-
пертов, необходимо вакцинировать 
от 70 до 90% населения. Во всяком 
случае, пока все вакцинированные 
европейцы, включая премьер-ми-
нистров Греции и Чехии Кириако-
са Мицотакиса и Андрея Бабиша, 
министра здравоохранения Болга-
рии Костадина Ангелова и 74-летне-
го президента Кипра Никоса Анас-
тасиадиса, чувствуют себя хорошо. 
«Я рад, что мои родители тоже будут 
прививаться»,— рассказал и кан-
цлер Австрии Себастьян Курц. Сам 
34-летний глава государства еще 
должен дождаться своей очереди.

Галина Дудина

В рамках кампании 
по вакцинации, 
получившей в Греции 
символическое название 
«Операция „Свобода“», 
одним из первых был 
привит митрополит 
Иерофей — епископ 
Элладской православной 
церкви  ФОТО POOL/REUTERS

Россия прикрыла курдов
На севере Сирии размещены дополнительные силы российской военной полиции

Москва официально заявила о разме-
щении дополнительных сил военной по-
лиции на севере Сирии в провинции Рак-
ка, где с конца ноября не прекращаются 
бои между протурецкими формирова-
ниями и курдами. О попытках России 
не  допустить новой военной операции 
Турции в Сирии местные СМИ сообщают 
еще с начала декабря, но Москва ни разу 
не комментировала эту информацию. 
Признание последовало в преддверии 
переговоров глав МИДов России и Турции 
Сергея Лаврова и Мевлюта Чаву шоглу 
в Сочи.

Дополнительные подразделения россий-
ской военной полиции прибыли в район 
Айн-Исы (провинция Ракка) «для наращива-
ния усилий по стабилизации обстановки». 
Об этом сообщил в воскресенье замести-
тель руководителя российского Центра по 
примирению враждующих сторон в Сирии 
контр-адмирал Вячеслав Сытник. По его сло-
вам, договоренности о размещении совмест-
ных российско-сирийских постов в этом рай-
оне были ранее достигнуты на переговорах 
с представителями Турции. «Призываем сто-
роны, ведущие взаимные обстрелы, прекра-
тить эскалацию»,— подчеркнул он.

Населенный пункт Айн-Иса находит-
ся примерно в 50 км к северу от Ракки на ав-
тотрассе М4, идущей из Алеппо к сирий-

ско-иракской границе. В 2015 году контроль 
над этим районом при поддержке США уста-
новили «Сирийские демократические силы» 
(SDF). В 2019 году, чтобы остановить третью 
военную операцию Анкары на севере Сирии 
против курдских «Отрядов народной самообо-
роны» (YPG), входящих в SDF и причисляемых 
турками к террористам, президенты России 
и Турции Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган договорились о новых «зонах влия-
ния». Как следовало из подписанного в Сочи 
меморандума о взаимопонимании, YPG долж-
ны были отвести свои силы на глубину 30 км 
от границы с Турцией (линия раздела прош-
ла в районах вокруг населенных пунктов 
Айн-Иса и Телль-Тамер), а также из городов 
Манбидж и Телль-Рифъат. Россия и Турция до-
говорились также о совместном патрулиро-
вании района глубиной до 10 км от границы, 
однако до конца эти договоренности так и не 
были реализованы. Теперь Турция требует 
ухода YPG из Айн-Исы. С конца ноября в этом 
районе идут бои между протурецкими отря-
дами сирийской оппозиции и YPG. А в нача-
ле декабря в арабских СМИ появились пер-
вые сообщения о размещении российской 
военной полиции в Айн-Исе и создании ею 
в этом районе трех новых блокпостов. Утвер-
ждалось, что Москва якобы дала руководству 
SDF два дня на то, чтобы отвести свои силы от 
трассы M4, в том числе из Айн-Исы, и передать 

район под контроль Дамаска. Это соответству-
ет традиционной позиции России, не раз вы-
сказывавшейся курдскому руководству: за-
щитить ту или иную территорию от турецкого 
вторжения можно только в случае гарантий ее 
передачи Дамаску и размещения там сирий-
ской армии. С тех пор прошло три недели.

К вечеру понедельника судьба договорен-
ности между Россией и курдами так до конца 
и не прояснилась. Официальных заявлений 
со стороны курдов не прозвучало. В то же вре-
мя арабский сайт агентства Sputnik еще с утра 
утверждал со ссылкой на эксперта по воору-
женным группировкам Омара Рахмона, что 
соглашение достигнуто. Аналогичная публи-
кация появилась и на сайте газеты «Аль-Ара-
би аль-Джадид», однако затем была исправле-
на на прямо противоположную — о провале 
переговоров между «русскими и курдами». Со-
гласно информации других арабских СМИ, 
сирийские военные развернули свои силы 
к западу от Айн-Исы, однако договоренности 
об их входе в город все еще нет.

Известно также, что в последние дни шли 
интенсивные консультации между россий-
скими и турецкими военными. В то же вре-
мя в понедельник бои в районе Айн-Исы про-
должались. Близкий к оппозиции сирийский 
Центр мониторинга по соблюдению прав че-
ловека зафиксировал гибель четырех бой-
цов SDF и ранение еще семерых в результа-

те «турецких бомбардировок и столкновений 
с близкими к Анкаре группировками».

Ситуация в Сирии станет важной частью 
запланированных на вторник переговоров 
глав МИДов России и Турции Сергея Лаврова 
и Мевлюта Чавушоглу в Сочи. Встреча прой-
дет в рамках восьмого заседания совместной 
группы стратегического планирования, кото-
рая действует в рамках Российско-турецкого 
совета сотрудничества высшего уровня. Вы-
сокопоставленный источник в Министерстве 
обороны Турции заявил агентству Reuters, что 
Анкара воспользуется встречей, чтобы «под-
толкнуть» свое требование о выводе YPG из 
Айн-Исы. «YPG обязательно должна покинуть 
Айн-Ису, и есть готовность сделать для этого 
все возможное»,— сказал он. Среди других 
тем российско-турецкого диалога — ситуация 
в Ливии, Закавказье, Центральной Азии, на 
Украине и в Черноморском регионе в целом. 
Все это составляет общую повестку для Мо-
сквы и Анкары, чьи отношения за последний 
год резко сместились в сторону «регионально-
го сотрудничества». «В центре внимания будет 
налаживание деятельности совместного рос-
сийско-турецкого мониторингового центра 
по контролю за прекращением огня и всех во-
енных действий в зоне нагорно-карабахско-
го конфликта»,— заявила официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

Марианна Беленькая

В Карабахе появилась горячая точка
Баку сообщает о втором за месяц инциденте возле Гадрута

Министерство обороны Азербайджа-
на сообщило о новом нарушении режи-
ма прекращения огня в Нагорном Кара-
бахе. Как утверждают в Баку, инцидент 
произошел в районе Гадрута — примерно 
там же, где и две недели назад. В Ерева-
не и Степанакерте информацию отрица-
ют, утверждая, что «с армянской стороны 
не было произведено ни одного выстре-
ла». Так или иначе, урегулирование ситу-
ации вновь ложится на плечи российских 
миротворцев.

В понедельник утром Минобороны Азер-
байджана заявило о новой перестрелке не-
подалеку от Гадрута, в которой погиб ря-
довой Эльмир Ганбаров и был ранен его 
товарищ Эмин Алиев. «Незаконная армян-
ская вооруженная группировка или остав-
шийся на территории отряд из шести сол-
дат — остатков армянских вооруженных 
сил — совершил нападение на подразделе-
ния азербайджанской армии в направлении 
села Агдам Ходжавендского района,— заяви-
ли азербайджанские военные.— В результа-
те предпринятых действий все шесть членов 
армянской незаконной вооруженной груп-
пировки были уничтожены».

Согласно административному делению 
самопровозглашенной Нагорно-Карабах-
ской республики (НКР), село Агдам называет-
ся Акаку и относится к Гадрутскому району. 
Судя по спутниковым снимкам, оно находит-
ся на склоне горы и дороги там обрываются. 
Зато примерно в 15 км через горный лес на-
ходится село Хцаберд — одно из двух (наряду 
с Хин-Тахером), где похожий инцидент про-
изошел 12–13 декабря. Тот случай стал пер-

вым серьезным нарушением режима прекра-
щения огня после 10 ноября, когда вступило 
в силу соглашение лидеров России, Армении 
и Азербайджана. Президент РФ Владимир Пу-
тин во время ежегодной пресс-конференции 
выразил надежду на то, «что единичный слу-
чай так и останется единичным».

Если верить армянской стороне, надежды 
российского президента пока оправдывают-
ся. «Вчера весь день и сегодня по состоянию 
на данный момент ни одно подразделение 
Армии обороны Арцаха (армянское название 
НКР.— „Ъ“), ни один военнослужащий не при-
нимал участия в каких-либо операциях. Ника-
ких инцидентов зарегистрировано не было, 
с армянской стороны не произведено ни одно-
го выстрела»,— заверили в понедельник утром 
в минобороны самопровозглашенной респу-
блики. Минобороны Армении также отрицает 
инцидент, обращая внимание на то, что указан-
ное место находится «под полным контролем 
азербайджанских вооруженных сил». Правда, 
в сообщении из Еревана речь идет не об Ака-
ку (или Агдаме), а о соседнем селе Тох, которое 
азербайджанцы называют Туг.

При этом армянские СМИ тут же стали 
распространять свою версию событий, осно-
ванную на публикации неизвестного ранее 
иранского Telegram-канала менее чем с 500 
подписчиками Miran Press. Со ссылкой на соб-
ственные источники его авторы сообщают, 
что перестрелка в районе Гадрута произош-
ла между самими азербайджанскими военно-
служащими. Правда, откуда об этом им могло 
стать известно, непонятно: если бои в Джебра-
ильском районе жители Ирана действитель-
но могли наблюдать с противоположного бе-

рега реки Аракс, то в этом случае расстояние 
от места инцидента до иранской границы 
превышает 30 км.

Российские миротворцы пока никак не 
прокомментировали новый инцидент, одна-
ко прошлый опыт подсказывает, что их реак-
ции будут ждать обе стороны, чтобы подтвер-
дить свою правоту. Напомним, что две недели 
назад российские военные разместили возле 
сел Хцаберд и Хин-Тахер свой пост, после чего 
Ереван остался недоволен тем, что это не было 
сделано раньше, а в Баку намекнули, что это на-
рушает договоренности. С тех пор российский 
контингент критиковали и по другим пово-
дам. Например, в Баку повышенное внимание 
привлекло награждение сотрудников МЧС РФ 
государственными наградами Нагорно-Кара-
бахской республики в городе Ходжалы (соглас-
но административно-территориальному деле-
нию НКР, село Иванян), то есть в месте, которое 
в Азербайджане ассоциируется с массовым 
убийством армянскими вооруженными фор-
мированиями мирных жителей в 1992 году.

Однако депутат азербайджанского парла-
мента Расим Мусабеков в беседе с „Ъ“ заявил, 
что «азербайджанские структуры наладили 
с российскими миротворцами деловое взаи-
модействие», и его поддержание — «на поль-
зу как азербайджанцам, так и россиянам». «На 
руках у карабахских армян десятки тысяч еди-
ниц оружия. Пока российские миротворцы 
не обеспечат вывод подразделений вооружен-
ных сил Армении и разоружение большинст-
ва так называемых ополченцев, инциденты, 
к сожалению, неминуемы»,— добавил он.

Азербайджанский политолог Ильгар Ве-
лизаде не сомневается, что инцидент возле 

Гадрута был спровоцирован армянской сто-
роной, а точнее, старыми элитами Армении, 
которые сейчас добиваются отставки премь-
ера Никола Пашиняна и надеются на укре-
пление связей с Москвой. «Конфликт — их 
стихия. Им нужен конфликт Баку и Москвы, 
Москвы и Анкары,— предположил эксперт 
в беседе с „Ъ“.— Они рассчитывают, что, если 
план удастся, Москва развернется в сторону 
Еревана и встанет на защиту армян. Карабах-
ский клан (второй и третий президенты Арме-
нии — выходцы из Карабаха.— „Ъ“) приводит 
к власти близкого человека. Карабахская тема 
определяет внутреннюю и внешнюю полити-
ку. Все как раньше, но в новых условиях».

Не исключено, что новый инцидент в Гад-
руте станет одной из тем встречи министров 
иностранных дел России и Турции Сергея 
Лаврова и Мевлюта Чавушоглу, которая прой-
дет 29 декабря в Сочи. На пресс-конференции 
в Анкаре турецкий министр заявил, что на-
мерен «обсудить Азербайджан и Армению», 
но в контексте пограничного размежевания: 
в регионе сейчас идет весьма непростой про-
цесс демаркации границы, особенно в Сю-
никской области.

В свою очередь, Никол Пашинян в интер-
вью Общественному телевидению Армении, 
которое было показано вечером в воскресе-
нье, дал понять, что рассчитывает на серьез-
ную поддержку Москвы. «Самый главный во-
прос — обеспечение безопасности»,— заявил 
он. И добавил: «Мы размещены так, что в слу-
чае посягательства против Сюника вмешают-
ся не только вооруженные силы Армении, но 
и Россия».

Кирилл Кривошеев

Здоровье  
дороже

О том, что мировое устройство, как 
оно сложилось во второй половине 
ХХ и начале XXI века, быстро уходит, 
догадывались давно. Однако просто 
взять и признать это мешали инер-
ция и отчасти предусмотритель-
ность. Ведь что дальше — не знал 
никто, поэтому казалось более раз-
умным делать вид, что можно вер-
нуться к уже известному и опробо-
ванному. Наиболее усердствовали 
страны и лидеры, для которых по-
чившая эпоха была периодом доми-
нирования и процветания.

2020 год стал шоком, из-за кото-
рого облетела мишура. И вдруг ста-
ло понятно, что заклинания пред-
шествующих десятилетий если и не 
совсем пустые, то поверхностные 
и вторичные. От них легко отказать-
ся. Всеобщие ценности и непремен-
ное сотрудничество, солидарность 
и «глобальные решения для глобаль-
ных проблем», дух конструктивного 
взаимодействия и приверженность 
мирным методам. Все это и прежде 
не каждого убеждало, но все же счи-
талось кодексом поведения, как ми-
нимум символом веры. А теперь на 
первый план вышли другие кате-
гории — сила, самодостаточность, 
ответственность — прежде всего 
каждого за себя. И главное — без-
опасность в совершенно буквальном 
значении физической защищенно-
сти человека и сообщества.

Нет, это не означает одичания. 
Точнее, не обязательно к нему ве-
дет. За последние десятилетия че-
ловечество привыкло к тому, что 
международная система, основан-
ная на более или менее общеприз-
нанных, универсальных правилах, 
и есть норма. Хотя период господст-

ва ее по историческим меркам весь-
ма краткий. В идеале мировой по-
рядок, основанный на институтах, 
хорош и привлекателен. И поэтому 
с идеей очень не хочется расставать-
ся. Но на практике она перестала ра-
ботать, мир вступил в другой цикл.

То, что именно инфекция стала 
поводом для легитимации этого ци-
кла, закономерно. Нет иного спо-
соба скрыться от заразы, кроме как 
спрятаться от всех и свести общение 
к минимуму. Пожалуй, самой яркой 
иллюстрацией того, как одна эпо-
ха плавно, но безоговорочно перете-
кает в другую, стала эволюция функ-
ции технологий. Пандемия показала, 
насколько они важны для поддержа-
ния связей — и межгосударственных, 
и общественных. Но в то же время 
технологии стали способом контр-
оля над обществом и управления им. 
В соответствии с законом и с согласия 
этого самого общества. Все связанные 
с этим конспирологические теории 
можно обосновывать и опровергать 
сколь угодно убедительно, все уже 
случилось и отмене не подлежит. Здо-
ровье дороже.

Этот год освободил от условно-
стей. Даже там, где сохраняют или пы-
таются возродить объединительную 
универсалистскую риторику, усилия 
направлены теперь на решение пра-
ктических проблем отдельных стран 
и их жителей. Они разом оказались 
куда важнее всего остального. Изме-
нился и характер международной ак-
тивности. Мировая политика переста-
ла быть всеобъемлющей. Конфликты 
продолжаются, но это столкновения 
конкретных государств с не менее 
конкретными интересами. Чистый 
престиж как международный двига-
тель значительно сбавил обороты. От 
всего нужен понятный выхлоп с мо-
тивацией, которую можно объяснить 
обществу. Требуется укрепление вну-
тренней устойчивости, потому что 
без нее все остальное обречено. И сно-
ва — основной спрос на безопасность 
в любом ее понимании, от стратегиче-
ской до индивидуальной.

Мир не перестает быть связан-
ным, но он перестает быть целост-
ным. И всем придется учиться жить 
в этих условиях.

полная версия
kommersant.ru/13031

На первый план вышла 
безопасность в совер-
шенно буквальном 
 значении физической 
защищенности  
человека и сообщества

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26854,03 (+197,42)
РТС 1391,31 (+12,95)
FTSE 100 6502,11 (+6,36)

DAX 30* 13790,29 (+203,06)
DJIA* 30400,67 (+200,8)
NASDAQ Composite* 12906,911 (+102,177)

*На 20:15.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.12.20
Австралийский доллар 56,1211
Английский фунт 100,0199
Белорусский рубль 14,1308
Датская крона* 12,1202

Доллар США 73,7175
Евро 90,1270
Индийская рупия** 10,0207
Казахский тенге** 17,5397

Канадский доллар 57,4616
Китайский юань* 11,2742
Норвежская крона* 85,5231
СДР 106,1731

Сингапурский доллар 55,4935
Новая турецкая лира 98,2572
Украинская гривна* 25,9935
Шведская крона* 89,6305

Швейцарский франк 82,9125
Японская иена** 71,2660
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Уходящий год заслуживает множест-
ва ярких эпитетов, не все из которых 
способна выдержать бумага. Для га-
зовой отрасли он получился, прежде 
всего, непредсказуемым. Пандемия 
прервала длинный цикл ежегодного 
роста потребления газа в мире, что за 
последние 50 лет случалось лишь од-
нажды — в 2009 году, в ходе эконо-
мического кризиса.

В начале лета цены на ключевых 
рынках США, ЕС и северо-восточной 
Азии (кроме России, где их регулиру-
ет правительство) падали до уровней 
30-летней давности. «Газпром» впер-
вые с 1990-х годов в отдельные меся-
цы вынужден был экспортировать 
газ с операционным убытком. Аме-
риканские производители сжижен-
ного газа — главный возмутитель 
спокойствия на рынке в последние 
годы и основной конкурент россий-
ских поставок — в июле сократили 
загрузку своих до трети проектной 
мощности.

Учитывая исключительный ха-
рактер проблем, просто поразитель-
но, насколько быстро ситуация из-
менилась к концу года. Цены в Азии 
и Европе приближаются к рекор-
дам двухлетней давности, «Газпром» 
резко наращивает экспорт в Евро-
пу, американские производители — 
в Азию, все довольны, как слоны. 
И при этом коронавирус не просто 
никуда не исчез — ситуация с точки 
зрения распространения заболева-
ния лишь ухудшилась.

Конечно, динамику цен объяс-
няют некоторые разовые факторы. 
Так, нынешняя зима в Северном по-
лушарии оказалась — не скажу хо-
лодной, но нормальной, что для 
газовой индустрии уже большое 
облегчение после двух теплых зим 
подряд. Также некоторые СПГ-заво-
ды в Австралии, Норвегии, Малай-
зии и Катаре снизили отгрузки из-за 
технических проблем.

Но, на мой взгляд, весьма симпто-
матично, что аналогичные тренды 
мы наблюдаем и на других сырьевых 
рынках — нефти, стали, цветных ме-
таллов, металлургического угля, где 
цены агрессивно восстанавливаются.

Я уж не говорю о том, что фондо-
вые индексы во всем мире бьют аб-
солютные рекорды, как будто пан-
демии вообще не было, полностью 
игнорируя тот факт, что почти все 
крупнейшие экономики мира завер-
шат год серьезным снижением ВВП. 
Таков эффект стимулирующих про-
грамм центробанков, а также над-
ежд людей, уставших сидеть взапер-
ти — надежд на вакцину, на святую 
воду, на черта в ступе.

«Пузырь»,— думаю я, глядя на все 
это. Но вслух произносить боюсь: ab-
sit omen. Ушедший год научил нас, 
по крайней мере, радоваться насто-
ящему моменту и не слишком бес-
покоиться о будущем. В конце кон-
цов, бывают же чудеса, и как раз 
в это время года, согласно канону, 
они и должны происходить. Может, 
это и не пузырь вовсе, а так — пузы-
рек в бокале с шампанским. С насту-
пающим Новым годом!

обсудить 
kommersant.ru/13035

Цены на большинство 
сырьевых товаров 
растут — таков эффект 
стимулирующих  
программ центробан-
ков, а также надежд 
людей, уставших  
сидеть взаперти

правила  
игры

разглядывает сквозь 
бокал шампанского  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Как и предполагал „Ъ“, «Роснефть» вы-
купает Пайяхское месторождение 
у экс-главы этой нефтекомпании Эду-
арда Худайнатова. Другие подробности 
сделки, в том числе ее сумма, не рас-
крываются. В результате «Роснефть» 
консолидирует ключевые активы сво-
его арктического мегапроекта «Восток  
Ойл», в котором она собирается про-
дать 10% трейдеру Trafigura, а также  
ищет и других иностранных инвесто-
ров. По данным „Ъ“, следующей ча-
стью сделки может стать продажа 
господину Худайнатову некоторых 
зрелых активов «Роснефти».

«Роснефть» полностью купила «Таймыр-
нефтегаз», следует из сообщения нефтеком-
пании. Компании принадлежат лицензии 
на участки на Таймыре, на которых распо-
ложено крупное Пайяхское нефтяное ме-
сторождение. Об этой сделке первым на-
писал „Ъ“ 2 декабря, продавцом выступил 
экс-глава «Роснефти» Эдуард Худайнатов. 
Сумма сделки, закрытой 25 декабря, не рас-
крывается.

Покупка может стать частью более об-
щей сделки, в ходе которой «Роснефть» так-
же продаст господину Худайнатову ряд 
своих зрелых активов. Речь идет о долях 
в «РН-Северная нефть», «Варьеганнефтега-
зе», «РН-Сахалинморнефтегаз» (суммарная 
добыча более 10 млн тонн нефти), Талин-
ском месторождении и ряде хвостовых ли-
цензий «Оренбургнефти» и «Самаранефтега-
за». «Роснефть» официально заявляла в конце 
ноября о желании продать некоторые менее 
рентабельные зрелые активы: в отчете ана-
литиков Газпромбанка говорилось, что их 
добыча составляет 15–20 млн тонн.

«Роснефть» 28 декабря также раскры-
ла, что снизила свою долю в ООО «Восток 
Ойл» — именно на эту компанию «Роснефть» 
приобрела «Таймырнефтегаз» — до 90%. Кто 

именно купил 10% ООО «Восток Ойл» в рам-
ках сделки, закрытой 28 декабря, в сооб-
щении «Роснефти» не говорится. В ноябре 
нефтекомпания сообщала, что продает 10% 
в «Восток Ойл» трейдеру Trafigura. Стороны 
не стали комментировать сделку.

Предполагается, что Пайяхское месторо-
ждение станет основным активом проекта 
«Восток Ойл». В рамках проекта нефтепро-
вод должен связать месторождения Ван-
корского кластера «Роснефти» (Ванкорское, 
Лодочное, Сузунское, Тагульское месторо-

ждения) с месторождениями севера Таймы-
ра. Предполагается, что нефть затем будет 
транспортироваться по Севморпути (СМП).

«Роснефть» оценивает «подтвержден-
ную ресурсную базу» «Восток Ойл» в 6 млрд 
тонн нефти (44 млрд баррелей), запасы са-
мой же Пайяхи, согласно госбалансу,— око-
ло 1,2 млрд тонн. Иностранные инвестбан-
ки оценивали весь проект в $70–100 млрд. 
К 2024 году «Роснефть» рассчитывает отгру-
жать с «Восток Ойл» по СМП 30 млн тонн 
нефти в год, к 2030 году — 100 млн тонн. 
«Роснефть» также планирует привлечь 
в проект иностранных инвесторов и вела 
переговоры с индийскими компаниями, 
которые уже имеют миноритарные доли 
в Ванкорском месторождении.

Неизвестно, будет ли официально опу-
бликована сумма сделки по покупке Пай-
яхи. Согласно обычной практике, такие 
крупные сделки раскрываются в отчетно-
сти. Отчетность «Роснефти» по МСФО за 
четвертый квартал должна выйти в февра-
ле 2021 года. Однако, как отмечает руко-
водитель департамента бизнес-проектов 
юридической компании РКТ Мария Курба-
това, «Роснефть» по действующим прави-
лам ЦБ (положение от 30 декабря 2014 года 
№454-П) не обязана раскрывать такую ин-
формацию.

По словам старшего юриста BGP Litiga-
tion Дениса Дурашкина, в бухгалтерском 
балансе расходы группируются по статьям 
бухгалтерского отчета обезличенно. До-
ступ к первичным документам бухучета, то 
есть к тем, где видны конкретные суммы по 
сделкам, имеет ограниченный круг лиц — 
ревизор, члены совета директоров, ауди-
тор, уточняет юрист. По закону, добавляет 
он, требовать доступ к таким данным могут 
только очень крупные акционеры, которые 
владеют более 1% в капитале компании.

Дмитрий Козлов

ПО заграницам не дается
Российские разработчики софта сократили присутствие за рубежом

В 2020 году снизилось присутствие рос-
сийских софтверных компаний за гра-
ницей: около 42,5% компаний работа-
ют на рынке США и 39,4% — Европы, 
хотя годом ранее обе доли превышали 
50%. На время пандемии IT-бизнес от-
казался от затрат на зарубежный пер-
сонал и продвижение на западных 
рынках. Но компании по-прежнему 
привлекают разработчиков, которые 
хотят наращивать присутствие в раз-
вивающихся странах Азии, Африки 
и Южной Америки.

В 2020 году российские разработчики 
софта снизили присутствие за рубежом: 
если в 2019 году 58,3% компаний присутст-
вовали на рынке США и 51,4% — на рынке 
Европы, то в 2020 году таких компаний ста-
ло 42,5% и 39,4% соответственно, следует из 
результатов опроса отраслевой ассоциации 
«Руссофт», с которыми ознакомился „Ъ“.

В 2021 году по крайней мере часть компа-
ний надеются вернуться на эти рынки: 45,5% 
планируют работу на рынке США и 42,4% — 
в Европе. Наиболее перспективными же для 
выхода в 2021 году российские софтверные 

компании в опросе назвали рынки Фран-
ции, Бразилии и Японии.

Выход на зарубежные рынки — длитель-
ный и затратный процесс: надо вкладывать 
деньги в открытие представительства, в со-
трудников, узнавание бренда, и только через 
длительный период эти инвестиции начи-
нают приносить доход, говорит гендирек-
тор компании «Аванпост» Андрей Конусов. 
Скорее всего, в 2020 году у компаний просто 
не было денег, чтобы тратить их на развитие 
за рубежом, либо они решили сохранить их 
как резерв на будущее, рассуждает он.

Как правило, модель работы российских 
компаний на зарубежных рынках предус-
матривает наличие отдела продаж в стра-
не заказчика в сочетании с разработкой 
и внедрением, которые находятся в России, 
рассказывает исполнительный директор 
Naumen Игорь Кириченко. При этом суще-
ственная часть затрат приходится на зару-
бежный персонал, который обычно в 2–3,5 
раза дороже, чем российский, указывает он.

В условиях пандемии у многих зарубеж-
ных клиентов нет необходимости для фи-
зического присутствия отдела продаж или 

руководителя проектов от подрядчика на 
территории клиента, 90% вопросов реша-
ются удаленно, поэтому логично, что в этих 
условиях многие компании оптимизирова-
ли свои издержки, рассуждает господин Ки-
риченко.

Ситуация такова, что сейчас 100% ресур-
сов российских IT-компаний с легкостью 
может поглотить внутренний рынок, уве-
рен гендиректор компании «Рексофт» Алек-
сандр Егоров. Заниматься в этих условиях 
международной экспансией тем, кто не на-
чал это делать до кризиса, довольно сложно 
и требует тщательной фокусировки, поясня-
ет он. С другой стороны, добавляет эксперт, 
российский IT-рынок составляет только 1,5% 
от мирового, поэтому потенциал для разви-
тия за рубежом остается очень большой.

Опрошенным „Ъ“ компаниям для экс-
пансии наиболее интересны развивающи-
еся рынки. Так, гендиректор разработчика 
пакета «МойОфис» компании «Новые об-
лачные технологии» (НОТ) Дмитрий Комис-
саров в интервью „Ъ“ 27 октября отмечал 
рынки африканских стран с точки зрения 
доверия к российскому софту. НОТ ведет пе-

реговоры с 26 странами континента, а для 
дальнейшей экспансии рассматривает так-
же Латинскую Америку.

Для разработчика технологии распоз-
навания лиц NtechLab приоритетные ре-
гионы — Ближний Восток, Латинская Аме-
рика, Юго-Восточная Азия, где уже удалось 
занять достаточно прочные позиции, в це-
лом в 2021 году планируется заметно уси-
лить международную составляющую биз-
неса, рассказал гендиректор компании 
Андрей Теленков.

В ближайшие годы наибольший интерес 
у российских софтверных компаний будут 
вызывать Южная Америка, Индия, Ближний 
Восток, Юго-Восточная Азия, Африка, согла-
сен директор управления продаж продук-
тов и сервисов Softline Александр Рожков. 
Он объясняет это тем, что уровень конкурен-
ции там ниже, чем на развитых западных 
рынках, а емкость и потенциал в несколько 
раз выше. Кроме того, многие из этих стран 
заведомо лояльны к российским софтвер-
ным компаниям, в том числе в силу геопо-
литических факторов.

Юлия Степанова

Лучшая оборона — присоединение
Банк для военпрома собирает активы

Промсвязьбанк (ПСБ), которому отве-
дена роль оборонного банка, может 
присоединить второй банк из числа 
оздоровляемых. После Роскосмосбан-
ка регулятор обсуждает передачу ПСБ 
оздоравливаемого им Минбанка. Точку 
в этом вопросе поставит совет дирек-
торов ЦБ, но источники „Ъ“ утвержда-
ют, что «решение принято». По мне-
нию экспертов, сделка нерыночная 
и очевидно является результатом до-
говоренностей властей. В то же время 
присоединение такого актива сопрово-
ждается приятным бонусом — дешевы-
ми длинными деньгами на санацию.

Собеседники „Ъ“ из числа сотрудни-
ков Минбанка рассказали, что им сообщи-
ли о принятии принципиального решения 
о том, что банк будет присоединен к ПСБ. По 
словам одного из источников „Ъ“, в основ-
ном эта история воспринята позитивно — 
«в то, что из объединения что-то получит-
ся — верится», впрочем, не все готовы стать 
госбанкирами.

Вечером информация о возможном при-
соединении Минбанка к ПСБ появилась 

в информагентствах со ссылкой на ЦБ: 
«Центробанк сомневается в привлекатель-
ности Минбанка для частных инвесторов 
и ведет переговоры о его передаче в ПСБ». 
«Мы действительно ведем сейчас такие пе-
реговоры. Это одно из прорабатываемых ре-
шений с учетом профиля банка, большого 
портфеля кредитов промышленности в ре-
гионах,— пояснили в ЦБ.— Эти особенно-
сти снижают привлекательность банка для 
частных инвесторов, но могут быть интерес-
ны для ПСБ».

В Минбанке и ПСБ не ответили на запрос. 
По информации собеседников „Ъ“, знако-
мых с ходом переговоров, окончательное 
решение о передаче Минбанка ПСБ должен 
принять совет директоров ЦБ, который мо-
жет пройти уже скоро.

«Инициатива исходит от Банка Рос-
сии, который и так активно критикуют за 
владение коммерческими банками, поэ-
тому условия передачи банка ПСБ долж-
ны быть максимально приемлемыми для 
ПСБ,— отмечают собеседники „Ъ“, знако-
мые с ходом обсуждения.— Пока ПСБ из-
учает ситуацию в Минбанке, due dilligance 

не завершено». Из плюсов собеседники „Ъ“ 
называют наличие значимой сети у Мин-
банка (около 150 отделений), что может 
дополнить территориальное присутствие 
ПСБ, хотя степень пересечения пока не до 
конца оценена.

• ЦБ санирует Минбанк с 22 января 2019 го-
да. Расходы на оздоровление Минбанка на те-
кущий момент составили 168,6 млрд руб. 
Санация официально еще не завершена. Мин-
банк находится на 28-м месте по активам 
в рейтинге «Интерфакса» (274 млрд руб. на 
конец третьего квартала). ПСБ также был 
санирован силами ЦБ в декабре 2017 года, на 
его докапитализацию ЦБ направил 113,4 мл-
рд руб. В 2018 году санация завершилась, 
и ПСБ передали новому Росимуществу.
Минбанк сейчас не готов к продаже, о чем 

свидетельствует факт нарушения им обяза-
тельных нормативов, говорит „Ъ“ директор 
группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова: «Банк объективно ну-
ждается в докапитализации, и, по нашим 
ожиданиям, ему будет оказана поддержка со 
стороны Банка России в целях недопущения 
потерь кредиторов». Капитализация банка 

слабая: все три обязательных норматива по 
капиталу (Н1.0, Н1.1, Н1.2) банк нарушает, го-
ворит директор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch Антон Ло-
патин. Нарушение нормативов происходит 
из-за досоздания большого объема резервов 
по старым проблемам.

По мнению партнера ФГ «Дмитрий Дон-
ской» Дмитрия Курбатского, очевидно, что 
это решение сверху: сам по себе Минбанк 
ПСБ не нужен. «Впрочем, у такого решения 
есть и плюсы: вместе с санируемым бан-
ком к новому собственнику переходит и де-
шевый долгосрочный кредит на оздоровле-
ние, а дешевые длинные средства в текущей 
ситуации несомненный плюс,— говорит 
он.— Однако интеграция может немного за-
медлить развитие самого ПСБ, которое сей-
час идет динамично». При этом у ПСБ уже 
есть опыт успешного присоединения сани-
руемых банков — Роскосмосбанк был при-
соединен с переводом кредита на санацию 
в дальнейшем в бессрочный субординиро-
ванный кредит.

Ксения Дементьева, 
Ольга Шерункова

Арктика их связала
«Роснефть» покупает Пайяхское месторождение
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Процентное изменение 
за торговый день 
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ВЭБ отгружает инвестиции
Госкорпорация вошла  
в капитал платформы Deliver

«Дочка» ВЭБ.РФ VEB Ventures инвес-
тировала 500 млн руб. в стартап для 
цифровизации грузоперевозок De-
liver. Проект ранее уже привлек ряд 
инвестиций, в том числе от струк-
туры Александра Мамута и Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ).

Инвестиционная структура ВЭБ.
РФ VEB Ventures вложила 500 млн руб. 
в стартап в области цифровизации грузо-
перевозок Deliver, рассказали „Ъ“ пред-
ставитель VEB Ventures и гендиректор 
Deliver Данил Рудаков. Финансирова-
ние будет направлено на масштабирова-
ние IT-продукта, расширение географии 
и запуск новых сервисов для клиен-
тов и перевозчиков, уточнили стороны. 
Структура ВЭБ.РФ стала акционером De-
liver, ее доля не раскрывается.

Deliver автоматизирует грузопере-
возки в сегменте b2b, связывая отпра-
вителей и перевозчиков, к системе 
подключено более 59 тыс. компаний. 
Компания обеспечивает FTL-перевозки 
(Full Truck Load — доставка с полной за-
грузкой транспортного средства) и при-
меняет искусственный интеллект для 
прогнозирования задержек, увеличе-
ния числа доступного транспорта и ско-
ринга водителей. Deliver заключает 
контракты с грузовладельцами и опла-
чивает услуги перевозчика за вычетом 
своей комиссии. Среди клиентов ком-
пания называет крупный ритейл и про-
изводителей товаров повседневного 
спроса, однако конкретных партнеров 
не раскрывает.

Компания уже привлекала инвести-
ции. Среди ее совладельцев — A&NN In-
vestments Александра Мамута, InVenture 
Partners, Amereus Group, РФПИ и эми-
ратская компания Mubadala. InVenture 
Partners вложил $3 млн в середине 2017 
года (см. „Ъ“ от 22 июня 2017 года), РФПИ 
и Mubadala инвестировали $7,5 млн го-
дом позже. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка российской структуры 
Deliver ООО «Веб Логистика» за 2019 год 

составила 273,7 млн руб. при чистом 
убытке 127,9 млн руб. ООО целиком при-
надлежит сингапурской компании.

По оценке VEB Ventures, российский 
рынок FTL-перевозок составил 916 млрд 
руб. в 2019 году и будет расти в среднем 
на 7% ежегодно до 2023 года. На десять 
крупнейших перевозчиков приходится 
всего 2% всей выручки. Ближайший кон-
курент Deliver — стартап GroozGo — так-
же привлек инвестиции: он был куплен 
логистической компанией КПД в 2017 
году за 120 млн руб.

Рынок грузоперевозок действитель-
но сильно фрагментирован, поэтому 
маркетплейсы, объединяющие постав-
щиков и потребителей услуги, могут 
быть востребованы, рассуждает управ-
ляющий директор Skolkovo Ventures 
Станислав Колесниченко. Многочи-
сленные инвестиции он объясняет тем, 
что рост проекта во многом зависит от 
привлечения как перевозчиков, так и за-
казчиков, то есть модель роста требует 
больших инвестиций, а прибыльность 
достигается только на «внушительном 
масштабе».

В целом же рынок грузоперевозок уже 
много лет не получается цифровизиро-
вать в той же степени, как, например, так-
си, отмечает основатель A.Partners Алек-
сей Соловьев. Причины этого могут быть 
в отсутствии единой точки для сопри-
косновения всех перевозчиков, круп-
ных и мелких, полагает он. Главная про-
блема агрегаторов грузоперевозок в том, 
что на уровне юридических механизмов 
они зачастую остаются транспортно-экс-
педиторской компанией, только с он-
лайн-предложением, отмечает замести-
тель директора ПЭК Вадим Филатов.

Впрочем, в ГК «Деловые линии» ут-
верждают, что цифровизацию логисти-
ки и грузоперевозок в 2020 году уско-
рила пандемия. Там указывают, что 
транспортные компании запускали си-
стемы онлайн-отслеживания грузов, 
контроля за водителем и маршрутом.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторам затягивают полис
В перечень слишком сложных продуктов могут добавить ИСЖ

ЦБ начал диалог с участниками рынка 
о своих планах введения жестких запре-
тов на продажу сложных финансовых 
продуктов. Пока готовность регулятора 
смягчить позицию не просматривается, 
наоборот, в список запрещенных могут 
добавить полисы инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ).

Банк России 28 декабря провел встречу 
с участниками финансового рынка для обсу-
ждения своих последних инициатив по ог-
раничению продаж «сложных» финансовых 
продуктов неквалифицированным инвесто-
рам. О планируемых жестких ограничениях 
в адрес физлиц стало известно на прошлой не-
деле, когда ЦБ разослал ряду компаний проект 
закона и своего указания (см. „Ъ“ от 28 декаб-
ря). На встрече в основном речь шла о проекте 
указания, законопроект планируется обсудить 
29 декабря более широким составом у главы 
комитета по финансовым рынкам Госдумы 
Анатолия Аксакова. Об этом „Ъ“ сообщили три 
источника, знакомые с результатами встречи.

В ЦБ заявили, что комментировать дета-
ли обсуждения преждевременно. Но отмети-
ли, что в законопроекте речь идет не «о коли-
честве или доле инструментов, которые могут 
оказаться под запретом, а об уровне рисков 

и их понимании начинающими инвесторами», 
а также качестве информирования инвестора 
финорганизациями, прежде всего банками.

По информации источников „Ъ“, проект ука-
зания ЦБ планирует опубликовать в январе для 
более широкого обсуждения с рынком. В доку-
менте регулятор корректирует определение 
инструментов для квалифицированных инвес-
торов. Ими могут стать российские и иностран-
ные облигации, доход по которым зависит от 
наступления или ненаступления каких-либо 
обстоятельств, и при этом он может быть менее 
двух третей от ключевой ставки Банка России. 
Только для квалифицированных инвесторов 
будут доступны и внебиржевые производные 
финансовые инструменты (ПФИ).

Как сообщил „Ъ“ президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев, ассоциация намерена предло-
жить критерии структурных продуктов для 
неквалифицированных инвесторов: «Логично 
их распространить на все структурные продук-
ты — как секьюритизированные, так и ПФИ, 
как со 100-процентной защитой, так и без нее».

На встрече 28 декабря представители ЦБ ста-
рались не обсуждать законопроект, но другие 
участники настаивали. Одной из главных но-
востей стало обещание ввести аналогичные 
ограничения и на полисы ИСЖ, сообщил один 

из собеседников „Ъ“. «В противном случае мы 
увидим расцвет этого рынка как альтернати-
вы структурным продуктам»,— сказал он. Эту 
информацию подтвердили и два других источ-
ника, один из которых сообщил, что это будет 
очередное «обязательное информационное 
письмо с рекомендациями».

Также активно обсуждался запрет на маржи-
нальную торговлю, сообщили два собеседника 
„Ъ“. Участники рынка пообещали информиро-
вать розничного инвестора, если он согласит-
ся на маржинальную торговлю, сколько угод-
но раз. По информации одного из источников, 
может быть переписан один из абзацев зако-
нопроекта, чтобы четче оформить идею о том, 
что если инвестор уже два года совершал сдел-
ки со «сложными» продуктами, то сможет это 
делать и дальше.

Один из собеседников „Ъ“ не исключает, что 
в этом пункте появится и другая идея: если ин-
вестор торговал «простыми» инструментами 
два года, то торговать сложными он сможет 
«через тестирование». Вместе с тем источники 
„Ъ“ утверждают, что представители регулятора 
не дали четкого согласия на эти предложения 
участников рынка, пообещав дополнительное 
обсуждение в январе.

Полина Смородская

Цены стали неподъемные

Так, стоимость железной руды на базисе 
CFR Китай в декабре выросла на 70% в годовом 
выражении, металлолома на базисе CFR Тур-
ция — на 73%. При этом текущий уровень цен 
на металлопродукцию не приблизился к пи-
ковому уровню 2018 года, подчеркивает со-
беседник „Ъ“. Собеседник „Ъ“ также обраща-
ет внимание, что введение пошлины может 
противоречить обязательствам РФ перед ВТО. 
По его мнению, эффективнее переходить на 
формульное ценообразование, чтобы сглажи-
вать пики цен. Так, в НЛМК отмечают, что ра-
ботают с машиностроителями по долгосроч-
ным формульным контрактам, по которым 

сейчас существует значительный дисконт 
к спотовым ценам на металлопродукцию.

Хотя большинство автопроизводителей за-
купают металл по долгосрочным контрактам, 
в прошлом это не спасало от конфликтов. По-
следний раз крупные разногласия возникали 
в 2010 году, после чего производители машин 
еще неоднократно говорили, что привязка 
внутренних цен на прокат к зарубежным не-
оправданна (см. „Ъ“ от 8 декабря 2010 года и 9 
июня 2016 года).

Внутренние цены на сталь тесно связаны 
с экспортными и следуют за ними с задер-
жкой в несколько месяцев, отмечают анали-
тики «ВТБ Капитала» в записке от 28 декабря. 
Они напоминают, что в 2010 и 2015 годах в РФ 

уже велись дебаты по поводу экспортных пош-
лин на сталь. Но, учитывая относительно ко-
роткий период скачков цен и необходимость 
согласовывать введение любых постоянных 
пошлин с ВТО, такие меры так и не были при-
няты. При этом, по оценкам аналитиков, если 
предложенная ФАС пошлина на стальную за-
готовку (13%, но не менее $73 за тонну) и ар-
матуру (12%, но не менее $78 за тонну) будет 
одобрена также для других видов металлопро-
дукции, в том числе плоского проката, нега-
тивный эффект может быть значительным. 
Так, EBITDA Evraz может сократиться в 2021 
году на 12%, «Северстали» — на 13%, ММК — на 
18%, НЛМК — на 23%.

Ольга Никитина, Евгений Зайнуллин
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Российский рынок смартфо нов, несмо-
тря на падение спроса в период самои-
золяции, по итогам всего 2020 года до-
стиг рекордных показателей, увели-
чившись на 2,3% в натуральном выра-
жении и на 14,3% в деньгах — до 31 млн 
устройств и 572 млрд руб. Продажи де-
шевых устройств снизились на фоне 
роста дорогих. Из-за ситуации в эконо-
мике граждане стали выбирать смарт-
фоны сразу на несколько лет, чтобы 
не менять их каждый год, полагают 
эксперты.

Рынок смартфонов в России по итогам 2020 
года достиг рекордных значений, несмотря на 
падение спроса во втором квартале во время 
самоизоляции граждан, сообщили „Ъ“ в МТС. 
Всего, по данным компании, за год к 28 декаб-
ря россияне купили 31 млн устройств на сумму 
более 572 млрд руб., что на 2,3% больше в нату-
ральном выражении и на 14,3% — в денежном, 
чем годом ранее.

Россияне стали реже покупать смартфоны 
бюджетных брендов стоимостью менее 5 тыс. 
руб., их продажи сократились на 15% на фоне 
роста спроса на устройства среднего и высо-
кого ценового сегмента, отметили в МТС. Ко-
личество купленных устройств дороже 50 тыс. 
руб. в 2020 году выросло на 39,2% по сравне-
нию с прошлым годом. Лидерство в продажах 
в штуках по итогам года сохранила Samsung 

с долей 28%, в денежном выражении первое 
место занимают смартфоны Apple — 36%.

По оценке «М.Видео-Эльдорадо», средний 
чек на рынке по итогам года вырос пример-
но на 9%, до 18 тыс. руб. Помимо стандартных 
технических характеристик покупатели обра-
щают внимание на наличие в смартфонах дат-
чиков с биометрией, возможность бесконтакт-
ных платежей и виртуальные сим-карты eSIM, 
отметили в компании.

В «МегаФоне» также говорят, что растет 
спрос на смартфоны верхнего ценового диа-
пазона, дороже 40 тыс. руб., с большим экра-
ном и высокой производительностью. Лиде-
ром продаж в салонах сети по результатам 
неполного 2020 года остается Samsung, на вто-
ром месте — Xiaomi, доля которого выросла 
больше чем в два раза по сравнению с 2019 
годом. «Изменения в топе лидеров связаны, 
в частности, с дефицитом смартфонов Hon-
or и активной поддержкой своих продуктов 
Samsung»,— отметил гендиректор «МегаФон 
Ритейл» Андрей Левыкин.

В «Вымпелкоме» считают, что рекордные 
продажи смартфонов можно объяснить появ-
лением у россиян дополнительных возможно-
стей за счет сбережений из-за отказа от отпуска 
в этом году, а также отложенным спросом. Рост 
в четвертом квартале в том числе обусловлен 
традиционно активными продажами в пред-
дверии зимних праздников, добавляют в Tele2.

Аналитики GS Group прогнозировали, что 
по итогам года поставки смартфонов в Россию 
также выйдут в небольшой плюс — на 1–2%, до 
38 млн штук, или 900 млрд руб. за год (динами-
ка импорта, как правило, несколько отстает от 
продаж), сообщал „Ъ“ 11 ноября. Относительно 
2019 года поставки в штуках увеличились незна-
чительно, в рамках погрешности, зато в день-
гах рост намного более заметный — около 15%, 
говорит директор департамента «Мобильные 
средства связи и умный дом» компании «Мар-
вел-Дистрибуция» Павел Вьюков: «Ситуация от 
квартала к кварталу была неоднородная, послед-
ние три месяца она стала похожей на такой же 
период 2019 года, рост замедлился, и связано это 
было в основном с дефицитом товара». Кроме 
того, отметил он, в четвертом квартале произо-
шел большой перекос в сторону Apple, которая 
«заработала почти половину всех денег рынка».

Разрыв между Sumsung и Apple в денежном 
выражении сокращается, возражает аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин. По его 
мнению, покупка гражданами более дорогих 
устройств в текущем году была обусловлена тем, 
что они брали их на более долгий период, чтобы 
не менять каждый год: «Это традиционная стра-
тегия потребителей в период кризиса». В 2021 
году аналитик не ожидает заметного изменения 
спроса, а рост цен прогнозирует умеренный — 
в пределах 5%.

Юлия Тишина

Покупатели запаслись смартфонами
Продажи выросли на дорогих устройствах

Совладельцы одного из крупней-
ших автодилеров в РФ Major Па-
вел Абросимов и Дмитрий Кана-
рейкин, которые также управляют 
фермерским хозяйством М2 в Под-
московье, расширяют агробизнес. 
Они создали структуру, которая мо-
жет начать выпускать вино в Кры-
му под маркой M Meta Valley. Одна-
ко найти площади под виноград-
ники на полуострове уже непросто, 
а продажи органического вина мо-
жет осложнить высокая цена.

Управляющее подмосковным фер-
мерским хозяйством М2 ООО «Шульги-
но» учредило в Крыму ООО «ТД М2+», 
следует из данных ЕГРЮЛ. Среди видов 
деятельности новой структуры — вы-
ращивание винограда и производство 
вина. «ТД М2+» также подало заявление 
на регистрацию товарного знака M Meta 
Valley в том числе по классу вина. На сай-
те М2 в перечне продукции также поя-
вился раздел органических вин.

Ферма М2 — проект совладельцев авто-
мобильного холдинга Major Павла Абро-
симова и Дмитрия Канарейкина. По дан-
ным «Автобизнесревю», по итогам 2019 
года Major был четвертым дилером в РФ 
по продажам новых автомобилей с оборо-
том в 57,75 млрд руб. Хозяйство М2, по соб-
ственным данным, включает 4,5 тыс. га 
земли, молочный цех мощностью до 
5 тонн продуктов в сутки, мясные фермы 
на 1,5 тыс. голов, цех по переработке ово-
щей и фруктов, пивоварню и прочее. Так-
же управляет фирменными магазинами 
«М2 Органик Клуб». 

В М2 и Major комментарий не предо-
ставили. Директор Ассоциации виног-
радарей и виноделов Крыма Тимофей 
Месеняшин полагает, что оптимальным 
способом выхода на рынок будет покуп-
ка земли под виноградники. Президент 
Союза виноградарей и виноделов России 
Леонид Попович говорит, что как тако-
го рынка земли в Крыму не существует, 
а большие площади принадлежат вла-
стям, которые предпочитают сдавать их 
в аренду. Стоимость земли при этом мо-
жет отличаться в каждом районе, про-
должает Тимофей Месеняшин. Господин 
Попович слышал, что за 1 га земли под ви-
ноградники в Крыму платили от 500 тыс. 

руб. до 4 млн руб. По словам господина 
Месеняшина, свободных участков на по-
луострове не много, а спрос заметный.

Вступление в июне 2020 года в силу за-
кона о виноградарстве и виноделии, кото-
рый запрещает называть вином напиток 
из импортного виноматериала, привело 
к взрывному росту спроса на виноград-
ники и российский виноград, подтвер-
ждал в интервью „Ъ“ председатель прав-
ления Beluga Group (бренды Golubitskoe 
Estate, Tete de Cheval) Александр Мечетин 
(см. текущий номер на стр. 10). По его сло-
вам, в России выпивается почти 90 млн 
дал вина в год, потребление на душу насе-
ления растет, но по-прежнему отстает от 
европейского и не достигло пика. По дан-
ным ЕГАИС и ЦИФРРА, 60% рынка вина 
в России приходится на местную про-
дукцию, остальное — импорт. Основные 
страны-поставщики — Италия, Испания, 
Грузия, Франция, Абхазия, Чили, следует 
из таможенных данных.

Вице-президент Российской ассоци-
ации экспертов рынка ритейла Алек-
сандр Ставцев отмечает, что первый 
органический виноградник в Бахчиса-
райском районе Крыма сертифициро-
ван только в этом году, а первый уро-
жай в хозяйстве будет собран через три 
года. По его словам, у начинающего иг-
рока есть возможность организовать пе-
реработку винограда по контракту на 
сторонней площадке за фиксирован-
ную плату. К примеру, в Краснодарском 
крае по такой схеме свой виноград пе-
рерабатывает «Мантра» (связана с семь-
ей главы Минпромторга Дениса Манту-
рова), а в Крыму заказы на переработку 
стороннего винограда принимает ви-
нодельня «Сатера» и хозяйство «Усадьба 
Перовских», рассказывает эксперт. Но, 
предупреждает господин Ставцев, пред-
ложение здесь также ограничено.

В случае органического вина препят-
ствием может стать и высокая цена, от-
мечает собеседник „Ъ“ на рынке. Сегод-
ня, по его словам, более 70% продаж вина 
в РФ приходится на ценовой сегмент до 
500 руб. за бутылку, небольшие россий-
ские винодельни поставляют продукцию 
по цене около 1 тыс. руб. за бутылку, а ор-
ганические линейки будут еще дороже.

Анатолий Костырев

Крымское полуместное
Виноделие привлекает инвесторов 
из Подмосковья

«Баркли», традиционно строивший 
элитные комплексы в Москве, ре-
шил выйти в сегмент коммерческой 
недвижимости. Компания Леонида 
Казинца хочет построить технопарк 
на территории Таганского мясопе-
рерабатывающего завода (ТАМП) на 
юго-востоке столицы. Эксперты до-
пускают, что девелоперу это необхо-
димо для получения преференций 
по согласованию будущих жилых 
проектов от столичной мэрии.

«Баркли» Леонида Казинца построит 
бизнес-центр и производственно-склад-
ской комплекс в Нижегородском районе 
столицы. Об этом стало известно из пре-
зентации проекта для инвесторов (есть 
в распоряжении „Ъ“). На 4,7 га планирует-
ся возвести 94 тыс. кв. м недвижимости, 
из которых 20 тыс. кв. м придется на офис-
ный центр. Компания планирует подать 
документы в департамент предпринима-
тельства и инвестиционного развития 
Москвы для присвоения проекту специ-
ального статуса — технопарк, говорит 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Ре-
зиденты таких территорий не платят на-
логи на имущество, и налог на прибыль 
для них составляет 15% вместо 20%. В де-
партаменте на запрос „Ъ“ не ответили.

Господин Казинец подтвердил, что 
займется застройкой мясного завода. 
Правда, пока, по его словам, «никто не 
хочет соинвестировать (в проект.— „Ъ“) 
в такой обстановке». 

Таганский мясопереработывающий 
завод основан в 1928 году. К 2011 году ос-
новным акционером предприятия вы-
ступал СМП-банк, и 25,1% акций принад-
лежали правительству Москвы. Сейчас 
бенефициаром компании выступает Ан-
дрей Коновалов. Выручка компании, по 
данным Kartoteka.ru, падала три года 
подряд и в 2019 году составила 398 млн 
руб. В ТАМП не ответили на запрос „Ъ“. 
Связаться с господином Коноваловым 
не удалось.

Источник „Ъ“ в крупном производи-
теле колбас и мясных изделий говорит, 
что последние пять лет ТАМП находится 
на грани закрытия и сейчас сдает в суб-
аренду часть своих площадей. Глава На-
циональной мясной ассоциации Сергей 

Юшин отмечает, что, несмотря на рост 
потребления мяса в России, объемы 
его переработки стагнируют, а деятель-
ность мясокомбинатов практически не 
рентабельна. По его словам, потребите-
ли предпочитают покупать свежее мясо, 
а не готовую продукцию. Так, объемы 
продаж мясной продукции в 2020 году 
составили 11,2 млн тонн, из них лишь 
2,5 млн тонн приходится на готовые мяс-
ные изделия, подсчитал эксперт.

Но строить на месте ТАМП не оправ-
данно из-за депрессивности терри-
тории, поэтому мэрия не утвердила 
появление в этом районе жилого ком-
плекса, говорят два собеседника „Ъ“ на 
рынке недвижимости. По их словам, 
«Баркли», вероятно, занялся реализаци-
ей этого проекта, чтобы получить от мэ-
рии преференции в виде увеличенной 
плотности застройки своих будущих 
жилых комплексов и избежать строи-
тельства в их составе коммерческой не-
движимости, как того сейчас требуют 
власти города.

Директор практики по сопровожде-
нию сделок в области недвижимости 
PwC в России Саян Цыренов говорит, что 
в этой локации можно построить только 
офисы класса В, где ставки аренды из-за 
кризиса неуклонно снижаются. А вот 
складские помещения в черте города бу-
дут востребованы в качестве «последней 
мили» для онлайн-ритейлеров, добав-
ляет он. В случае если объекту присвоят 
статус технопарка, офисный центр будет 
пользоваться спросом среди небольших 
предприятий, считает эксперт.

Директор департамента рынков ка-
питала Colliers International Денис Пла-
тов оценивает стоимость зданий ТАМП 
и участка под ними в 800–900 млн руб., 
а инвестиции в девелоперский про-
ект — в 4–5 млрд руб. Здесь ставки арен-
ды офисов могут составить 13–15 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, подсчитал аналитик 
департамента офисной недвижимости 
Accent Capital Игорь Кузьмин. Собесед-
ник „Ъ“ уверен, что при таких вложени-
ях доходность объекта будет слишком 
мала для потенциальных инвесторов.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Мясокомбинат  
разделают под офисы
На месте Таганского завода будет технопарк

В период праздничного ажиотажа и у Ozon 
быстро заканчиваются самые ходовые това-
ры — например, елки, рассказывает предста-
витель площадки. В компании объясняют это 
любовью россиян совершать такие покупки 
в последний момент: «Несмотря на высокий се-
зон и предновогодние пробки, в крупных на-
селенных пунктах заказы доставляются в стан-
дартные сроки — в частности, в Московском 
регионе в диапазоне одного-трех дней».

Партнер аналитического агентства Data In-
sight Борис Овчинников отмечает, что в ноябре 
количество онлайн-заказов (без учета ресто-
ранной еды и продуктов питания) выросло год 
к году на 60%, а в декабре динамика еще выше. 
В этом году ситуацию с доставкой интернет-ма-
газинами осложняют и операторы общепита, 
которые из-за ограничений в офлайн активно 

обслуживают потребителей через агрегаторы, 
увеличивая таким образом нагрузку на курье-
ров, нехватку которых сейчас испытывают все, 
добавляет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин осенью говорил, что из-за пандемии ко-
личество трудовых мигрантов в городе снизи-
лось год к году примерно на 40%. Источник „Ъ“ 
среди операторов доставки также жаловался на 
дефицит курьеров.

В «М.Видео-Эльдорадо» говорят, что компа-
нии удается справиться с возросшим интере-
сом к их товарам из-за гибридной модели ра-
боты, которая позволяет локализовать около 
60% товарных запасов в магазинах по всей Рос-
сии. В Lamoda указывают, что к концу года точ-
ность доставки у них достигла рекордного зна-
чения — только 0,5% заказов было доставлено 
не вовремя. «Предновогодний рост спроса не 
является чем-то новым, и мы традиционно го-

товились к повышенной нагрузке заранее»,— 
рассказывают там. По словам Михаила Бурмис-
трова, справиться с пиковой нагрузкой лучше 
смогут игроки с развитой сетью офлайн-точек 
за счет возможности забрать заказы самостоя-
тельно, а проблемы онлайн-магазинов в бли-
жайшие дни будут только нарастать. Уже сейчас 
ряд таких компаний не позволяют оформить 
заказ с доставкой в 2020 году, указывает он.

Проблемы с доставкой перед праздниками 
или в период высокого спроса происходят не 
впервые. В декабре 2019 года покупатели жа-
ловались на Ozon, который переносил дату до-
ставки заказа в мобильном приложении и не 
укладывался в изначально обозначенные сро-
ки. А этой весной возникали задержки с до-
ставкой продуктов питания на несколько дней 
из-за наплыва клиентов на фоне начала панде-
мии COVID-19.

Никита Щуренков

Подарки сбились с ног

Правительство готовит пакет 
мер по ужесточению контроля 
за лесопользованием, а также 
новую долгосрочную страте-
гию лесного комплекса. О сво-
их идеях по ее подготовке, 
главных проблемах отрасли 
и отношении к запрету экспор-
та необработанной древесины 
„Ъ“ рассказал глава совета ди-
ректоров и совладелец группы 
«Илим» Захар Смушкин.

— Правительство в этом году 
решило ввести сквозной учет 
заготовки леса для борьбы 
с незаконными рубками. Как вы 
оцениваете эту меру?
— Лесопереработка в России — 
одна из самых эффективных от-
раслей экономики, внутренний 
рынок полностью обеспечен оте-
чественной продукцией. Также 
это экспортно ориентированная 
отрасль, что позволяет иметь поло-
жительное внешнее торговое саль-
до и обеспечивать приток валют-
ных поступлений.

Одновременно с этим лесозаго-
товительная сфера перманентно 
подвергается критике. Чаще всего 
обсуждаются незаконные рубки, 
лесные пожары и низкая добавлен-
ная стоимость. Первое — так назы-
ваемые черные лесорубы. Разговор 
о них чаще всего беспредметный, 
без цифр, потому что ни одно ве-
домство не владеет качественными 
статистическими данными. Баланс 
потребления и заготовки по-насто-
ящему никогда не сводился, а толь-
ко он может показать объективный 
размер проблемы. По оценкам Ро-
слесхоза, незаконная лесозаготов-
ка в России составляет до 1% от все-
го объема заготавливаемой в стране 
древесины. Безусловно, мы поддер-
живаем декриминализацию лесно-
го бизнеса, как и любого другого. Но 
эту проблему с учетом ее масштабов 
я бы не включил даже в первую пя-
терку, а то и десятку действительно 
первостепенных вопросов.

— Почему именно в 2020 году 
к лесной отрасли у властей та-
кое пристальное внимание?
— Думаю, прежде всего это связа-
но со сменой кураторов лесного 
комплекса в правительстве. При-
шел новый вице-премьер, поме-
нялось руководство Минприроды, 
в Рослесхозе также недавно сме-
нился глава.

Вторая причина — повышен-
ное внимание к вопросам эко-
логии в свете нескольких техно-
логических катастроф, лесных 
пожаров и международных ини-
циатив по сокращению угле-
родного следа. В совокупности 
данные факторы породили ско-
ропалительную программу дей-
ствий по декриминализации лес-
ной отрасли. Даже не программу, 
а набор быстрых, бюрократиче-
ских мер. А вот к чему в действи-
тельности хотелось бы вернуть-
ся — это к разработке стратегии 
долгосрочного развития ЛПК РФ 
и плану ее реализации.
— Эту стратегию Владимир Пу-
тин чуть больше месяца назад 
поручил представить к 15 янва-
ря. Это возможно?
— Основа уже есть. В 2017 году по 
заказу Минпромторга была разра-
ботана «Стратегия ЛПК РФ до 2030 
года». В части химической перера-

ботки ее созданием занималось 
McKinsey, в части мехпереработ-
ки — BCG. Мне кажется, было бы 
логичным взять ее за основу и до-
полнить ее частью про лесопользо-
вание. Надеюсь, именно так и бу-
дет сделано.

Мы, как обычно, вступаем в ди-
алог и предлагаем свой взгляд на 
проект, разработанный Минпри-
роды. В нем инициируются очеред-
ные фискальные, экстенсивные 
запретительные меры, направлен-
ные на поимку мифических похи-
тителей леса. Мы, в свою очередь, 
говорим о необходимости зако-
нодательно утвердить интенсив-
ную модель использования и вос-
производства лесов. Это позволит 
снизить средний возраст леса и за 
счет омоложения увеличить объем 
леса, который может произрастать 
на заданной территории.

Государство должно помогать 
лесопользователям увеличивать 
доходность, а не загонять их в рам-
ки типа требования проведения 
всех лесных сделок в ЕГАИС. Эта 
мера, по сути, является прямым 
нарушением Гражданского кодек-
са, который гарантирует как фи-
зическим, так и юридическим ли-
цам свободу в установлении своих 
прав и обязанностей на основе до-
говора.

Повторюсь, мы поддержива-
ем декриминализацию лесоза-
готовок, но, как только источник 
сырья легализован, государст-
во не должно дальше вмешивать-
ся в производственно-хозяйст-
венную деятельность. Мы также 
выступаем против предложений 
о том, что лесозаготовительная 
техника будет привязана к опреде-
ленной лесосеке, и о запрете суб-
аренды и перенайма для догово-
ров аренды, которые заключены 
на аукционе. И в корне неправиль-
но перекладывать прямые обяза-
тельства государства по тушению 
лесных пожаров на арендатора 
лесного участка.

— Как вы оцениваете вводи-
мый с 2022 года запрет на экс-
порт кругляка?
— Я считаю, что любой запрет — 
это слабость. Тем более уже есть 
результат правильного регули-
рования. Когда в 2018 году ввели 
пошлину 40% на вывоз необрабо-
танной древесины, экспорт со-
кратился на 60%. Если этого мало, 
пошлину можно повысить. Но пол-
ный запрет ничего хорошего не 
принесет, а эффективность таких 
мер крайне низкая.

Лесопромышленники выну-
ждены продавать большую часть 
объемов на экспорт, потому что 
внутренний рынок ограничен 
и стагнирует. Продукция, постав-
ляемая за рубеж, как правило, ни-
когда не будет иметь высокую до-
бавленную стоимость, потому что 
другие страны, куда вы экспортиру-
ете, бизнес по глубокой переработ-
ке забирают себе. А вы можете туда 
поставлять только сырье или вхо-
дить с ними в альянсы по производ-
ству более дорогой продукции. Так 
устроен разумный протекционизм.
— То есть принятые и заплани-
рованные меры не приведут 
к активному росту переработ-
ки в РФ?
— Чтобы нашей экспортно ориен-
тированной отрасли выживать на 
внешних рынках, продукция ЛПК 
должна быть агрессивно конку-
рентоспособной. Единственное, за 
счет чего этого можно достигнуть 
на фоне высоких капиталовложе-
ний, тяжелых условий заготовки 
и роста затрат,— это дешевое сы-
рье и географическое положение 
перерабатывающих мощностей. 
Но то, что сейчас предлагается,— 
это, наоборот бьет по конкуренто-
способности бизнеса и фактиче-
ски удорожает стоимость сырья.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
kommersant.ru/13034

«Любой запрет — это слабость»
Совладелец группы «Илим» Захар Смушкин  
о черных лесорубах и правилах игры
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первые лица

Ограничительные меры в свя-
зи с пандемией, в том числе вре-
менное закрытие баров, кафе 
и ресторанов, привели к ро-
сту продаж алкоголя в розни-
це, включая премиальные и им-
портные напитки. Но кризис 
не обошел стороной и этот ры-
нок, потребители стали пере-
ключаться на более дешевые 
продукты и спиртное по промо. 
О том, как менялись продажи 
в период пандемии и предпоч-
тения россиян, развитии вино-
дельческого бизнеса, собствен-
ной розницы и необходимости 
либерализации рынка „Ъ“ рас-
сказал предправления Beluga 
Group Александр Мечетин.

— Во время пандемии, как пока-
зали данные Nielsen, алкоголь 
стал одним из самых популярных 
продуктов. Вы это почувствовали 
на своем бизнесе?
— Алкоголь показал себя в этот кри-
зис как в определенной степени за-
щитная категория. Мы видели доста-
точно резкий рост продаж крепкого 
алкоголя в апреле—мае, в том числе 
водки: это заметно и по статистике 
ЕГАИС. Наверное, у этого несколько 
причин. Например, бытовая: люди 
приобретали спиртное, чтобы ис-
пользовать в качестве санитайзеров, 
что может быть актуально для водки 
сегмента минимальной розничной 
цены. Что касается других категорий 
и сегментов, то потребители в нача-
ле пандемии запасались, чтобы реже 
выходить из дома.

Мы видим по собственным мага-
зинам, что частота посещений упа-
ла, но средний размер заказов вы-
рос. Особенно это чувствуется по 
e-commerce в формате click & col-
lect. Увеличение размера заказа 
и покупка впрок в апреле—мае при-
вели к росту продаж. В июне—июле 
спрос стабилизировался и вышел на 
уровень прошлых годов, если мы го-
ворим о водке.
— По идее, продажи в рознице ал-
коголя должны были увеличить-
ся еще из-за закрытия кафе и ре-
сторанов.
— Так и вышло. В магазинах вы-
росли продажи импортных и пре-
миальных напитков. Коктейльная 
культура перекочевала из баров 
в квартиры и дома потребителей. 
Вместе с тем многие не поехали за 
рубеж, что негативно сказалось на 
канале Duty Free, и люди потребля-
ли в условиях домашнего туризма. 
Поэтому во втором-третьем кварта-
лах продажи премиального алкого-
ля в стране даже выросли.

Но уже в конце третьего мы уви-
дели, что кризис в экономике нагнал 
и алкогольный рынок. У нашего биз-
неса есть определенные защитные 
характеристики, он устойчив к кри-
зисам, но мы не живем в вакууме. 
Падение доходов населения уже на-
чало сказываться и на потребитель-
ских предпочтениях. И сегодня уже 
есть тенденция снижения доли пре-
миальных продуктов, переключе-
ния на более дешевые аналоги, про-
должения роста доли промо.

— Компенсировало ли произво-
дителям домашнее потребление 
потери от закрытия кафе и ре-
сторанов?
— В России компенсировало. Рост 
объема продаж в 2020 году будет 10–
15%, в зависимости от категории, 
в выручке даже больше. Если гово-
рить об экспортных рынках, мы ви-
дим в определенных странах, кото-
рые в большей степени зависели от 
туризма и от потребления в барах, се-
рьезное падение продаж. Это прежде 
всего Франция, Италия, Испания — 
в них поток туристов снизился, а ка-
нал off-trade (канал, где покупка отде-
лена от времени потребления.— „Ъ“) 
не сильно развит. В России по-преж-
нему северный тип потребления — 
очень часто дома, а веранды у нас ра-
ботают два-три месяца в году.
— До июня Beluga Group была 
первым производителем вод-
ки в стране. Удалось сохранить 
место по итогам конца года и за 
счет чего этот бизнес сейчас раз-
вивается?
— Стратегия компании — это стре-
миться к лидирующим позициям не 
в водочном бизнесе, а в бизнесе, свя-
занном с производством и дистри-
буцией алкогольных продуктов са-
мого широкого спектра, и крепких 
напитков, и вина. В этом смысле Be-
luga Group — не водочная компания. 
По итогам полугодия сложилась си-
туация, что мы были первым про-
изводителем водки, ликероводоч-
ных изделий, виски и российского 
коньяка. Останемся ли мы номером 
один в водке по итогам 12 месяцев, 

я не знаю. Там идет достаточно ин-
тенсивная конкуренция.
— Сколько у вас сейчас продаж 
приходится на водку и другие на-
питки?
— В России у нас доля водки уже 
меньше 50% в выручке. Остальное — 
импортные проекты, производство 
и дистрибуция российского коньяка, 
шотландского, ирландского и амери-
канского виски, который мы приво-

зим и разливаем в России, и все, что 
связано с вином… То есть у нас доста-
точно хорошо сбалансированы все 
категории. В объемах водка по-преж-
нему, наверное, будет доминировать, 
это где-то 70% бизнеса.
— Как развивается ваш винодель-
ческий сегмент?
— Интересно, что Россия все еще вос-
принимается как водочная страна, 
но в литрах здесь уже потребляется 
больше вина, чем водки. Если гово-
рить об официальных цифрах, это 
порядка 70 млн дал водки и почти 
90 млн дал вина. По большому сче-
ту Россия уже больше винная стра-
на, чем водочная, и здесь тренды не 

обратные. Потребление водки по-
следние 15 лет снижается, это реаль-
ный факт. Что касается вина, мы еще 
не находимся на пике. Последние 15 
лет идет рост потребления, но пока-
затель на душу населения по-преж-
нему отстает от европейского. Ожи-
даем, что тенденция продолжится. 
Beluga Group участвует в категории 
в двух ипостасях.

Мы являемся достаточно круп-
ным импортером — привозим бо-
лее 1 млн ящиков импортного вина. 
С другой стороны, мы еще начина-
ющий, но уже достаточно круп-
ный российский винодел в преми-
альном сегменте: у нас есть 230 га 
собственных плодоносящих ви-
ноградников, которые позволяют 
производить чуть более 2 млн бу-
тылок. российского вина под двумя 
брендами. Первый — Golubitskoe 

Estate, под которым выпускают ти-
хие вина, преимущественно моно-
сортовые, такие как мерло, кабер-
не-совиньон, шардоне, пино-нуар, 
совиньон-блан. Второе — производ-
ство игристого вина Tete de Cheval 
классическим методом, особенно-
стью которого является вторичная 
ферментация непосредственно в бу-
тылках. Наши возможности сегодня 
ограничены около 2 млн бутылок, 

что обусловлено собираемым уро-
жаем собственного винограда.
— Как сказался на этом бизнесе 
новый закон «О виноградарстве 
и виноделии»?
— В целом закон достаточно жест-
кий. Называть категорию вина, кото-
рое ввезли балком (наливом.— „Ъ“) 
и разлили в России, «не вино», навер-
ное, до определенной степени пре-
увеличение, но в целом для россий-

ского виноделия закон позитивный. 
Он позволяет ему развиваться, кон-
курировать, и мы видим взрывной 
спрос на виноградники, на россий-
ский виноград и переключение рос-
сийских виноделов на то, чтобы про-
изводить все здесь. Мы, российские 
виноделы, в большей степени кон-
курируем сейчас не друг с другом, 
а с импортными производителями, 
потому что потенциал для россий-
ских виноделов как раз лежит в кате-
гориях свыше 500 руб. на полке.

Нужно пытаться переключать по-
требителя с импортного на россий-
ское качественное вино, которое 
в общем-то по своим характеристи-
кам не уступает ведущим миро-
вым производителям в сегменте до 
1 тыс. руб. Мы для себя видим пер-
спективным направлением разви-
тие производства игристого вина, 
где мы конкурируем преимущест-
венно с итальянским Prosecco, ко-
торое стоит около 1 тыс. руб. за бу-
тылку на полке.
— Планируете расширять площа-
ди виноградников?
— Да. Уже в следующем году мы по-
дойдем к своим максимальным 
производственным возможностям, 
спрос уже будет превышать наш по-
тенциал, и мы рассматриваем воз-
можные варианты расширения про-
изводства. Но мы понимаем, что 
здесь цикл очень длинный. Начиная 
с 2021 года планируем высаживать 
около 100 га виноградников в год, 
программа по расширению займет 
пять-семь лет. Быстрого решения 
здесь не будет.
— Вы уже упомянули рост доли 
промо. Тот же Nielsen подсчитал, 
что показатель в алкоголе в этом 
году снизился впервые за не-
сколько лет…

— Nielsen показывает падение доли 
промо, но в то же время показыва-
ет и снижение средней цены. О чем 
на самом деле это говорит? Методи-
ка Nielsen предполагает, что про-
дукты, выставленные по EDLP (Ev-
ery Day Low Price — низкая цена 
каждый день.— „Ъ“),— это продук-
ты, которые не продаются по про-
мо, а продаются по регулярной 
цене. В действительности, это про-

дукты, которые производитель го-
тов продавать всегда по промоцене. 
Nielsen их не указывает в промообъ-
еме, хотя по факту нужно. За послед-
ние десять лет ценовые стратегии 
на алкогольном рынке изменились 
кардинально. Крайне успешной 
оказалась модель «Красного & бело-
го», устанавливающая на продукты 
фактически все цены EDLP — всег-
да промоцены. Это позволило сети 
взрывным образом развиваться, от-
крыть за короткое время 7–8 тыс. 
магазинов, что повлияло на весь 
конкурентный ландшафт.

Если раньше ключевые ритей-
леры могли позволить себе не за-
мечать алкогольные дискаунтеры, 
то сейчас они такой возможности 
не имеют. Таким образом, ценовые 
стратегии крупных игроков тоже из-
менились: они стали выделять часть 
продукта по EDLP. А часть продукта 
продается по стратегии high and low 
(регулярная цена и промоцена). Это 
поменяло и стратегии производите-
лей. У Beluga Group также есть часть 
продуктов, которые продаются по 
EDLP в «Красном & белом», «Пятероч-
ке», «Магните», других крупнейших 
сетях. И если мы посчитаем этот объ-
ем, то увидим, что по факту по промо 
продается 80% алкогольной продук-
ции. Одной из причин является из-
менение конкурентной ситуации на 
рынке, другой — определенная стаг-
нация в экономике, третьей — раз-
витие цифровых инструментов, та-
ких как «Едадил», когда потребитель 
может сравнить цены, не выходя 
из дома. Ему не нужно обходить не-
сколько магазинов, чтобы получить 
лучшую цену.
— Заметно ли изменились цены 
на импортный ассортимент из-за 
падения курса рубля?
— Чудес не бывает. По тем продук-
там, где есть прямая валютная со-
ставляющая, мы пересчитываем 
цены. Очевидно, что всегда в пере-
говорах с ритейлером это болезнен-
ный процесс, они по максимуму пы-
таются оттянуть изменения, так как 
есть влияние на спрос. У дистрибуто-
ра, импортера есть возможность для 
амортизации за счет запасов, кото-
рые куплены по старом курсу, но по 
большом счету при любых негатив-
ных изменениях курса повышение 
цен на полке в течение шести меся-
цев неизбежно.
— Сколько у вас в продажах зани-
мает импорт, сколько собствен-
ная продукция?
— В выручке импорт занимает около 
25%, это и крепкий алкоголь, и вино. 
Показатель растет. В натуральном 
выражении это, конечно, значитель-
но меньше, на уровне 10–12%. Но 
средняя цена импорта выше, пото-
му доля в выручке выше.
— Где острее конкуренция сегод-
ня — между российскими произ-
водителями или между импорте-
рами?
— Конкуренция есть везде. Это по-
зволяет компании быть в форме, ис-
кать креативные инновационные 
решения. Но Beluga Group никог-
да не была сильна в ценовой конку-
ренции. Вы практически не найде-
те на полке наш продукт в формате 
МРЦ. Если говорить про конкурен-
цию с глобальными компаниями: 

мы представляем те же продукты, 
которые по качеству не отличают-
ся, например — виски Fox & Dogs 
из шотландских спиртов, но по бо-
лее эффективной операционной 
модели. Мы привозим виски бал-
ком, здесь разливаем в бутылку 
российского производства и таким 
образом можем предлагать качест-
венный напиток по более привлека-
тельной цене. Как мы конкурируем 
с российскими компаниями — 
очень много вкладываем в марке-
тинг, находим какие-то решения 
в области digital...
— Сколько продаж у вас прихо-
дится на собственную розницу? 
И есть ли какая-то стратегия по 
этому направлению?
— Сегодня это 15% объема в литрах, 
то есть 85% продаем через незави-
симых ритейлеров и HoReCa, и это 
очень хорошо. Зачем нам нужна роз-
ница? Во-первых, это прекрасный 
инструмент для маркетинга, мы мо-
жем запускать новинки, быстро про-
верять потребительский спрос, ка-
кие-то решения. Мы можем активно 
инвестировать в рекламу внутри 
этих магазинов и напрямую комму-
ницировать с потребителем. Также 
это возможности продать дополни-
тельный объем. С другой стороны, 
у нашей сети «Винлаб», насчитываю-
щей порядка 600 магазинов, сложи-
лось очень четкое, понятное позици-
онирование.

Мы не конкурируем с такими 
компаниями, как «Красное & белое» 
и «Бристоль», если только до опре-
деленной степени. «Винлаб» никог-
да не будет компанией такого раз-
мера, но у нас есть своя ниша, и наш 
основной фокус — качественные 
вина. «Красное & белое», например, 
все больше становится «магазином 
у дома». У них большая доля продук-
тов питания, товаров первой необхо-
димости. У нас продуктов питания 
фактически нет, есть совсем неболь-
шая доля сопутствующих товаров, 
и мы не планируем этот ассортимент 
развивать. Мы планируем наращи-
вать категорию вина и премиально-
го алкоголя, в котором тоже видим 

большую перспективу как минимум 
в Москве и Санкт-Петербурге. Но 
опять же «Винлаб» не может быть се-
тью из многих тысяч магазинов.
— Как у вас сейчас идет развитие 
интернет-торговли в том фор-
мате, в котором она возможна? 
Готовитесь уже к легализации 
полной, есть возможности для 
доставки?
— Для начала хотел бы сказать, что 
в целом запрет на онлайн-торговлю 
вреден не только производителям, 
он вреден и потребителям и ритей-
лерам. По факту онлайн-торговлей 
занимаются нелегальные постав-
щики, а легальные игроки, которые 
платят налоги и хотят соответство-
вать всем требованиям, этой воз-
можности не имеют. Более того, это 
очень сильно влияет на стоимость 
доставки. Если человек заказывает 
продукты питания, стоимость ло-
гистики составляет 10%. Если бы он 
мог добавить бутылку вина, эта сто-
имость падала бы до 5–7%, то есть 
это тормозит в целом развитие он-
лайн-торговли всего food-сегмента. 
Более того, это влияет и на развитие 
всей винодельческой отрасли.

Хорошо, что у нас есть свои мага-
зины и своя дистрибуционная плат-
форма, в которой работают только 
в продажах 2 тыс. человек, плюс мы 
имеем склады по всей стране. А если 
мы возьмем семейное винодель-
ческое хозяйство в Краснодарском 
крае или где работают 20–30 чело-
век, как им продавать? Не давая про-
давать через онлайн, мы во многом 

перекрываем им кислород. Сетевой 
сектор для таких виноделов закрыт: 
они не могут поставлять постоян-
ный большой объем без выпадаю-
щего ассортимента.

Что касается Beluga Group, мы 
развиваем онлайн-проект на базе 
«Винлаба» по системе click & collect, 
когда потребитель может заказать 
продукт на сайте или в приложении 
и забрать в магазине. Доставить до 
двери не можем, но предлагаем до-
полнительные скидки и мотивации. 
Мы видим, что в период пандемии 
случился резкий рост click & collect, 
в «Винлабе» в том числе. Фактически 
рост в четыре-пять раз, но по-преж-
нему доля этого бизнеса неболь-
шая — у «Винлаба» это 5%.
— В период пандемии вопрос ле-
гализации онлайн-торговли по-
чти был решен, но в итоге этого 
так и не случилось. Вы не знае-
те, на какой стадии процесс, по-
чему до сих пор не удалось согла-
совать?
— Мне кажется, есть ложная пред-
посылка, которую активно поддер-
живает Минздрав: если мы будем 
ограничивать каналы продаж алко-
голя, его потребление будет падать. 
На мой взгляд, это вводная приводит 
не к тому, что потребление будет па-
дать, а к тому, что продажи нелегаль-
ного алкоголя будут расти. Поэтому, 
когда говорят, что потребление или 
продажи упали, надо зачастую го-
ворить о том, что легальные прода-
жи упали. А нелегальные нет. Запуск 
ЕГАИС позволил во многом очистить 
рынок от продукции нелегальных 
производителей, которые выпуска-
ли ее без акцизных сборов и прода-
вали через легальные каналы. С дру-
гой стороны, есть еще целый блок 
работы, который необходимо сде-
лать, и не нужно бояться определен-
ной либерализации, потому что это 
будет в дальнейшем легализовывать 
объемы продаж.

Интервью взял  
Анатолий Костырев
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«Россия уже больше винная страна»
Председатель правления Beluga Group Александр Мечетин о кризисе, виноделии и скидках
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По факту по промо продается 80%  
алкогольной продукции

Падение доходов населения уже начало 
сказываться и на потребительских 
предпочтениях

Потребление водки последние 15 лет 
снижается, это реальный факт. Что касается 
вина, мы еще не находимся на пике
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«Деловая Россия», общественный совет Росалкогольрегулирования и правление Со-
юза производителей алкогольной продукции. Женат, воспитывает шестерых детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E B E L U G A  G R O U P

Основана во Владивостоке в 1999 году под названием «Синергия». В 2008 году груп-
па провела IPO на Московской бирже. В 2017 году была переименована в Beluga 
Group. По итогам первых шести месяцев 2020 года была первым производителем 
водки в РФ (основные бренды — Beluga, Veda, «Мягков», «Беленькая», «Архангель-
ская»). Также импортирует виски Glenfiddich, Monkey Shoulder, джин Hendirck’s, 
вина Torres, Luce, Masi и другие. Кроме того, производит собственный виски Fox & 
Dogs, джин Green Baboon. Включает шесть производственных площадок, а также 
винное хозяйство «Поместье Голубицкое» и АО «Пентагро», объединяющее ряд ре-
гиональных мясо-молочных заводов и птицефабрик. Кроме того, управляет рознич-
ной сетью «Винлаб». Основным бенефициаром компании выступает председатель 
правления Александр Мечетин. По итогам первых шести месяцев 2020 года выруч-
ка Beluga Group выросла на 20,4%, до 37,81 млрд руб., чистая прибыль увеличилась 
на 1,8%, до 460 млн руб. год к году. Отгрузки выросли на 15%, до 6,5 млн дал.
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Пока в здании Театра на Малой 
Бронной продолжается рекон
струкция, труппа играет на арен
дованных площадках. Премь
ера «Бесов», поставленных 
Констан тином Богомоловым, 
выпуска лась с расчетом на две 
 сцены: ДК на Яузе и «Барвиха 
 Luxury Village». Две версии спек
такля, в которых сам режиссер 
и худрук «Бронной» играет две 
разные роли, посмотрела Алла 
Шендерова.

 Богомолов развивает в «Бе
сах» то, что начал в мхатовском «Иде
альном муже» (2013), научившись 
не просто выплескивать действие 
со сцены в зал, но превращать ре
альность (и сидящих в зале зрите
лей) в часть спектакля, и продолжил 
в мхатовских же «Карамазовых», от
крывших роман новому времени.

В текст нынешнего спектакля 
вплетены отрывки из «Братьев Кара
мазовых» и «Преступления и нака
зания» вперемешку с реалиями се
годняшней жизни. Действие новых 
«Бесов» происходит сегодня и пря
мо сейчас. И происходит прямо 
с вами — пока вы спектакль смотри
те. Верховенский здесь задает вопро
сы то «нашим», как он их называет, 
адресуя их сидящим в глубине сце
ны актерам (их, словно апостолов, 
двенадцать), то непосредственно 
залу, заставляя зрителей поднимать 
руки: вы бы донесли, если бы зна
ли, что готовится убийство?.. А если 
бы оказались среди апостолов и вам 
стало бы известно все, что произой
дет дальше, спасли бы вы будущую 
жертву, предотвратив этим Его вос
кресение?..

Студент Кириллов (Дмитрий Ку
личков), помятый завсегдатай «ве
черинок в богатых домах», снимает 
квартиру на Малой Бронной. А в Бар
вихе (в том зале, где мы и сидим) 
вдруг случается концерт Марьи Хро
мой — это Марья Лебядкина (Мария 
Шумакова), которая кричалакрича
ла, что ее «князя» подменили, да и за
пела с пошлейшим фрикативным «г», 
да еще на стихи Цветаевой. И пока 
в глубине на экране высвечивает

ся постер с афишей концерта ново
явленной артистки, экраны на пор
талах слева и справа транслируют 
фейспалм элегантного Ставрогина 
(Александра Ребенок). А совсем узкий 
экран наверху являет его внутренний 
монолог: одно непечатное слово.

Пандемия внесла в спектакль кор
рективы. Роль Ставрогина с самого 
начала предназначалась актрисам 
Елене Морозовой и Александре Ре
бенок, роль Верховенского — Игорю 
Миркурбанову и Никите Ефремову. 
Видимо, решив подстраховаться, Бо

гомолов сам выучил две роли и иг
рает то Верховенского, то Ставроги
на. Об этом стоило бы написать две 
разные рецензии, на официальной 
премьере в Барвихе была показана 
именно «женская» версия: Ставро
гина играла Ребенок, а Верховенско
го — Богомолов.

Исповедующему лаконизм и есте
ственность в игре Богомолову теперь 
достаточно двухтрех штрихов — вот 
так же и его верный художник Лари
са Ломакина превзошла себя по изы
сканности и беспощадности. Первая 
сцена — в доме Лебядкиных, где Ма
рья раскладывает пасьянс в присут
ствии операторов (Антон Орлов, Над
ежда Бушуева): они транслируют live 
stream на заднюю стену и боковые 
порталы, поверхность которых ими

тирует серые стены. Так что, когда 
нужно, проекция кажется фреской. 
Толькотолько засмотришься на ку
дрявую Марью в красном хитоне, 
явно сбежавшую с полотна когото 
из великих итальянцев, как вме
сто нее на экране появятся обложка 
«Экспрессгазеты» с портретом Став
рогина и пошлейшими красками си
яющий заголовок: «Скандал в благо
родном семействе».

Собственно, спектакль стоится 
на таких контрастах. Залюбуешься 
на СтаврогинаРебенок — на ее по
ступь в длинном кожаном плаще, 
ее манеру застывать, отклонив
шись назад, ее улыбчивое спокой
ствие и медоточивую речь,— как 
вдруг, в ответ на пощечину Шатова, 
лицо перекосит от ярости, она вски

нет руку — и потом медленно уберет 
за спину. На экране видно, что вски
нутая рука — когтистая лапа зверя, 
но вот когти нехотя убираются, и уже 
три человеческих перста готовятся 
перекрестить обидчика. Был зверь — 
и пропал, только вряд ли надолго.

Та же сцена смотрится еще бо
лее жутко в исполнении квелого, 
манерного СтаврогинаБогомоло
ва и ВерховенскогоМиркурбанова, 
то сдержанно властного, то сладко
вато заискивающего. Когда они сто
ят около Шатов (Александр Яцко), 
видишь трех отменных актеровмуж
чин и одновременно вдруг понима
ешь, что среди этих персонажей че
ловек — только Шатов, двое рядом 
с ним вообще не принадлежат к че
ловеческому роду: это бесы. И тут 

совсем поновому звучит отчаян
ная фраза Шатова: «Оставьте ваш тон 
и возьмите человеческий».

Вслед за Достоевским взяв
шись за исследование оппозиции 
Бога и дьявола, Богомоловрежис
сер на наших глазах осмеивает бес
ов, но тут же показывает их всерьез 
и наглядно. В ход идут все средства: 
перед антрактом (а их два) занавес 
с изображением многорукой боги
ни Кали — в индуизме демонов по
беждает она — рабочие открывают 
вручную, нарочно долго тряся сини
ми руками Кали. А после первого ан
тракта на экране в странной пустой 
комнате (может, это «банька с паука
ми», которой боялся Свидригайлов?) 
мелкий бес Верховенский испове
дуется бесу покрупнее: в этой роли 
снялся бывший куратор внутренней 
политики Кремля Владислав Сурков. 
Тонко улыбаясь, он — совсем как 
свой — произносит текст Великого 
Инквизитора: о том, какое страшное 
бремя для человека — свобода. И тут 
все завязывается в узел: и те «наши», 
что у Достоевского, и те, что у Сур
кова, и слово «сеть», образующееся 
из таинственных «православных» 
букв на экране, и недавнее дело за
прещенной в России «Сети», и хай
тековские ячеистые стены, которые 
не что иное, как огромная клеть для 
зверя. И «расплавленный страдани
ем» монолог писателя Бунина (в ко
торого обращается к финалу Верхо
венский), умоляющий нас, «распяв, 
пожалеть» — и тут же, без паузы: 
«С вами был Андрей Малахов, Госпо
ди, спаси и сохрани».

Под конец скажем, почему Став
рогин в этом спектакле стал жен
щиной: он уехал за границу и сме
нил пол после истории с Матрешей. 
Но просит считать себя мужчиной. 
О том, что кастрация заменила для 
него самоубийство, думаешь не сра
зу — музыка играет весело, публи
ка хихикает и шепчет «трансперсо
на». В зале при этом сидят те самые 
ВИПы, с которыми в последней сце
не так хочет потусоваться Кириллов. 
Те, для кого Богомолов весь спек
такль включает свои любимые пе
сенки, а в конце и вовсе предлагает 
нам петь караоке, глядя на абсолют
но темную сцену и читая текст с суф
лера: «Как упоительны в России вече
ра». Поклонов не будет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Бес взят
Константин Богомолов еще раз поставил Достоевского

«Фестиваль Рифкина» Вуди Ал
лена выходит под Новый год и как 
раз к юбилейной дате: исполни
лось 125 лет со дня первого в ми
ре киносеанса. Лучший подарок 
к юбилею кинематографа труд
но придумать, считает Андрей 
 Плахов.

 Все, что происходит «в реаль
ности» (имеется в виду сконстру
ированная реальность фильма), 
умеренно интересно. Любовный 
четырехугольник, практически 
квадрат: американские муж с же
ной приезжают на кинофестиваль, 
и каждый переживает свое новое ув
лечение. Подобное мы не раз виде
ли в фильмах Вуди Аллена, и даже 
самые горячие его поклонники 
вряд ли найдут этот самоповтор та

ким уж зажигательным. Для неко
торых (я к ним как раз отношусь) об
аяние этого фильма связано с аурой 
места — города СанСебастьяна, где 
проходит кинофестиваль, где разы
грывается все действие и где состо
ялась мировая премьера «Фестиваля 
Рифкина». Этот город с помощью ка
меры великого оператора Витторио 
Стораро представлен во всей красоте 
бархатной осени, в золотистых вол
шебных красках: ну просто образ 
рая на земле.

Милый актерский состав. Главно
го героя, пожилого еврейского ин
теллектуала Морта Рифкина, играет 
Уоллес Шоун — это очередной экран
ный шарж на самого Аллена, которо
го, бывало, изображали актеры помо
ложе и покрасивее, но тут 85летний 
режиссер не стал себе льстить. В роли 
жены Рифкина, матерой пиарщицы 
кинобизнеса, темпераментная Джи

на Гершон. Ее героиня Сью практи
чески на глазах у супруга заводит 
роман с хайповым французским ре
жиссером, снимающим прогрессив
ное политическое кино. Это шарж 
одновременно на ЖанЛюка Годара 
и на Филиппа Гарреля, ведь героя зо
вут Филипп, а играет его Луи Гаррель, 
сын Гаррелястаршего и исполнитель 
роли молодого Годара в одноимен
ном фильме. Четверку замыкает Еле
на Анайя в образе врачакардиолога; 
Рифкин приходит к ней со своими 
сердечными медицинскими пробле
мами, а уходит покоренный ее ис
панской красотой и темперамен
том. Пренебрегая фестивальными 
премьерами и коктейлями, Рифкин 
бегает к красавице Джо под предло
гом надуманных болезней, совер
шает с ней тур по достопримечатель
ностям Страны Басков и невольно 
оказывается втянут в разборки сво

ей пассии с мужем — самовлюблен
ным художникомалкоголиком.

Все это, повторяю, мило, приятно, 
но умеренно интересно. Понастоя
щему увлекательно, хотя и грустно, 
становится, когда из мира «реально
сти» мы переносимся в мир кино
ведческих снов. Их постоянно видит 
Рифкин, сам становясь на место пер
сонажей «Гражданина Кейна» и «Ан
гела истребления», «Восьми с по
ловиной» и «Жюля и Джима»... Как 
некогда в «Пурпурной розе Каира», 
Аллен бросает своих персонажей 
в кинематографическую иллюзию, 
и она оказывается гораздо живее 
жизни. Ну разве комуто, кроме Ал
лена, удалось бы превратить «Седь
мую печать» Бергмана в материал 
для комедии? А именно это происхо
дит: Кристоф Вальц в роли Смерти, 
играющей с Рыцарем в шахматы,— 
маленький комедийный шедевр. 
Смерть отпускает Рифкина погулять 
еще несколько лет, но рекомендует 
не забывать про колоноскопию.

Главный герой фильма препода
вал историю кино студентам; он име
ет возможность сравнивать кино
классику и продукцию современной 
фабрики грез. На одной чаше ве
сов — Бергман, Феллини, Бунюэль, 
Уэллс, Трюффо и молодой Годар, 
на другой — современный режис
сер, внутри ничем не наполненный, 
снимающий нечто про палестин
ский конфликт и на другие подоб
ные темы, диктуемые «повесткой». 
Аллен никогда ничем подобным 
не занимался. Он снимал маленькие 
интимные фильмы о человеческих 
чувствах и заблуждениях, о роковых 
ошибках и причудах Бога. И в конце 
концов он останется в истории кино 
не «американским Бергманом», как 
его некогда называли, а редким боль
шим режиссером, наделенным да
ром комедиографа в эпоху, когда чи
стой комедии больше нет.

Чернобелые синефильские сны 
элегантно контрастируют с осенней 
цветовой палитрой основного дейст

вия. В те времена, когда были сняты 
«Земляничная поляна» и «На послед
нем дыхании», кино и было преи
мущественно чернобелым. Един
ственный цветной фильм, который 
Аллен позволяет себе процитиро
вать,— «Мужчина и женщина» Клода 
Лелуша, который в свое время сочли 
изменой авторскому кино. Аллена 
можно упрекнуть в том же самом, 
в том, что он использует, девальви
руя их, открытия Бергмана и дру
гих великих. Но сегодня этот спор 
лишен всякого смысла. Кино пош
ло по тому пути, по которому пошло, 
а тем, кто ценит альтернативные ва
рианты, остаются ирония и носталь
гия. Эти две интонации и опреде
ляют настроение пятьдесят пятого 
фильма Вуди Аллена.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Толковые сновидения
Ирония и ностальгия в «Фестивале Рифкина» Вуди Аллена

Золотистые тона, в кото
рых выдержано основное 
действие, скорее прослав
ляют магию кино, чем укра
шают реальность 
ФОТО GRAVIER PRODUCTIONS

Роман Достоевского так 
и не попался в расставлен
ную режиссером Богомо
ловым сеть 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

 ТЕАТРА НА БРОННОЙ
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В Джидде 3 января стартует  
43-й по счету ралли-рейд «Дакар». 
В этом же городе гонка финиши-
рует 15 января. Нынешний рейд 
от предыдущих отличается доволь-
но заметно. Виной всему пандемия 
коронавируса, которая больно уда-
рила по бюджетам команд. Впро-
чем, «КамАЗ-мастер», безуслов-
ный гегемон грузовой категории, 
все же выставил полный состав 
из четырех грузовиков, и трудно 
представить сценарий, при кото-
ром кто-то из гонщиков команды 
не станет чемпионом.

начале января в Джидде стар-
тует 43-й по счету ралли-рейд «Дакар». 
Маршрут гонки, протяженность кото-
рого составит более 7,6 тыс. км (из них 
4767 км — спецучастки), закольцо-
ван, так что финиширует она 15 янва-
ря в той же Джидде. Ранее предполага-
лось, что гонка заглянет и в соседние 
страны, но из-за коронавирусных огра-
ничений маршрут было решено про-
ложить исключительно по террито-
рии Саудовской Аравии. Как уверяют 
организаторы, по сравнению с прош-
логодним он будет на 80–90% новым.

Это вторая из пяти гонок, которые 
обязалась провести Саудовская Ара-
вия, приютившая легендарный рейд, 
после того как он оказался мало кому 
нужным в Южной Америке, где жил 
на протяжении без малого десяти лет. 
И надо сказать, что сама идея пере-
браться в аравийскую пустыню, как 
показало время, была правильной не 
только со спортивной точки зрения, 
поскольку вернула «Дакар» в привыч-
ные ему пески, но и с финансовой. 
Пандемия коронавируса сильно уда-
рила по участникам соревнований, 
многие из которых не нашли денег 
на участие в гонке. Окажись хозяй-
кой ралли-рейда менее обеспечен-
ная, чем Саудовская Аравия, страна, 
весьма вероятно, что в текущих эко-
номических условиях гонка вообще 
не состоялась бы.

Основной удар пришелся по неза-
висимым командам. Скажем, знаме-

нитый голландец Герард де Рой, тра-
диционно рассматривавшийся как 
главный конкурент «КамАЗов» и про-
пустивший марафон 2020 года из-за 
проблем со здоровьем, вообще зая-
вил, что больше гоняться не будет. У де 
Роя есть бизнес по грузовым перевоз-
кам, который сильно пострадал от ог-
раничений, вызванных пандемией. 
В результате он решил продать часть 
боевых грузовиков, а оставшиеся сда-
вать в аренду другим гонщикам. Или 
взять Сергея Карякина, чемпиона «Да-
кара-2017» в классе квадроциклов и ви-
це-чемпиона-2020 в классе SSV (в этот 

раз он снова попытает счастья в клас-
се SSV). На участие в гонке российско-
му гонщику нужно было около 25 млн 
руб., и, чтобы набрать эту сумму, он 
даже подумывал о продаже лично-
го автомобиля. Подтвердить участие 
в «Дакаре» Карякину удалось лишь за 
несколько часов до дедлайна.

Не обошли стороной финансо-
вые сложности и «КамАЗ-мастер». 
Из-за них, например, пришлось при-
держать программу развития обнов-
ленных грузовиков капотной компо-
новки, так что в «Дакаре» камазовцы 
выступят на проверенных бескапот-
никах «КамАЗ-43509». В команде отме-
тили, что адаптация машин именно 
под условия Аравийского полуостро-
ва требует существенных изменений 
в конструкции. Соответствующие на-

работки есть, но вот реализовать их 
в полной мере из-за ограниченности 
ресурсов за отведенное время было 
непросто.

Тем не менее именно «КамАЗ-мас-
тер», за который в этот раз поедут эки-
пажи Андрея Каргинова, Антона Ши-
балова, Дмитрия Сотникова и Айрата 
Мардеева, представляется бесспор-
ным фаворитом в классе грузовиков. 
Да, в прошлой гонке о способности 
конкурировать с российскими маши-
нами заявил Сергей Вязович на МАЗе. 
Да, белорусский гонщик достаточно 
быстр, чтобы конкурировать с россий-
скими экипажами. Да, в моменте он 
даже лидировал в гонке. Но слабым 
местом «МАЗов» является куда мень-
шая, чем у «КамАЗ-мастера», глубина 
состава. Белорусская команда на этот 
раз будет представлена только дву-
мя экипажами. В такой ситуации про-
тивостоять камазовской армаде с ее 
опытнейшими гонщиками (Каргинов 
становился чемпионом в 2014 и 2020 
годах, Мардеев — в 2015 году, Шибалов 
в 2020 году был вторым, Сотников по-
лучал серебро в 2017 и 2019 годах) на 
пути к 18-й в ее истории победе в «Да-
каре» чудовищно трудно. И скорее все-
го, уже после первой половины гонки 
ее исход будет предрешен.

Не менее стабильной представляет-
ся ситуация в самом престижном клас-
се — внедорожников. В прошлый раз 
тройка лидеров — Карлос Сайнс (Mini), 
Насер аль-Атийя (Toyota) и Стефан Пет-
рансель (Mini) — «уместилась» всего-то 
в десять минут. Вероятнее всего, они 
же разыграют титул, в 2020 году в тре-
тий раз доставшийся Сайнсу, и в 2021 
году. Нельзя не отметить также возвра-
щение в «Дакар» девятикратного чем-
пиона мира по классическому ралли 
Себастьена Лоба. В 2020 году гонку он 
пропустил, а в 2021 году поедет на ав-
томобиле BRX T1 4x4, который постро-
ила компания ProDrive. Напомним, 
что пока, в отличие от того же Сайн-
са, который помимо «Дакара» выигры-
вал и чемпионаты мира по ралли, Лобу 
не удавалось получить «Золотого беду-
ина». Его лучший результат на «Дака-
ре» — второе место в 2017 году.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙД

Первое, второе и без капота
«КамАЗ-мастер» вновь претендует на убедительную победу в «Дакаре»

Шестикратный обладатель «Золотого мяча» Лионель Месси, 
который летом пытался уйти из «Барселоны», но не смог это-
го сделать из-за финансовых требований со стороны клуба, 
рассказал о планах на будущее. Контракт Месси с каталон-
ским клубом истекает в июне, и он не планирует принимать 
какие-либо решения вплоть до окончания сезона. Напада-
ющий не подтвердил слухи о его переходе во французский 
ПСЖ или английский «Манчестер Сити», зато заявил о другой 
возможности — продолжить карьеру уже за океаном, в аме-
риканской лиге.

нтервью Лионеля Месси испанскому телеканалу La Sexta, 
посвященное его карьерным планам, превратилось в довольно ре-
зонансное событие. Чрезвычайно актуальной тему будущего ар-
гентинца сделал демарш Месси на стыке лета и осени. Тогда он уве-
домил «Барселону», что решил покинуть клуб, но потом, не сумев 
заставить его отказаться от требований колоссальной по размеру не-
устойки (€700 млн) за разрыв истекающего по окончании нынешне-
го сезона контракта, передумал.

На вопрос, куда именно он намерен отправиться, когда срок 
действия договора закончится, аргентинский нападающий, кото-
рый провел в «Барселоне» уже полтора десятилетия и называл ее 
«клубом всей жизни», не смог. Единственное, о чем Месси заявил 
с полной уверенностью: он никогда и ни при каких обстоятель-
ствах не станет играть за других испанских грандов — «Реал» или 
«Атлетико». Зато он сказал, что «всегда мечтал поиграть в другой 
лиге». И даже уточнил, в какой именно — американской MLS (Ma-
jor League Soccer). Многие звезды европейского футбола, такие как 
Дэвид Бекхэм, Рауль, Давид Вилья, Стивен Джеррард, выступали 
в ней на финальном этапе спортивной карьеры. При этом вернуть-
ся из MLS обратно в Европу и продолжить играть на высоком уров-
не, как показывает практика, фактически невозможно. Не вписы-
вается в тренд, пожалуй, только Златан Ибрахимович, который по 
возвращении из «Лос-Анджелес Гэлакси» стал лидером сегодняш-
него «Милана».

Слухи о переходе во французский ПСЖ или английский «Манчес-
тер Сити», которые считаются главными претендентами на покупку 
Лионеля Месси, он комментировать отказался. Месси добавил, что 
допускает еще один вариант — остаться в каталонском клубе. Такой 
сценарий начал представляться более реальным после октябрьско-
го ухода с поста президента клуба Жозепа Бартомеу, с которым у Ли-
онеля Месси были очень напряженные отношения.

Шестикратный обладатель «Золотого мяча» заявил, что в любом 
случае не планирует принимать никаких решений вплоть до окон-
чания сезона. «Я еще не знаю, уйду я или нет. Пока все мои мысли — 
о будущих шести месяцах. Сейчас важно подумать о команде и по-
пытаться выиграть трофеи»,— заключил Месси.

Екатерина Ремизова

КОНТРАКТ

Лионелю Месси 
открылась Америка
Лидер «Барселоны»  
хочет играть в США

Победитель «Дакара-2020» 
Андрей Каргинов наряду 
с другими гонщиками 
«КамАЗ-мастера» будет 
фаворитом «Дакара-2021»   
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Российская сторона собирается обжа-
ловать вердикт Спортивного арбитраж-
ного суда (CAS) по поводу справедли-
вости наложенных на нее Всемирным 
антидопинговым агентством (WADA) 
санкций, ссылаясь на «многочислен-
ные процессуальные решения». Это на-
мерение может показаться странным, 
учитывая и тот факт, что CAS несколько 
смягчил первоначальный санкционный 
пакет, и статистику, говорящую о том, 
что Федеральный суд Швейцарии край-
не редко удовлетворяет такие апелля-
ции. Впрочем, последний положитель-
ный случай совсем свежий — это дело 
китайского пловца Сунь Яна, которо-
му успешная апелляция поможет если 
не избежать допинговой дисквалифи-
кации, то по крайней мере выступить 
на Олимпиаде в Токио, куда сборная 
России, в соответствии с санкциями, 
должна отправиться в нейтральном  
статусе и, не исключено, в урезанном 
составе.

том, что российская сторона 
рассматривает возможность подачи апелля-
ции на вердикт Спортивного арбитражного 
суда по поводу справедливости наложенных 
на нее Всемирным антидопинговым агент-
ством санкций, рассказал ТАСС президент 
Олимпийского комитета России (ОКР) Ста-
нислав Поздняков. ОКР участвовал в важней-
шем для мирового спорта процессе в качестве 
третьего заинтересованного лица (основным 
участником являлось Российское антидо-
пинговое агентство (РУСАДА)). Однако фак-
тически он являлся основной пострадавшей 
стороной, поскольку санкционный пакет 
затрагивал в первую очередь выступление 
олимпийской сборной страны. Говоря о том, 
почему тема апелляции в Федеральный суд 
Швейцарии превратилась в актуальную, го-
сподин Поздняков отметил, что «в ходе арби-
тражной процедуры и до вынесения финаль-
ного решения ОКР совместно с ответчиком, 
третьими лицами неоднократно обращал 
внимание на многочисленные процессуаль-
ные нарушения, которые касались компе-
тенции Спортивного арбитражного суда». Он 
сказал, что в данный момент «не очень пра-
вильно» говорить, «какие именно моменты 
вызывают вопросы», пообещав «за время но-
вогодних праздников и рождественских ка-
никул у наших европейских партнеров» «де-
тально проработать позицию».

Сама по себе идея обращения в кассаци-
онную инстанцию может показаться стран-

ной по двум причинам. Первая заключа-
ется в самом содержании вердикта CAS, 
обнародованного 17 декабря. На процессе, 
которым он увенчался, рассматривалась 
правомерность решения исполкома WADA 
годичной давности, принятого в декабре 
прошлого года. В связи с многочисленны-
ми «несоответствиями», обнаруженными 
в базе данных Московской антидопинго-
вой лаборатории за 2012–2015 годы, он по-
следовал рекомендации лишить статуса со-
ответствия РУСАДА и применить к стране, 
нарушившей условия его восстановления, 
целый набор санкций, предусмотренных 
новым международным стандартом по со-
ответствию сторон. В санкционном паке-
те содержалось множество пунктов. Неко-
торые означали колоссальный ущерб для 
отечественной спортивной отрасли. На-

иболее обсуждаемый относился к форма-
ту выступления российских спортсменов 
на так называемых главных международ-
ных соревнованиях (major events) в бли-
жайшие четыре года. Главными WADA на-
зывало крупнейшие состязания, имеющие 
всемирный, а не региональный характер. 
Это в том числе летняя Олимпиада в Токио, 
перенесенная из-за пандемии коронави-
руса с лета 2020 года на лето 2021-го, а так-
же зимняя Олимпиада в Пекине и чемпи-
онат мира по футболу в Катаре — он, как 
и пекинские Олимпийские игры, состоит-
ся в 2022 году. На них, как и на других со-
ревнованиях, WADA обязало российских 
спортсменов выступать в нейтральном ста-
тусе без права использования националь-
ной символики, даже запретив упомина-
ние страны.

Кроме того, агентство подтвердило, что 
для допуска на соревнования российским 
спортсменам придется проходить через 
фильтры, подобные тем, что применялись 
при выдаче им приглашений на пхёнчхан-
скую Олимпиаду 2018 года. А вдобавок 
к этому России запретили проводить или 

претендовать на проведение главных со-
ревнований.

Между тем CAS, формально не поста-
вив под сомнение справедливость санк-
ций WADA, все же достаточно сущест-
венно смягчил их. Наиболее заметное 
изменение — срок действия санкций, со-
кращенный вдвое, с четырех до двух лет, 
хотя и отсчитывающийся теперь не с момен-
та проведения исполкома WADA, а с 16 дека-
бря 2020 года. Таким образом, из санкцион-
ного периода выпали два топовых турнира, 
право принять которые досталось России,— 
приходящиеся на 2023 год чемпионат мира 
по хоккею в Санкт-Петербурге и Универсиа-
да в Екатеринбурге.

Положения, касающиеся нейтрально-
го статуса, тоже стали мягче. CAS разрешил 
использование на форме спортсменов как 
слова «Россия» рядом с обозначением «ней-
тральный атлет», так и цветов национально-
го флага. Кроме того, арбитраж уточнил фор-
мулировку WADA по поводу невозможности 
присутствия на Олимпийских играх россий-
ских официальных лиц. Он счел его возмож-
ным, если принимающая состязания страна 

приглашает на них чиновников в качестве 
почетных гостей.

Вторая причина заключается в статисти-
ке. В высшую судебную инстанцию Швей-
царии ежегодно поступает около 400 дел, по 
которым ранее суды нижестоящих инстан-
ций уже вынесли решения, и лишь в единич-
ных случаях они отменяются. А что касает-
ся споров, связанных со спортивной сферой, 
в которых последней инстанцией является 
существующий с 1984 года CAS, то тут отме-
на была зафиксирована лишь дважды.

Спортивный менеджер Андрей Митьков 
полагает, что ОКР, готовя апелляцию на вро-
де бы достаточно мягкий вердикт, не исклю-
чено, захотел просто «затянуть дело»: но-
вый судебный процесс отложит вступление 
в силу санкций на неопределенный срок, 
а сборная России получит шанс поехать и на 
Олимпиаду в Токио в полноценном статусе. 
Господин Митьков также сказал „Ъ“, что, «ве-
роятно, те, кто настаивает на опротестовы-
вании результатов процесса, вдохновились 
примером Сунь Яна».

Речь как раз о самом свежем из двух 
успешных кейсов оспаривания вердиктов 
CAS в Федеральном суде Швейцарии. На 
прошлой неделе он отменил решение спор-
тивной арбитражной инстанции о вось-
милетней дисквалификации знаменитого 
китайского пловца, трехкратного олимпий-
ского чемпиона Сунь Яна. Основанием по-
служило то, что председатель судебного 
состава CAS, слушавшего дело, бывший ми-
нистр иностранных дел Италии Франко 
Фраттини неоднократно нелестно высказы-
вался о китайцах в социальных сетях. Суд 
усомнился в беспристрастности господина 
Фраттини.

При этом в WADA не сомневаются, что 
на повторном процессе вина Сунь Яна бу-
дет подтверждена и он вновь будет дисква-
лифицирован. Собственно, именно таким 
был исход кейса, создавшего прецедент. 
В 2007 году аргентинский теннисист Гиль-
ермо Каньяс добился отмены решения CAS 
о назначении ему 15-месячной дисквали-
фикации за допинговое нарушение. Феде-
ральный суд счел, что в CAS было нарушено 
право господина Каньяса на то, чтобы дать 
показания. Грубое процессуальное наруше-
ние было устранено в результате повторно-
го рассмотрения дела, а по его итогам Гиль-
ермо Каньяс получил все те же 15 месяцев 
дисквалификации. Однако в случае с Сунь 
Яном, который в 29 лет вряд ли заглядывает 
слишком далеко в спортивное будущее, го-
раздо важнее то, что, если вопрос с его санк-
циями не рассмотрят в оперативном по-
рядке, он выступит на Олимпиаде в Токио, 
юридически еще не считаясь отстраненным 
от соревнований.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Чего им еще WADA
Россия может обжаловать вердикт CAS по поводу допинговых санкций в швейцарском суде

Президент Олимпийского 
комитета России Станислав 
Поздняков не исключает 
продолжения борьбы 
за восстановление статуса 
отечественного спорта 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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